
ТУПИК ИМЕНИ 
ГРУДИНИНА
Иногда для того, чтобы кардинальным 

образом изменить моральный настрой армии, 
достаточным оказывается сменить ей глав-
нокомандующего. Именно это и произошло 
с КПРФ после временного ухода в тень бес-
сменного вождя партии Геннадия Зюганова 
и появления у основной левой силы страны 
неожиданного кандидата в президенты Пав-
ла Грудинина. Ушло ощущение затертости, 
бесконечного дежавю, политической борьбы 
вхолостую — понарошку и ради галочки. Но 
если Грудинина и стоит воспринимать как спа-
сительную для КПРФ волшебную палочку, то 
срок действия этой палочки очень ограничен. 
Выдвинув Грудинина, партия Зюганова в оче-
редной раз взяла взаймы у будущего. Выдвинув 
Грудинина, российские коммунисты снова 
упустили шанс на свое осовременивание, на 
свое превращение в силу, которая реально 
претендует на политическое и моральное ли-
дерство в стране.

С точки зрения краткосрочной полити-
ческой тактики превращение подмосковного 
«красного капиталиста» Павла Грудинина в 
официального соперника Путина от КПРФ — 
это блестящий, можно сказать, даже гениаль-
ный политический ход. О том, что стоит за этим 
политическим ходом, — мнения расходятся. 
Кто-то убежден, что Грудинин был навязан 
партии Зюганова Кремлем, стремившимся 
внести элемент оживле-
ния в скучный российский 
предвыборный пейзаж. 
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ГДЕ ОКУНАТЬСЯ НА КРЕЩЕНИЕ В МОСКВЕ И ПОДМОСКОВЬЕ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

   ЛИЗА БОЯРСКАЯ, как и ее многочисленные 
коллеги, устроила себе зимние каникулы и про-
вела их в горах. «МК-Бульвар» провел отпускную 
ревизию звезд и теперь готов ответить на вопро-
сы: «Кто? «Где?» «С кем?»

   БОРИС ГРАЧЕВСКИЙ всегда бодр, ироничен, 
а с некоторых пор снова женат. «МК-Бульвар» 
встретился с режиссером и продюсером и об-
судил детский труд, свадебное путешествие и 
кашу на кокосовом молоке.

   А ТАКЖЕ: Алена Бабенко разучивает новые 
танцы, Ирина Шейк интригует кольцом, Янина 
Студилина ослепляет платьем, Анастасия Спи-
ридонова делится секретами красоты и многое 
другое.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Алексей ПЛУЖНИКОВ,
главный редактор 

портала «Ахилла»

ДЕНЬ СВЯТОГО 
ВОДОЛЕЯ

ПОЛЦАРСТВА ЗА КОНЬЯК
Минимальная стоимость бутылки благородного 

напитка может вырасти до 500 рублей
Коньяк неожиданно стал самым 

скандальным алкогольным напитком 
начала 2018 года. Сначала стало из-
вестно, что Минсельхоз предлагает 
увеличить минимальную розничную 
стоимость бутылки на 35% — до 500 
рублей. Затем была опубликована ста-
тистика о темпах роста коньячной про-
дукции в 2017 году, которые оказались 

существенно выше, чем у водки. Окон-
чательную сумятицу внесла инфор-
мация о том, что половина коньяка, 
продающегося в России, может быть 
контрафактом, так как сырье для его 
изготовления не прошло нужную про-
верку на качество.
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Российских ученых снова загоняют 
в тупик. Только в конце года пообещали 
в два раза поднять зарплату, согласно 
майским указам президента, как тут же 
снова возникла проблема. За удвое-
ние базового финансирования ряду 
институтов ФАНО требует нереальное 
удвоение числа научных работ. Таковы 
условия нового госзадания, проект ко-
торого институты должны согласовать 
до конца этой недели. Условие непо-
сильно для тех, кто привык относиться 
к научным трудам серьезно, держать 
марку лучших не только в России, но и 

во всем мире. 
Восстали против очередного бес-

смысленного условия не слабые, а 
сильнейшие. Во вторник, 16 января, 
ученый совет российского Математи-
ческого института им. Стеклова РАН 
(МИАН), занесенного недавно в рей-
тинге успешности институтов в самую 
передовую категорию, принял заяв-
ление о своем категорическом несо-
гласии с принципами формирования 
государственного задания, объявлен-
ными ФАНО на 2018 год.
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«НАУЧНЫЕ ТРУДЫ —  
ЭТО ВАМ НЕ КИРПИЧИ»

 Ученые-математики выступили против 
навязываемого государством фиктивного 

наращивания публикаций

Пос ле поно-
жовщины в учебном 
заведении Перми, 
в ходе которой по-
страдали 15 человек, 
один из депутатов 
Госдумы направил 
в Минобрнауки за-
прос с предложе-
нием оборудовать 
рамочными метал-
лодетекторами все 
российские школы. 
По данным парла-
ментария, боль-
шинство столич-
ных заведений уже 
укомплектованы ме-
таллоискателями, 
поэтому эксцессы в 
столице случаются 
намного реже. «МК» 
решил проверить, 
так ли это, а заодно 
и выяснить, легко ли 
обычному школьни-
ку протащить в учеб-
ное заведение нож 
и похвастаться им 
на перемене перед 
одноклассниками.
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ШКОЛА, ДЕТИ, ДВА НОЖА

ЭКС-ЖЕНА ДЖИГАРХАНЯНА НЕ РАЗ 
ВЗДЫХАЛА: «КОГДА ЖЕ ОН УМРЕТ…»
Шокирующие откровения ее бывшей 
защитницы Элины МАЗУР

Ставить в московских 
учебных заведениях 

рамки-металлодетекторы 
нет смысла
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СКОЛЬКО 
ВЕСИТ 
ДОНАЛЬД 
ТРАМП?
Врачи рассказали 
о состоянии 
здоровья 
американского 
президента

УКРАИНА ГОТОВА ПОКУПАТЬ РОССИЙСКИЙ ГАЗ
Киеву придется влезать в новые долги
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История с якобы поддельными ра-
ботами русского авангарда, показанны-
ми российским собирателем Игорем 
Топоровским в Гентском музее изящных 
искусств, стала очередной лакмусовой 
бумажкой для представителей совре-
менной культуры. Хотя вопросов боль-
ше, чем ответов, утверждать можно 
только то, что за этой историей стоят 
силы явно более влиятельные, чем мел-
кие и корыстные интересы олигархов, 
чиновников и отдельных представите-
лей арт-сообщества. А все потому, что 
на кону стоят авторитет страны и сотни 
миллионов долларов...

Читайте 7-ю стр.

МАФИЯ ВЗЯЛАСЬ  
ЗА РУССКИЙ АВАНГАРД

Международный скандал: что произошло  
с наследием Кандинского и Малевича 

Та самая выставка  
в Гентском музее 

изящных искусств.

Дежурная бригада: Екатерина СТЕПАНОВА, Екатерина 
СВЕШНИКОВА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Татьяна АНТОНОВА, 
Ева МЕРКАЧЕВА и др.

НЕУЛОВИМЫЙ ИЗВРАЩЕНЕЦ 
МАСКИРУЕТСЯ ПОД КРАСНУЮ 

ШАПОЧКУ
Самосуд над эксгибицио-

нистом, обнажающим свое 
достоинство перед детьми 
и женщинами поселка Ком-
мунарка, что на территории 
Новой Москвы, уже готовы 
устроить местные жители. 
Молодой парень орудует с 
середины прошлого года.

Как стало известно «МК», 
сексуальный маньяк разгу-
ливает по району, по словам 
жителей, с весны–лета 2017 
года. Он подстерегает, как 
правило, детей и женщин в 
тихих местах, где нет муж-
чин, а затем спускает штаны 
и демонстрирует половой 
орган. Онаниста видели на 
детской площадке на улице 
Бачуринской, также рядом 
со школой на улице Фитарев-
ской. В августе сексуально 
озабоченного гражданина 
замечали возле детского 
сада «Золотой петушок», что 
неподалеку, в поселке Газо-
провод. Граждане обраща-
лись в полицию, но всякий 
раз извращенцу удавалось 
скрыться до визита наряда. 
Кроме того, он очень хитрый 
— появляется только там, где 

нет камер видеонаблюдения. 
Люди предполагают, что этот 
маньяк — местный житель. На 
некоторое время он исчез из 
поля зрения, а на днях при-
нялся за старое с удвоенной 
силой. Как говорят очевидцы, 
он сменил локацию и теперь 
подстерегает жертв на тро-
пинке, ведущей в школу из 
поселка Газопровод в Комму-
нарку, возле жилого комплек-
са «Новая Звезда». Буквально 
на днях, несмотря на ударив-
шие морозы, он показал свое 
достоинство нескольким да-
мам с малышами — все рас-
терялись от шока. Парень был 
облачен в джинсы, бежевые 
ботинки и красную шапку с 
белым помпоном. 

Местные жители из числа 
мужчин хотят лично поймать 
извращенца, надавать тума-
ков и сдать на руки блюстите-
лям порядка. 

К сведению, эксгибицио-
низм вполне подпадает по 
статью Уголовного кодекса 
«Развратные действия», на-
казание — штраф до 300 тыс. 
рублей или лишение свободы 
на срок до трех лет.

ЧИНОВНИКИ УСТАНОВИЛИ ЛИМИТ 
«ЖИЗНИ» ДЛЯ ГРАФФИТИ

Граффити на столичных 
домах теперь нужно будет 
согласовывать с большин-
ством собственников зда-
ния, а сами изображения не 
должны содержать рекламы. 
Департамент СМИ и рекламы 
города совместно с Моско-
мархитектурой уже начал 
разрабатывать поправки в 
КоАП и закон города «О бла-
гоустройстве».

— Эта мера нужна для того, 
чтобы избежать нанесения 
недостоверной информа-
ции, — пояснил «МК» пресс-
секретарь департамента 
Константин Горохов. — С 
одной стороны, мы оградим 
художников от ситуаций, ког-
да их работы чуть ли не на сле-
дующий день закрашивает 
ГБУ «Жилищник», а с другой 

— избавимся от бесконтроль-
ной рекламы в городе.

Предполагается, что для 
получения разрешения на на-
несение стрит-арта на здание 
потребуется согласие двух 
третей собственников объ-
екта, текст на картине не дол-
жен будет превышать трети 
рабочего поля, а сам проект 
необходимо согласовать с 
художественным советом 
Москомархитектуры. Кроме 
того, изображение сможет 
занимать свое место не бо-
лее пяти лет, а на объектах 
культурного наследия — не 
более двух. За самовольное 
нанесение граффити на стены 
в черте города будет взимать-
ся штраф либо с авторов про-
ектов, либо с собственников 
зданий. 

РАДИ НОВОГОДНЕГО ГНЕЗДА ПЕРНАТАЯ МОСКВИЧКА 
ПОЖЕРТВОВАЛА СВОИМ ЖЕЛУДКОМ

Московским орнитологам 
пришлось спасать птичку 
амадину, которая «наелась» 
елочных игрушек. Домашняя 
любимица отщипывала ку-
сочки тканевых украшений и 
использовала их для строи-
тельства гнезда, а излишки 
глотала. 

Как рассказал «МК» дирек-
тор госпиталя птиц Владимир 
Романов, в новогодние празд-
ники в клинику привезли пару 
амадин. Эти маленькие яркие 
птицы очень популярны в ка-
честве домашних питомцев. 
Хозяева заметили, что са-
мочка по кличке Рости стала 
плохо себя чувствовать: она 

была вялой и отказы-
валась от еды. Орни-
тологи приступили к 
обследованию и во 
время УЗИ брюшной 
полости обнаружи-
ли, что в желудке у 
малютки сформи-
ровался приличных 
размеров шар из 
инородных предме-
тов. Оказалось, что 
клетка с пернатыми 
стояла очень близко 
к наряженной елке, а 
в период новогодних 
праздников пара как 
раз занималась обу-
стройством гнезда. 

Яркие игрушки, висящие на 
ветках в непосредственной 
близости от клетки, при-
влекли внимание птах, и они 
решили использовать их в 
качестве стройматериала. 
Выбор будущих родителей 
пал на тканевые и бумажные 
игрушки: через решетку они 
отщипывали кусочки укра-
шений и несли их в гнездо. 
Видимо, в процессе строи-
тельства девочка глотала 
часть материала. Нетипичная 
для нее пища застревала в 
желудке и в итоге образовала 
комок (безоар), который стал 
причинять ей дискомфорт. 

К сожалению, крошечные 
размеры птицы не позволи-
ли врачам удалить безоар 
хирургическим путем (как 
обычно решается эта пробле-
ма с более крупными пациен-
тами). Поэтому ей назначили 
специальную терапию, кото-
рая должна поспособство-
вать выведению инородного 
тела наружу, и отправили до-
мой. Сейчас птица чувствует 
себя лучше. 

Из-за новогодних 
салютов в столице 
пострадали не-
сколько сов неясы-
тей. По всей види-

мости, они испугались 
чересчур громких залпов. В 
приступе паники пернатые 
пытались улететь от фейер-
верков и врезались в окна 
высотных зданий, что в обыч-
ное время с ними происходит 
крайне редко. В контуженном 
состоянии сов находили го-
рожане и передавали в го-
спиталь птиц. Там им было 
предложено восстанавли-
вающее лечение, и уже к 
Старому Новому году паци-
енты смогли прийти в себя и 
набраться сил. Так что в бли-
жайшее время специалисты 
планируют отпустить их об-
ратно в природу. 

ДЛЯ ПЬЯНЫХ ВОДИТЕЛЕЙ «ДО» ИЛИ «ПОСЛЕ» 
ПЕРЕСТАНУТ ИМЕТЬ ЗНАЧЕНИЕ

Коварную схему водите-
лей, которые не стесняются 
садиться за руль подшофе, 
вскрыло МВД. Наглые авто-
мобилисты после «пьяного» 
ДТП в присутствии инспек-
тора ДПС демонстративно 
пьют алкоголь. Таким спо-
собом, как объяснили в ве-
домстве, виновники аварий 
избавляют себя от тюрьмы и 
уголовного дела.

В нынешней версии УК пья-
ным водителем признается 
человек, который управлял 
транспортным средством 
после употребления алко-
голя. В случае аварии с тяж-
ким вредом для здоровья 
потерпевшего такой выпиво-
ха получает до четырех лет 
лишения свободы. Однако 
хитрые водители дожида-
ются приезда гаишников на 
место столкновения или на-
езда на пешехода, а затем 
на глазах у недоумевающего 
полицейского отхлебывают 

из банки пива или бутылки 
другого горячительного. В 
результате ни один врач-
нарколог не в состоянии до-
стоверно установить, в какой 
момент был выпит алкоголь 
— перед посадкой за руль, 
во время движения или уже 
после остановки. При этом 
за распитие спиртного после 
аварии ответственность в 
законе также есть. Но она 
всего лишь административ-
ная: 30 тысяч рублей штра-
фа и лишение водительских 
прав на срок от года до полу-
тора. Силовики сетуют, что 
автохамы не жалеют денег 
и с радостью расстаются 
с правами, лишь бы не са-
диться за решетку. В итоге 
следователи вынуждены от-
казывать пострадавшим от 
аварий и гаишникам в воз-
буждении уголовных дел. 
Если же идея ведомства 
получит одобрение, рас-
питие алкоголя после ДТП 

или остановки машины ин-
спектором на дороге также 
будет считаться основанием 
для возбуждения уголовного 
дела. В обоснование иници-
ативы силовики уверяют, что 
на такой отчаянный шаг во-
дитель может пойти только 
умышленно и с единствен-
ной целью — утаить факт во-
ждения под градусом.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует автою-

рист Дмитрий СЛАВНОВ: 
«В практике таких случаев 
немного. Однако сейчас это 
действенный способ уйти от 
уголовной ответственности. 
Помимо того что водитель 
вместо тюрьмы получает 
штраф и необходимость пол-
тора года ходить пешком, 
позже страховая компания 
не имеет права взыскать с 
него компенсацию, которую 
она заплатила пострадав-
шей стороне».

ТРЕХ ДЕВОЧЕК СПАСЛИ  
ОТ ПОЖАРА ОДНИМ ОДЕЯЛОМ

Жизни троих маленьких 
девочек едва не унес пожар, 
разгоревшийся днем в среду, 
17 января, на Свободном про-
спекте в Новогирееве. Спасти 
детей помогла лишь отвага 
обычных москвичей.

Как стало известно «МК», 
около 16.00 на кухне в двух-
комнатной квартире на чет-
вертом этаже обыкновенной 
пятиэтажки начался пожар. 
В это время в доме находи-
лись три сестрички 11, 10 и 
6 лет. Мама еще утром ушла 
на работу. Огонь быстро рас-
пространился на площади 12 
квадратных метров, мебель и 
вещи сильно задымились, и 
дети начали задыхаться. Де-
вочки выбежали на балкон и 
начали звать на помощь. Кри-
ки услышал один из автомо-
билистов (к счастью, балкон 
выходил на сторону проез-
жей части), который быстро 
среагировал и бросился на 
помощь малышкам. Мужчи-
на начал звонить в квартиры 
соседей с нижних этажей. В 

какой-то момент один из жи-
телей дома выдал активисту 
одеяло, и вместе с остальны-
ми неравнодушными жиль-
цами водитель растянул его 
под балконом. Одна за одной 
все три девчонки спрыгнули 
вниз. 

Пожарные за 15 минут лик-
видировали возгорание. Се-
стры надышались угарным 
газом и получили травмы 
при прыжке, одну из дево-
чек пришлось эвакуировать 
санитарным вертолетом. 
Сейчас жизни малышек вне 
опасности. Кроме них в се-
мье есть еще два ребенка 
— старшая сестра в момент 
пожара была в школе, а брат 
в университете. По словам 
соседей, мама пострадавших 
— женщина ответственная, не 
так давно похоронила супруга 
и воспитывает пятерых де-
тей одна. Вместе с большим 
семейством проживали две 
борзые собаки, попугаи и не-
сколько кошек. Увы, спасти 
животных не удалось. 

ХВОСТАТЫЙ СЫЩИК ОБНАРУЖИЛ 
ОРУЖИЕ ТАМ, ГДЕ НЕ НУЖНО 

БЫЛО

Московский кинолог-
любитель подрался с вла-
дельцем травматического 
пистолета, которого случай-
но на Суздальской улице вы-
числила 15 января его собака. 
Оруженосец испугался бегу-
щего на него пса, выстрелил 
пару раз, но позже был обе-
зоружен самим кинологом при 
помощи кулака.

Как с та ло и з вес тно 
«МК», 55-летний Эдуард 
Александрович, директор 
транспортной компании и 
кинолог-любитель, вечером 
прогуливался с двухлетним 
питомцем — стаффордшир-
ским терьером по кличке 
Джой. В своем любимце мо-
сквич, по его словам, обна-
ружил недюжинные задатки 
поисковой собаки, поэтому 
вот уже 1,5 года развивает эти 
навыки, обучая терьера вы-
числять оружие. Как правило, 
мужчина делает закладки (на 
вату наносит оружейное масло 
и заворачивает в конфетную 

обертку) и раскидывает по 
ходу прогулки. Пес получает 
лакомство в виде сыра, если 
находит закладку. Как гово-
рит мужчина, Джой может 
почувствовать оружие с пяти 
метров.

Это и случилось возле дома 
№3 на улице Суздальской. 
42-летний Роман, водитель 
и охранник столичного биз-
несмена, около 21.00 шел 
в направлении гаражного 
комплекса — он планировал 
забрать машину, чтобы ехать 
встречать шефа в аэропорт. В 
кармане куртки у мужчины ле-
жал официально зарегистри-
рованный травматический пи-
столет, который, собственно, 
и учуял Джой. Радостная соба-
ка, виляя хвостом, бросилась 
к Роману, а тот перепугался, 
достал пистолет и выстре-
лил в животное два раза, но 
промахнулся. Возмущенный 
хозяин собаки ударил по ка-
сательной стрелка в область 
глаза, а тот стал целиться оп-
поненту в голову. Спасло лишь 
то, что, как утверждает вла-
делец пса, у оруженосца заел 
патрон — пистолет щелкнул 4 
раза. Эдуард Александрович, 
защищая свою жизнь, снова 
нанес удар кулаком, уложил 
Романа на асфальт и вызвал 
полицию.

Пострадавшего госпитали-
зировали с травмой головы 
и переломом левой орбиты 
глаза. А в ситуации предстоит 
разбираться московским по-
лицейским. Они хорошо знают 
Эдуарда Александровича — 
он активный гражданин. Так, 
пару месяцев назад его со-
бака почувствовала в маши-
не, припаркованной в районе, 
оружие. Позже прибывшие 
полицейские действительно 
вытащили из авто пистолеты 
и наркотики.

ОХРАННИКА БЕРЕЗОВСКОГО 
ОБВИНИЛИ В МНИМОМ ТЕРАКТЕ 

НА ХИМЗАВОДЕ
Главного охранника покой-

ного олигарха, серого карди-
нала российской политики 
Бориса Березовского задер-
жали сотрудники Федераль-
ной службы безопасности. 
Бывший руководитель служ-
бы безопасности олигарха 
Сергей Соколов обвиняется 
в  инсценировке теракта.

Соколова, который числил-
ся сотрудником коммерче-
ской компании «Федераль-
ный информационный центр 
«Аналитика и безопасность», 
задержали 17 января. Вместе 
с ним был задержан бывший 
руководитель службы безо-
пасности компании «Тольят-
тиазот» Олег Антошин. Ле-
фортовский суд арестовал 
Соколова на два месяца.

Как пояснил «МК» экс-
сотрудник спецслужб Ва-
дим Лялин, скорее всего, 
речь идет об обнаружении 
на территории химического 
предприятия «Тольяттиа-
зот» гранатомета, патронов 
и ваххабистской литерату-
ры. Страшная находка была 
сделана в декабре 2016 года. 
Тогда поползли слухи, что ис-
ламисты готовили в Тольят-
ти крупный теракт. Однако 
дальнейшее расследование 
показало: и гранатомет, и 
специфические брошюры 
были подброшены с целью 
дискредитации, в том чис-
ле за границей, владельцев 

компании, отца и сына Мах-
лай. По версии следствия, Ан-
тошин и Соколов разработали 
хитроумную схему — сначала 
создали бизнесменам про-
блемы со спецслужбами (по-
сле обнаружения оружия и 
запрещенной литературы на 
предприятии начались мас-
совые проверки), а потом за 
вознаграждение предложи-
ли их решить. О переговорах 
стало известно сотрудникам 
ФСБ. Оперативники поняли, 
что подготовка к теракту была 
инсценировкой, и предотвра-
тили мошенничество.  

Примечательно, что о Со-
колове не очень хорошо от-
зываются даже его друзья. 
Вот что говорит один из них: 
«Соколов распространял 
сомнительную информа-
цию об украинских чиновни-
ках. В итоге СБУ отомстила 
— задержала его бывшую 
гражданскую жену Дарью 
Мастикашеву. Ее обвиняют 
в сепаратизме и действиях 
в пользу России. Женщину 
за решеткой били, всячески 
издевались в надежде, что 
это остановит Соколова. Но 
он только больше распалялся 
и поливал грязью украинских 
чиновников. Возможно, из-
за этого Мастикашеву сняли 
с автобуса, в котором везли 
военнопленных для выдачи 
России, и так и не освободи-
ли». 

telegram:@mk_srochno
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Биткоин вошел в штопор: за сутки его 
курс рухнул на 25%. 17 января цена самой 
распространенной криптовалюты опусти-
лась до $10 тысяч. Так дешево биткоин 
не стоил с 1 декабря 2017 года. Многие 
россияне, которые вложили буквально 
последние деньги в оборудование для 
того, чтобы майнить биткоины в период их 
безудержного роста, начали паниковать. 
С одной стороны, возникает вопрос: не 
пора ли избавляться от дешевеющего 
актива? С другой — теплится надежда, что 
курс биткоина возобновит свой рост.

17 января курс биткоина обвалился после 
новостей из Южной Кореи. Власти страны со-
общили о том, что рассматривают возможность 
закрытия доступа к биржам по торговле биткои-
нами. А спустя час неприятные вести прилетели из 
Поднебесной. Народный Банк Китая опубликовал 
доклад, где были перечислены меры, которые 
могут быть приняты в отношении криптовалю-
ты в ближайшее время. В частности, речь шла о 
блокировке доступа пользователей к китайским 
и зарубежным сайтам, а также мобильным при-
ложениям, которые позволяют вести торговлю 
цифровыми деньгами. «Подобный новостной фон 
усилил негативный эффект от желания китай-
ского регулятора положить конец майнингу бит-
коинов в стране из-за избыточного потребления 
электроэнергии», — поясняет ведущий аналитик 

Amarkets Артем Деев.
Учитывая тот факт, что на Китай приходится 

80% майнинговых мощностей мира, паника среди 
инвесторов была неизбежна. Трейдеры начали 
активно избавляться от пикирующего актива. 
Впрочем, по словам основателя фонда Nakamoto 
Capital Станислава Тэо, новость из Китая была 
переоценена. «Блокировку в Китае, так же как и 
в России, пользователи давно уже научились об-
ходить. Вопрос решаемый», — отмечает эксперт. 
Другое дело, что продолжительное время биткоин 
рос быстро и непрерывно. Цена одной монеты 
взлетела за прошлый год с $4 тысяч до $20 тысяч. 
«При этом не было существенной коррекции. По-
сле бурного роста любой актив в какой-то момент 
должен начать падать, а потом он снова возобновит 
свой рост», — утверждает Тэо. 

Поэтому он советует россиянам, которые 
сейчас активно майнят с целью заработать, не 
торопиться избавиться от криптовалюты. «Ны-
нешнее падение курса биткоина — временное 
явление. Он может упасть до $7–8 тысяч, а потом 
начать расти. К середине следующего года курс 
приблизится к $25 тысячам». 

Как рекомендует президент Singapore Castle 
Family Office Эльдияр Муратов, майнерам, уже ин-
вестировавшим в процесс, стоит переждать бурю, 
а точнее, отрицательную фазу волнообразного 
движения рынка. «Биткоин в начале декабря не 
стоил даже $10 тысяч. Прошел всего лишь месяц, 
в течение которого мало кто вообще смог купить 
новое оборудование в связи с праздниками во 
всем мире. Фактически рынок пришел в себя толь-
ко неделю назад», — поясняет эксперт. 

Безусловно, сейчас многие майнеры, не успев-
шие «на пир», испытывают чувство разочарования. 

Но для тех, кто играет «в долгую», ничего не из-
менилось. «В текущих реалиях биткоин только 
находит себя, поэтому такая волатильность — это 
нормально», — продолжает Муратов. 

Однако нелишним будет просчитать все свои 
риски, которых, как показывает практика, немало. 
Напомним, в декабре прошлого года резкий рост 
курса биткоина был обусловлен вбросом на рынок 
так называемых «глупых денег». Речь идет о том, 
что некоторые энтузиасты в погоне за дополни-
тельным заработком брали кредиты и даже про-
давали квартиры, чтобы закупить оборудование 
и начать майнить криптовалюту. Началась своего 
рода «криптовалютная лихорадка», в результате 
которой некоторые россияне в своих квартирах и 
даже на рабочих местах держат фермы по добыче 
виртуальных денег. Причем за возможность подза-
работать на биткоине россияне отдают круглень-
кие суммы — одна ферма обходится примерно в 
150 тысяч рублей. Сюда же прибавьте платежи за 
электричество, которое потребляется в огромных 
количествах, а также техническую поддержку.

«Раньше даже с большими затратами можно 
было войти в этот бизнес и все равно заработать, 
поскольку курс все время рос. Теперь же на рынке 
будут оставаться те, кто имеет преимущество — 
либо дешевое электричество, либо продвинутая 
IT-система», — поясняет управляющий директор 
eToro в России и СНГ Георгий Вербицкий. 

Не остаются в стороне от страстей по крип-
товалюте и власти. По словам первого зампреда 
ЦБ Сергея Швецова, сейчас чиновники опасаются 
«эффекта виагры». «Виагра была изобретена слу-
чайно при разработке формулы для укрепления 
сердечной мышцы. Также и криптовалюту создава-
ли для глобального рынка как платежное средство, 
а получили платформу для финансовой пирамиды. 
Сейчас это не средство платежа, а инструмент 
инвестирования, причем многие не понимают, 
что он из себя представляет, но хотят заработать. 
Регулятор не будет делать ничего, что могло бы 
способствовать росту такой пирамиды», — заявил 
Швецов на Гайдаровском форуме. 

Ирина БАДМАЕВА. 

В ЦБ ажиотаж на криптовалюту 
сравнили с препаратом 
для эрекции
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КУРС БИТКОИНА ЗА ПОСЛЕДНИЙ МЕСЯЦ
(17 декабря 2017 г. — 17 января 2018 г.)

«Налоговая система России: образ бу-
дущего» — экспертной сессией с таким 
интригующим названием открылся вто-
рой день Гайдаровского форума-2018. В 
последнее время ходило много слухов 
об изменении налогового законодатель-
ства, самые свежие из них — информа-
ция о планах властей повысить подоход-
ный налог до 15% для людей с большими 
доходами и предоставить налоговые 
льготы для малоимущих. Конкретику по-
пытались внести высокопоставленные 
участники дискуссии. Глава Минфина 
Антон Силуанов заявил, что налоговую 
нагрузку в 2018 году власти повышать 
не планируют, а вот совершенствовать 
саму систему нужно. 

Выступая с основным докладом на налого-
вой панели Гайдаровского форума, глава Бюджет-
ного комитета Госдумы Андрей Макаров сказал, 
что когда-то законодательство было двигателем 
налоговой системы, а теперь стало тормозом 
ее развития. С тем, что сегодня отечественная 
фискальная система неконкурентоспособна, 
согласился и Антон Силуанов. Спикеры сошлись 
во мнении, что налоги — это средство финанси-
рования расходов государства, в том числе на 
образование и здравоохранение. «У нас почему-
то считают, что улучшить качество социальной 
сферы можно только деньгами. Поэтому для 
финансирования таких программ мы либо увели-
чиваем налоги, либо перебрасываем от других. 
Но качество не улучшается», — поднял острую 
тему Макаров. По его мнению, деньги нужно 
направлять приоритетно на здравоохранение и 
образование, но не от роста налоговой нагрузки, 
а за счет подъема экономики.

Еще одна точка соприкосновения между 
законодательной и исполнительной властью 
— убеждение в том, что в России все-таки вы-
сокая налоговая нагрузка, даже при чуть ли не 
самом низком в мире подоходном налоге в 13%. 
«Сравнивать себя нужно не со странами ОЭСР 
или развитыми странами «большой двадцатки», 
а с нашими соседями и странами БРИКС, с теми, 
с кем реально идет конкурентная борьба», — от-
метил глава профильного думского комитета.

После того как участники дискуссии выясни-
ли, какие проблемы имеются, осталось обсудить, 
как их решать. Рецепт от законодателя Макарова 
— улучшение администрирования налогов. Сей-
час Федеральную налоговую службу все хвалят 
за успехи в собираемости фискальных платежей, 
но этого недостаточно. По словам главы думского 
комитета, ВВП России за минувший год вырос на 
1,4–1,8%, в том числе и за счет улучшения нало-
гового администрирования, но для увеличения 
расходов на образование и здравоохранение 
нужен рост валового внутреннего продукта по 
крайней мере на 2%.

Другой вопрос, который задает Макаров 
российской неконкурентоспособной налоговой 
системе: «Чего мы боимся?» По его словам, весь 
мир давно идет по пути косвенного налогообло-
жения, в частности, увеличения НДС, а Россия 
действует полумерами. В то время как в европей-
ских странах к курортному сбору в несколько евро 
давно привыкли, у нас только-только его ввели, 
причем лишь в четырех регионах, хотя страну 
посещают миллионы туристов, недоумевает 
депутат. Кроме того, до сих пор не введен НДС 
в 18% на трансграничную интернет-торговлю, 
из-за чего страна потеряла 130 млрд рублей за 
год, а к 2020 году лишится 3 трлн рублей, убежден 
Макаров. Само собой, это крайне непопулярные 
меры: курортный сбор возлагается и на россиян, 
а онлайн-покупки на зарубежных площадках со-
вершают миллионы граждан и совсем не хотят 
за них переплачивать. Поэтому Макаров сразу 
же оговорился: мол, бюджету эти меры очень 
помогут, но нужно объяснить людям, зачем это 
нужно, и вернуть их доверие.

Главный по бюджету в правительстве — ми-
нистр финансов Силуанов — выступил со своим 
видением реформы налоговой системы. «Налоги 
нам нужны для финансирования госпрограмм, 
инфраструктуры, человеческого капитала, разви-
тия экономики», — сказал спикер. А чтобы налоги 
приносили доходы, нужно изменить структуру 
налоговой системы, но при этом не увеличивать 
фискальную нагрузку. «Перенастройка должна 
отвечать главной задаче — увеличению темпов 
экономического роста. При этом она должна быть 
понятной и удобной», — добавил глава Минфина 
и сообщил, что его ведомство к весенней сессии 
Госдумы подготовит документ, где представит 
комплекс мер по совершенствованию налого-
вой системы: как улучшить администрирование 
налогов, ее технологическую составляющую и 
сократить теневой сектор. 

Примечательно, что ни о каких налоговых 
маневрах — повышении НДФЛ или так назы-
ваемом «22/22» (снижение ставки страховых 
взносов и повышения НДС до 22%) в ходе Гай-
даровского форума даже не упоминалось. Хотя 
совсем недавно эти потенциальные новшества 
обсуждались во властных коридорах. Наоборот, 
обещание Силуанова не увеличивать налоговое 
бремя подарило всем надежду на то, что фи-
скальный пресс власти не включат. Впрочем, 
предвыборная риторика всегда отличается по-
пулизмом, а то, что будет потом, может оказаться 
неприятным сюрпризом.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

СТАРЫМ НАЛОГАМ 
ДАДУТ НОВУЮ ЖИЗНЬ

ФОРУМ
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Кто-то считает, что Геннадий Ан-
дреевич столкнулся с внутрипар-
тийным бунтом: прочие лидеры 
КПРФ потребовали от него не 

превращать партию в объект насмешек и не 
выдвигаться в очередной раз в президенты. 
Кто-то высказывает мнение, что Зюганов ис-
пугался перспективы пропустить вперед Жи-
риновского и сам решил не позориться. 

Но о каком бы варианте — или о какой бы 
причудливой комбинации этих вариантов — не 
шла речь, эффект от замены кандидата в пре-
зиденты очевиден. КПРФ образца января 2018 
года напоминает ранее неухоженную даму в 
летах, которая неожиданно сделала себе под-
тяжку лица в хорошей клинике. В имиджевом 
плане, выбрав Грудинина, партия Зюганова 
идеально попала в такт настроениям левой 
части российских избирателей. Грудинин — это 
свежее, незатертое лицо, удовлетворение за-
проса общества на движение вперед, новизну 
и перемены. Название должности этого лица 
— директор совхоза имени Ленина — приятно 
ласкает слух всех тех, кто ностальгирует хоть по 
какому-то аспекту жизни в Советском Союзе. 

На еще более приятный лад настраивает и 
биография Павла Грудинина. Новый кандидат 
в президенты от КПРФ — это не какой-нибудь 
там болтун, оторванный от реальной жизни 
партаппаратчик или теоретик. Грудинин — это 
человек, который не утонул в условиях рыночной 
экономики, который нашел себя и преуспел в 
мире капиталистического чистогана. Все это 
вместе взятое позволяет продавать Грудинина 
избирателям как живое олицетворение принци-
па «социализм с человеческим лицом». Казалось 
бы, о чем еще можно было мечтать? Я скажу 
вам, о чем: о том, чтобы имиджевая окантовка 
политической платформы КПРФ 2018 года соот-
ветствовала ее внутреннему содержанию. 

Я не был, не являюсь и, скорее всего, ни-
когда не буду носителем левых политических 
взглядов. Но, как человек, который видит, что 
происходит вокруг, я страстно убежден: Россия 
на нынешнем этапе развития остро нуждается 
в сильной, современной, продвинутой, цивили-
зованной партии левой ориентации. Нынешняя 
Россия слишком далеко зашла вправо. Нынеш-
няя Россия слишком далеко отошла от идеалов 
социальной справедливости. Такое положение 
дел можно и нужно корректировать. И один из 
очевидных способов такой коррекции — появ-
ление на левом фланге российской политики 
серьезной и содержательной политической 
силы — силы, у которой есть не только правиль-
ные лозунги, но и правильные идеи, способные 
воплотить эти лозунги в жизнь.

Открываем теперь программные доку-
менты Павла Грудинина. Экономическая часть 
его планов — это смесь доказавших свою не-
эффективность старых советских идей вроде 
контроля над ценами на основные продукты 
и товары первой необходимости и приятных, 
но абсолютно нереализуемых хотелок. Благо-
родно мыслите, дорогой товарищ Грудинин! Я 
тоже желал бы, чтобы в нашей стране на об-
разование, науку и здравоохранение трати-
лось бы по 7% ВВП на каждую отрасль. Я тоже 
за минимальную зарплату в 30 тысяч рублей, 
за понижение ставок по ипотеке до 3–4% и за 
множество других приятностей, записанных в 
программе нового коммунистического канди-
дата. Но, прочитав эту программу несколько 
раз, я так и не понял, как все это предлагается 
финансировать. Посвященные этой теме планы 

Грудинина носят откровенно декларативный и 
несерьезный характер. 

Внешнеполитическая программа Павла 
Грудина — это нечто совершенно потрясающее. 
Достаточно сказать, что коммунистический 
кандидат откровенно сочувственно относит-
ся к планам Северной Кореи создать ядерное 
оружие и хочет, чтобы Россия признала неза-
висимость Донецкой и Луганской народных 
республик. То немногое, что Грудинин пообе-
щал в плане внутренней политики, на первый 
взгляд выглядит довольно привлекательно, но 
при ближайшем рассмотрении перестает быть 
таковым. Что это за «высший государственный 
совет, без одобрения которого не сможет прини-
маться ни одно принципиально важное решение 
президента страны»? Кто будет входить в этот 
орган, чье существование не предусмотрено 
нынешней Конституцией РФ? И не являются 
планы превращения всенародно избранно-
го президента страны в некий безвластный 
придаток при «высшем госсовете» идеальным 
способом обеспечить паралич всей системы 
государственного управления России? 

Еще в «народном кандидате» меня очень 
смущает его отношение к критике в свой адрес. 
Во время регистрации в Центризбиркоме Павел 
Грудинин не сразу предоставил полную инфор-
мацию о своих заграничных счетах. В поданные 
в конце прошлого года данные в начале года 
нынешнего были внесены уточнения. И в том 
факте, что у левого кандидата есть (или, вернее, 
были) такие счета, и в том факте, что он не сразу 
смог навести порядок в своей бухгалтерии, с 
моей точки зрения, нет ровным счетом ничего 
ужасного или даже просто дискредитирующего. 
Дискредитацию — или, вернее, самодискре-
дитацию — я вижу в неспособности Грудинина 
откровенно обсуждать этот щекотливый для 
человека в его нынешнем статусе вопрос. 

Павел Грудинин не нашел в себе сил прямо 
признать: до своего превращения в кандидаты в 
президенты от КПРФ я был обычным успешным 
капиталистом современного российского разли-
ва, зарабатывающим деньги здесь и хранящим 
их там. Вместо этого на публику была обрушена 
груда путаной и противоречивой информации 

про лечение родственников, про банк, который 
без его ведома открыл ему некий дополнитель-
ный счет и прочая и прочая. Все это оставило 
впечатление легкой неловкости — неловкости и 
неискренности. Когда политик, претендующий 
на роль морального лидера, вдруг начинает 
юлить и суетиться, это точно не прибавляет ему 
ни авторитета, ни политического веса. 

Если развернутая сейчас КПРФ шумная 
пропагандистская кампания на тему «нас шель-
муют, нас обижают, нас дискредитируют!» яв-
ляется тонким политтехнологическим ходом, 
то товарищи из ЦК все делают правильно. В 
России любят гонимых. Если Павел Грудинин 
сумеет застолбить за собой имидж человека, в 
которого власть палит из всех орудий, это одно-
значно сыграет в его пользу. Но меня терзает 
смутное подозрение: а вдруг Грудинин всерьез 
не понимает, что политика — это игра, в кото-
рой ошибки не прощаются, а атаки со стороны 
конкурентов — норма? 

Подытожить все это можно, наверное, сле-
дующим образом. Главной левой политической 
силе страны остро необходим капитальный 
ремонт. Вместо этого КПРФ пока ограничилась 
чисто косметическими изменениями и сменой 
вывески. Главной левой партии России нужен 
лидер, органично выращенный в собственных 
рядах. Вместо этого КПРФ позаимствовала по-
литика, взращенного «Единой Россией» (именно 
по списку этой партии Грудинин в свое время 
избирался в Московскую областную думу). Из 
этого, естественно, не следует, что Павел Гру-
динин обязательно покажет плохой результат на 
грядущих президентских выборах. Его результат 
может быть вполне достойным. Некоторые экс-
перты даже не исключают, что коммунистиче-
ский кандидат может «выстрелить как Лебедь» и 
в конечном итоге приземлиться на какую-нибудь 
неплохую должность в федеральных или регио-
нальных структурах исполнительной власти. 

Из этого следует, что левое движение в 
России по-прежнему находится в глухом поли-
тическом тупике. Тупике, который раньше носил 
имя Геннадия Зюганова, а теперь вполне может 
именоваться тупиком имени Грудинина. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

17 января Владимир Путин провел в 
подмосковной Коломне. Он посетил но-
венький перинатальный центр, а затем 
подключился к работе первого Форума 
малых городов и исторических посе-
лений. Свидание в Коломне прошло к 
обоюдному удовольствию. Для канди-
дата в президенты — поскольку 70% 
российских городов являются малыми 
и там проживает каждый пятый избира-
тель. Для собравшихся на форум мэров 
малых городов — как реальный шанс 
получить дополнительную бюджетную 
поддержку.

На самом деле жизнь в малых городах с 
населением до 100 тыс. человек — не сахар. 
Они, понятно, не знают безумия бытия мегапо-
лисов, но взамен имеют собственные проблемы 
во главе с нехваткой рабочих мест и трудовой 
миграцией в крупные населенные пункты. И 
как следствие — сокращение численности на-
селения и острые проблемы экономического 
благосостояния обитателей.

— В повестке дня форума — обсуждение 
жизни малых городов, — заявил журналистам 
губернатор Московской области Андрей Во-
робьев. — В Москве и Санкт-Петербурге сейчас 
стало очень красиво. Но малые города тоже 
хотят таких перемен! И участие президента в 
нашей работе позволяет верить, что на развитие 
малых городов будут выделены дополнительные 
средства и другие виды поддержки.

Позже, присоединившись к участникам за-
седания, Путин эту поддержку и в самом деле 
пообещал — например, в рамках проекта «Фор-
мирование комфортной городской среды» по 25 
млрд руб. каждый год вплоть до 2020-го или по 
программе «Сельский доктор», взявшей на себя 
оплату переселившихся в глубинку докторов и 
фельдшеров, а также строительство поликлиник 
и больниц.

Однако в то же время он призвал «шевелить-
ся» и местные власти, чтобы сделать свои города 
конкурентоспособными, найдя в каждом из них 
«изюминку», привлекательную для туристов. 

При этом особенно успешно, подчеркнул он, 
эта работа идет тогда, когда «между властя-
ми и населением возникает «химия» активного 
взаимодействия». А мэры согласно закивали, 
подтверждая этот тезис.

Впрочем, эта самая «химия», судя по всему, 
возникла и в ходе визита ВВП в Коломенский 
перинатальный центр. Во всяком случае, в те-
чение заседания он неоднократно возвращался 
к полученным там впечатлениям, в конце концов 
предложил собравшимся «поздравить женщину, 
которая сегодня ночью туда попала, а сейчас 
родила девочку», и вообще всячески демон-
стрировал хорошее настроение:

— Так убили в Угличе царевича Дмитрия 
или не убили? Посмотрим, чем живет этот город 
сегодня, — развеселил он мэров, предоставляя 
слово представителю данного малого города.

Однако бесспорным гвоздем программы 
стало выступление мэра города Кореновска 
Краснодарского края Евгения Пергуна:

— Выполняя вашу, Владимир Владими-
рович, программу повышения рождаемости, 

— сообщил он, — у меня недавно родилась двой-
ня, два сына! Да еще в ваш день рождения — 7 
октября! Спасибо вам большое, что вы родились 
в этот день!

Сплошной позитив подпортила лишь дошед-
шая до президента информация, что средства 
проекта «Формирование комфортной городской 
среды» распределялись «не всегда справедливо. 
А то я узнал, что 5 млрд руб. для малых городов 
из федерального бюджета в регионы были вы-
делены, но до малых городов так и не дошли. 
Ладно уж, раз деньги ушли — как я надеюсь, в 
надежные руки, — мы выделим еще 5 млрд. Но я 
вас прошу распределить их справедливо! Деньги 
должны быть направлены напрямую в малые 
города и исторические поселения!»

Кроме того, так и осталось неясным, как 
совмещать развитие исторических территорий 
с сохранением там исторических и культурных 
памятников. Путин предложил подавать по этому 
поводу свои предложения.

Марина ЛЕМУТКИНА,
Москва—Коломна—Москва.
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Путин: между властью и народом должна возникнуть «химия»

МЭР РОДИЛ ДВОЙНЮ  
ПО ЗАДАНИЮ ПРЕЗИДЕНТА

ТУПИК ИМЕНИ 
ГРУДИНИНА

Минфин пообещал сделать 
систему фискальных сборов 
понятной и удобной
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В МИРЕ ЖИВОТНЫХ

РЕГИОНЫ

В ВОЕННОЙ АКАДЕМИИ ИЗУЧАюТ  
ВКЛАД ГЕНЕРАЛА ДУБЫНИНА В НАУКУ ПОБЕЖДАТЬ

КОРЕЙСКИЕ ОЛИМПИЙЦЫ ПРОЙДУТ ПОД ОБЩИМ ФЛАГОМ

У ВАН ГОГА СТАЛО НА ДВА РИСУНКА БОЛЬШЕ

ГЛАВА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ ПОСЕТИЛ «МК»

В Военной академии 
Генерального штаба 
Вооруженных сил России 
в среду прошла военно-
историческая конферен-
ция, посвященная Герою 
России, генералу армии 
Виктору Дубынину. В ходе 
конференции был рас-
смотрен вклад Дубынина в 
развитие тактики действия 
войск в Афганистане, его 
роль в формировании Воо-
руженных сил Российской 
Федерации и укреплении 

обороны страны. Получен-
ные в ходе конференции 
знания будут использованы 
в подготовке слушателей 
ВВУЗов и офицеров Гене-
рального штаба ВС РФ. 
Виктор Дубынин принял ко-
мандование 40-й армией 30 
апреля 1986 года и руково-
дил ею в боевой обстановке 
в Афганистане. Благодаря 
грамотно организованной 
разведке, в том числе кос-
мической, нестандартным 
тактическим действиям 

ему удалось вдвое сокра-
тить боевые потери в своих 
частях. Он пересмотрел 
тактику советских войск, 
перейдя от беспрерывных 
боевых действий по всей 
территории страны к по-
следовательным, тщательно 
подготовленным боевым 
операциям по уничтожению 
ключевых опорных пунктов 
неприятеля. Для этого 
эффективно применялась 
тактика масштабных верто-
летных десантов.

На открытии зимней 
Олимпиады в южно-
корейском Пхёнчхане 
команды КНДР и Южной 
Кореи продемонстрируют 
стремление к националь-
ному воссоединению 
совместным маршем под 
общим флагом с голубым 
силуэтом Корейского 
полуострова на белом 

полотнище. Об этом до-
говорились официальные 
представители Пхеньяна и 
Сеула. Также согласована 
численность северокорей-
ской команды спортсме-
нов: олимпийская команда 
КНДР будет состоять из 150 
человек, также ожидается 
прибытие 230 болельщиков и 
журналистов из КНДР. 

Музей Ван Гога в Ам-
стердаме официально 
объявил, что два рисунка, 
которые ранее числились 
как работы неизвестных 
авторов, теперь ответ-
ственно атрибутированы 
за авторством самого 
Ван Гога. Исследователи 
долго анализировали и 
сравнивали композицию, 
технику, тематику, стиль двух 
рисунков 1886 года — «Холм 
Монмартр» (из собрания Van 
Gogh museum) и «Холм Мон-
мартр с каменоломней» (Van 
Vlissingen Art Foundation) и 
пришли к выводу, что выпол-
нил их один и тот же человек, 
хотя ранее они не попадали 
в официальные каталоги Ван 
Гога и практически не экспо-
нировались. 

Подобные находки хотя и 
редко, но случаются в музей-
ном деле, поскольку с годами 
благодаря новым технологи-
ям и межмузейной комму-
никации совершенствуются 

методы атрибуции. Тем бо-
лее в случае с Ван Гогом это 
оправданно, ведь известно 
около 900 его рисунков, и до 
этого случая последний был 
найден в 2012 году.

В Интернете появились 
снимки белого медведя, 
который сфотографиро-
вал себя сам на терри-
тории государственного 
природного заповедника 
«Остров Врангеля». Дело 

в том, что мохнатому зверю 
приглянулись местные реги-
страторы для мониторинга 
климатических изменений 
с фотоловушками. Он долго 
изучал неизвестную ему 
установку, а потом решил 

попробовать ее на зуб. В ре-
зультате получились селфи, 
которые опубликовал один 
из сотрудников заповедни-
ка. Правда, в кадре видны 
только часть лап и носа.  По 
словам старшего научного 
сотрудника института про-
блем экологии и эволюции 
им. А.Н.Северцова РАН Ильи 
Мордвинцева, скорее всего, 
это был медведь-юноша 
в возрасте 3–7 лет. «Это 
очень любопытный зверь, 
особенно молодые самцы. 
Им важно все исследовать, 
все обнюхать. Наверное, 
он искал себе пищу. И если 
он не почувствовал никаких 
запахов еды, то больше не 
вернется сюда», — гово-
рит эксперт. Пользователи 
Сети предлагают мохнатому 
фотографу в следующий раз 
найти новые ракурсы, чтобы 
в кадр попал не только нос и 
просторы севера на заднем 
плане, но и «лицо». 

17 января редакцию «Мо-
сковского комсомольца» с 
визитом посетил времен-
но исполняющий обязан-
ности губернатора Крас-
ноярского края Александр 
Усс. Александр Викторович 
почти два десятка лет стоял 
во главе Законодательного 
собрания края и как никто 
другой знает проблемы этого 
сибирского региона. О том, 
как наладить в крае эффек-
тивную работу, что такое 
«Енисейская экономическая 
зона» и что делать с «черным 
небом» над Красноярском - 
читайте в одном из ближай-
ших номеров «МК».

В Следственном ко-
митете России в среду 
заявили о новых доказа-
тельствах недостоверно-
сти показаний Григория 
Родченкова о подмене 
проб спортсменов на 
Олимпийских играх-2014 
в Сочи. Как сообщили в 
СКР, согласно протоколам 
передвижения проб 16 
российских спортсменов, 

отстраненных комиссией 
Всемирного антидопингово-
го агентства от Олимпиад, 
они поступали в Сочинскую 
лабораторию в дневное 
время, регистрировались и 
в пределах от 30 минут до 
2 часов передавались на 
исследование. Таким об-
разом, отметили в СК, дан-
ные Родченкова о ночной 
подмене проб на «чистые» 

опровергнуты. Кроме того, 
допрошенные сотрудники 
антидопингового центра, 
которые работали в Со-
чинской лаборатории в 2014 
году и были предупреждены 
об уголовной ответствен-
ности за дачу заведомо 
ложных показаний, заявили, 
что никаких действий по 
подмене проб не соверша-
лось.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

На купание в Оймяконе холодно даже смо-
треть. Гости и жители Республики Саха выкла-

дывают в Инстаграм фото и видео своего купания в источ-
никах. Не являются исключением и жители «полюса холода» 
— Оймякона, где температура воздуха сейчас зашкаливает 
за -69 градусов. 

«Так держать», — написал 
на стене почетных гостей 
Александр Усс.

БЕЛЫЕ МЕДВЕДИ НАУЧИЛИСЬ ДЕЛАТЬ СЕЛФИ

НАХОДКА

Примерно так будет вы-
глядеть олимпийский флаг 
КНДР и Южной Кореи.

СКР НАШЕЛ НОВЫЕ ДОКАЗАТЕЛЬСТВА ПРОТИВ РОДЧЕНКОВА
СКАНДАЛ
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Близится праздник Крещения с тради-
ционными погружениями в купели или 
проруби. Для того чтобы купания прошли 
в максимально безопасной обстановке, 
мэр города Сергей Собянин поручил 
оборудовать специальные места для 
крещенских купаний с безопасными 
подходами и спусками к воде. «Там будут 
раздевалки, освещение, парковки, 
место, чтобы согреться и выпить чай. 
Посмотрите список купелей» — пишет 
Собянин на своей официальной странич-
ке в социальной сети. Кроме того, возле 
мест купания (всего их 59) обязательно 
будут дежурить врачи и спасатели, чтобы 
оказать своевременную помощь тем, кто 
переоценил свои силы перед заходом в 
воду. Специалисты напоминают, что от 
соблюдения традиции лучше отказаться 
людям с хроническими заболеваниями 
(особенно сердечно-сосудистой систе-
мы), с сахарным диабетом, беременным 
женщинам и маленьким детям. Также 
не рекомендовано рисковать тем, кто 
страдает хроническими простудами, 
бронхитами, недавно перенес воспале-
ние легких.

Праздник Крещения Господня отмечается 
с 18 на 19 января — как гласит Евангелие, в 
эти дни тридцатилетний Иисус вошел в воды 
реки Иордан, и мир узнал о его божественном 
происхождении. С тех пор каждый христианин 
может последовать его примеру — считается, 
что крещенская вода смывает любые грехи. По-
гружение в ледяную прорубь или купель в ночь 
на 19 января стало традицией. Подходящая 
прорубь найдется в каждом столичном округе 
— купающихся будут ждать дежурные медики 
и горячие напитки.

Москвичам пообещали, что в ночь Креще-
ния стоит ждать снега и метелей, а температура 
опустится до 7–9 градусов мороза, хотя из-за 
ветра кому-то покажется, что на улице все минус 
18. Этот отнюдь не погодный рекорд для Москвы, 
но все-таки крещенские купания могут стать 
серьезным испытанием.

Как отмечают представители властей, 
именно благодаря высокому уровню организа-
ции безопасности во время крещенских купаний 
за последние несколько лет в Москве не было 
трагических случаев. Тем, кому это требовалось, 
помощь оказывали сразу же, возле купели или 
иордани. Зато в тех городах, где уровень ор-
ганизации не столь высок, каждый год звучат 

сообщения о нескольких утонувших во время 
крещенских купаний — так, например, в 2017 
году жертвами омрачился светлый праздник в 
Кировской области и на Ставрополье. Причиной 
трагедий стало купание в неположенных местах 
и несоблюдение техники безопасности.

Места для крещенских купаний оборудуют 
в каждом столичном округе. Так, например, 
жителям ЦАО предложат окунуться в купель в 
храме Воздвижения Креста Господня на Чистом 
Вражке, а в Северо-Восточном округе — в Двор-
цовый пруд; для купания жителей Зеленограда 
оборудуют озера Черное и Школьное. Больше 
повезло москвичам, живущим на западе или 
северо-западе: к их услугам будут несколько 
купелей, оборудованных прямо в Москве-реке. 
Несколько мест для купания оборудуют в ЮЗАО, 
ЮАО, ВАО и других округах, а завиднее всего 
перспективы жителей ТиНАО: на территории 
Новой Москвы появится более дюжины мест 
для крещенских купаний.

Как рассказал глава столичного комплекса 
ЖКХ Петр Бирюков, места для купания преду-
смотрены с учетом состояния льда и погодных 
условий и будут оборудованы вблизи берегов 
водоемов, исключающих массовый выход на 
опасный лед. Места для купания будут также 
оснащены специальным настилом. Если же 
подход к проруби покажется слишком опас-
ным, можно окунуться в купель — альтерна-
тивные места для купания также появятся по 
всей Москве.

Там, где проруби и купели оборудованы 
возле храмов, одновременно с погружениями 
пройдут и торжественные богослужения. По 
данным столичного Департамента региональной 
безопасности и противодействия коррупции, 
в этих местах будет обеспечен повышенный 
уровень контроля за безопасностью.

«Порядок во время крещенских купаний 
в ночь с 18 на 19 января у мест купания, а так-
же у храмов (более 400), где будут проходить 
праздничные богослужения, обеспечат более 8 
тыс. сотрудников правоохранительных органов 
— сотрудников полиции, инспекторов ГИБДД, 
сотрудников войск национальной гвардии и 
членов народной дружины и частных охран-
ных организаций», — сообщают представители 
ведомства.

Столица ждет, что в крещенских купаниях 
в этом году примет участие около 100 тысяч 
человек. Всем желающим окунуться рекомен-
дуют взять с собой шапочку, обувь, которая не 
будет скользить по льду, и большое махровое 
полотенце для растирания тела после купания. 
Время погружения, по советам медиков, не 
должно превышать одной минуты.

Евгения НИКИТСКАЯ.

СЕГО ДНЯ
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ДЕНЬ СВЯТОГО ВОДОЛЕЯ
Праздник Крещения Господня стал язычеством  
под маской христианства

«Ты представляешь, в этом году Богояв-
ление и Крещение совпали!»

(из разговора двух прихожан 19 января)

Каждый год СМИ (и светские — даже 
активнее церковных) начинают накануне 19 
января публиковать кучу всякой «полезной» 
информации о празднике, большинство из ко-
торой — вранье, ну, или вежливее — ошибочно, 
является мифами, суевериями.

Первый миф: Богоявление и Крещение — 
два разных дня: первый — 18 января, второй 
— 19-го. Из этого мифа вытекает другой: про 
два разных по своим «свойствам» вида святой 
воды: богоявленской и крещенской. Но о воде 
чуть позже.

Когда-то, в древности, был общий празд-
ник Богоявления, к которому присоединялось 
и воспоминание Рождества Христова. Со вре-
менем Рождество Христово выделили в само-
стоятельный день.

Событие Крещения Господня описано в 
Евангелиях. Иоанн Креститель крестил (вернее, 
омывал — от греческого слова «баптизма») при-
ходящих к нему людей в воде, подготавливая их 
к приходу Мессии — обещанного избавителя 
еврейского народа. Люди каялись в грехах, 
сходили в воду и, окунувшись там при помощи 
Иоанна, становились «чистыми» — оставляли 
символически свои грехи в воде.

Иисус тоже однажды пришел к Иоанну 
и попросил крещения (омовения). Иоанн уже 
догадывался, что Иисус и есть тот самый обе-
щанный Мессия, Спаситель, поэтому не хотел 
Его крестить, уверяя, что ему самому следует 
креститься от Иисуса. Но Иисус настоял на 
своем, сошел в воду и принял крещение от руки 
Иоанна. И когда Он выходил из воды, то Иоанн 
увидел Святого Духа в виде голубя, сходящего 
на Иисуса, и услышал голос Бога-Отца: «Сей 
есть Сын Мой возлюбленный, в котором Мое 
благоволение».

Отсюда и появилось позднее толкование 
праздника Богоявления (позднее, потому что 
в древней Церкви толкование изначально было 
несколько иное) как явление Бога в Трех Лицах 
во время крещения Иисуса, Сына Божьего.

Итак, люди очищали свои тела и души в 
воде, чтобы быть достойными встречи со Спа-
сителем, а Христос взял грехи людей на Себя и 
понес их (грехи) на Крест — для спасения всех 
людей через Свое распятие и воскресение — в 
этом смысл праздника Крещения.

Что же мы видим в итоге? День осмысления 
христианами важного момента евангельской 
истории превратился в фарс водоношения и 
бултыхания в проруби.

Да, в Русской Церкви есть обычай освя-
щать воду накануне праздника (в храме) и в сам 
праздник — чаще всего на открытом источнике. 
Но это не два разных действа — чин освящения 
воды один и тот же, соответственно, «свойства 
святости» этой воды — одни и те же.

По церковному толкованию, это освя-
щение придает воде особые свойства — она 
становится великой святыней (по-гречески — 
агиасмой). Но пользу душе и телу эта вода при-
носит только при благоговейном употреблении 
ее, при условии, что человек старается вести 
правильную духовную жизнь — проще говоря, 
польза только для христианина — реального, 
а не формального.

То же безумие, которое происходит каждый 
год в этот день в храмах, никакого отношения к 
христианству не имеет. Все эти толпы жажду-
щих «особой» воды, в которой потом варят суп 
или купают детей «от сглаза», набрав литров 
по 20–50–100, — это кошмар любого прихо-
да. На Пасху «православные язычники» хоть 
куличики-яички приносят освящать, и кое-что 
батюшке и прочим работникам храма перепа-
дает, а вот водоносы только берут и ничего не 
оставляют, кроме грязи на полу, а еще мешают 
богослужению, ругаются в очереди, порой даже 
устраивают потасовки.

И самое главное — никто не знает, зачем 
им вообще нужна эта вода, как в советские 
времена: «выкинули» дефицит — налетай, а 
то разберут. Многие с подозрительностью от-
носятся к процессу: им подавай только ту воду, 
в которую батюшка крест непосредственно 
макал, а если в бак потом подлили воды, то это 
типа как водку разбавили — обман, обвес!

И хотя отдельные продвинутые батюшки 
пытаются объяснять, что крещенская вода как 
уран или плутоний — от количества килограм-
мов или литров не зависит, что капля святой 
воды способна передать свои свойства всякой 
прочей воде, сколько ее ни разбавляй, — но кто 
ж в такую ядерную физику поверит?..

Но даже если цистерна самой натураль-
ной, «из-под-креста-вышедшей» воды будет 
взята с боем — толку-то никакого не будет. 
Как от заряженных Чумаком банок. Хотя, 
может, и будет — эффект плацебо никто не 
отменял…

Вера же (вернее, суеверие) в то, что, оку-
нувшись в прорубь, ты якобы смоешь с себя на-
копившиеся за год грехи, нелепа и смехотворна, 
но крайне живуча. И она в очередной раз будет 
подпитана многочисленными невежественными 
публикациями в газетах и на сайтах.

Но и пастыри православные тоже не слиш-
ком стремятся объяснять людям ненужность, 
бессмысленность этих суеверий. Потому что не-
мало пастырей ровно таких же, как и их паства: 
невежественных, считающих, что количество 
важнее качества. Для таких священников тор-
жество веры православной — в толпах народа, 
которые в этот день набиваются в храм, ожидая 
раздачу воды, и в тех же толпах, собирающихся 
вокруг «иордани». Круто же чувствовать себя 
важным жрецом, волхвом, одним взмахом кре-
ста сообщающим благодать не только целой 
цистерне, но даже целой реке (хотя обычно 
скромно умалчивается, что в этот день какая-
нибудь Волга освящается десятками, если не 
сотнями священнослужителей примерно одно-
временно в разных местах).

Как решить эту проблему — избавления от 
суеверных предрассудков вокруг крещенской 
воды? Это отдельная большая тема, включаю-
щая в себя и образование пастырей, и необхо-
димость здравой проповеди, и понимание того, 
что вообще есть христианство и какое место 
занимает в нем святая вода (далеко не такое 
важное, как привыкли считать).

Могу, конечно, дать несколько советов, 
которыми, правда, никто не воспользуется.

Во-первых, следует перестать освящать 
публично воду. Перестать ходить на открытые 
источники, привлекая зевак и «моржей», делая 
из этого религиозную попсу.

Вообще, есть точка зрения, что в день Кре-
щения Господня освящается «все водное есте-
ство» на планете, вне зависимости от места и 
макания или немакания креста в воду. Поэтому 
любое освящение воды священнослужителем 
есть только символ — присоединение своих 
молитв к уже состоявшемуся явлению, благо-
дарность за дар. Но тут большой вопрос: что 
такое «освящение водного естества» — воз-
можно, это лишь богословская метафора.

Можно сказать иначе: вода и вообще все 
существующее в мире и так освящено, вне 
зависимости от дат и правоверности, потому 
что быть освященным — значит принадлежать 
Богу. В этом понимании и Солнце — освящено, 
космос — освящен, вода — освящена, почва 
тоже, потому что все — Богово. Но не будем 
увлекаться тут богословствованием, вернемся 
к практическим советам.

Можно также перестать освящать воду 
не только в прорубях, но и в храмах 19 января. 
Например, 18-го числа на освящении воды в 
храме присутствует очень мало прихожан, все 
прочие «верующие» не верят, что накануне свя-
тость воды точно такая же, как в сам праздник. 
Вот пусть священник освятит воду только для 
христиан, в тиши и спокойствии, раздаст всем 
по пузырьку, объяснит смысл события — и все 
мирно и в благодушии разойдутся. А для всех 
прочих повесить объявление: «Набирайте воду 
из-под крана или в реке, если невтерпеж» — по-
тому что разницы для «бадейщиков»-водоносов 
все равно никакой, ибо святость нельзя навя-
зать тем, кому на нее наплевать.

Но, повторюсь, эти советы услышаны не 
будут. У нас ведь «86% верующих», «Святая 
Русь — Третий Рим», «духовные скрепки» и 
«святые бадейки».

Впрочем, каждый выбирает для себя. Кому 
Богоявление — кому день святого Водолея.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Алексей ПЛУЖНИКОВ, главный редактор 
портала «Ахилла»

ВЫБОРЫ

ЛЮБОВНЫЙ 
СКАНДАЛ  
В ПОЛИТИЧЕСКОМ 
«ДОМЕ-2»
В штабе Собчак разразился 
кризис отношений

Пока светская львица и по совмести-
тельству кандидат в президенты Ксения 
Собчак пытается доказать, что не вела 
корпоратив на острове Бали, и воюет с 
главой штаба Алексея Навального, на нее 
обрушился новый удар. Юрий Сидоров, 
который до недавних пор трудился в ее 
предвыборном штабе в Чувашии, заяв-
ляет, что у него есть данные о нарушении 
сотрудниками штаба избирательного за-
конодательства. Однако при ближайшем 
рассмотрении оказалось, что история 
больше напоминает эпизод телешоу «Дом-
2» и касается скорее любви, чем политики.

«Прошу вас признать все подписи, собранные 
в Чувашской Республике, недействительными, так 
как установить волеизъявление избирателей не-
возможно», — заявляет Сидоров в своем открытом 
письме в адрес телеведущей.

По его данным, в Чувашии сбор подписей в 
поддержку выдвижения Собчак в президенты якобы 
осуществлялся при помощи главы республики Ми-
хаила Игнатьева. А именно благодаря разнарядке 
«сверху» жители республики ставили подписи не 
добровольно, а по принуждению.

«Учитывая то, что вы не являетесь «проектом 
Кремля», прошу вас, Ксения Анатольевна, не сдавать 
в Центральную избирательную комиссию подписи, 
собранные в поддержку Вашего выдвижения в Чу-
вашской Республике».

При этом он ссылается на часть 7 статьи 36 
Федерального закона от 10.01.2003 №19-ФЗ «О 
выборах Президента Российской Федерации», со-
гласно которому органам местного самоуправления 
запрещено принимать участие в агитации и сборе 
подписи в поддержку какого-либо кандидата.

«Юрий Сидоров покинул наш штаб седьмого 
января. Мы с ним поругались на личной почве — он 
был моим молодым человеком», — прокомменти-
ровала ситуацию глава чувашского штаба Собчак 
Дарья Комарова сразу после скандального обра-
щения Сидорова.

Девушка утверждает, что они поругались, и Си-
доров «свое личное отношение перевел на рабочие 
моменты», после чего покинул штаб в самый разгар 
сбора подписей. Чуть позже она и вовсе обвинила 
бывшего бойфренда в алкоголизме. «Он обещал 
исправиться, когда его привлекли к работе в штабе, 
но этого не случилось» — написала она в соцсети.

Виновник скандала в интервью «МК» эту ин-
формацию частично подтвердил.

— Все верно, Дарья была моей женщиной! Я 
сейчас немного выпил, но вы не подумайте, что я 
алкоголик…

— Откуда вы узнали про админресурс?
— Мне об этом сказали сборщики подписей. 

Они были очень расстроены происходящим и об-
ратились ко мне.

— Как именно людей «заставляли» ставить 
подписи?

— Сотрудники администрации ездили в районы 
вместе со сборщиками и организованно подвозили 
людей.

По словам Сидорова, эту ситуацию он просто 
так не оставит и намерен подать жалобу в ЦИК. 
Он утверждает, что у него есть некие «скрины и 
документы». 

Разумеется, сложившаяся ситуация не до-
бавит Собчак голосов, независимо от того, дойдет 
обиженный Сидоров до ЦИКа со своей жалобой или 
нет. В свете уже случившихся имиджевых потерь 
Собчак стоило бы отложить амплуа политика и на 
время полностью вернуться к освоенной уже роли 
ведущей скандальной «телестройки» — поехать 
в Чувашию и как можно скорее помирить бывших 
возлюбленных.

Анастасия РОДИОНОВА.

Министр промышленности и торговли 
Денис Мантуров в среду назвал сроки 
завершения испытаний российского 
истребителя 5-го поколения Су-57 (или 
ПАК ФА — перспективный авиационный 
комплекс фронтовой авиации) с новы-
ми, специально созданными для него 
двигателями. Со старыми движками 
далеко не все специалисты решались 
называть Су-57 самолетом 5-го поко-
ления: в экспертных кругах это счита-
лось несколько преждевременным. И 
вот теперь наконец стало ясно, сколько 
еще российским ВКС ждать этот само-
лет. По словам Мантурова, «испытания 
двигателя второго этапа могут прод-
литься около трех лет».

Когда новейший российский истребитель 
впервые поднялся в воздух — а произошло это 
в 2010 году, — он летал с двигателями АЛ-41Ф1. 
Этими же движками оснащен истребитель 
поколения «4++» Су-35. Именно поэтому ряд 
авиационных экспертов постоянно утверждали, 

что о 5-м поколении российской боевой авиа-
ции говорить еще рано.

И тут следует подчеркнуть, что двигатель 
любого самолета — это одна из самых техниче-
ски сложных его составляющих. Конструкторы 
часто говорят: когда для машины сделан новый 
двигатель — это значит, новый самолет на 60%, 
если не больше, уже готов.

Российский Су-57 получил новые двигате-
ли совсем недавно. Первый 17-минутный полет 
с новыми движками он совершил 5 декабря 2017 
года. Оценивая его, Денис Мантуров сказал 
тогда, что ПАК ФА подтвердил высокий потен-
циал российского авиастроения, способного 
создавать высокоинтеллектуальные передовые 
системы — уникальный планер, инновационная 
цифровая начинка, новейшие двигатели.

Новые двигатели для Су-57 пока имеют 
гриф «изделие 30». Известно, что главное их 
отличие от старых в том, что благодаря новым 
движкам российский аналог американского F22 
Raptor сможет совершать длительный полет на 
сверхзвуке. Пока Су-57 может разгоняться до 

сверхзвука на форсаже и выполнять кратков-
ременный полет.

По информации из открытых источников, 
в «изделии 30» улучшена топливная эффектив-
ность. Они развивают тягу до 19,5 тонны. Без 
использования форсажа на этих двигателях Су-
57 может лететь на крейсерской скорости, в два 
раза превышающей скорость звука (2 М), — это 
свыше 2000 километров в час. У американского 
F-22 Raptor крейсерская скорость — 1,82 М. 
Максимальная скорость Су-57 также выше, чем 
у американского конкурента. Наш разгоняется 
до 3 тыс. км в час, а американец — до 2140 км в 
час. Обещают, что серийное производство Су-
57 начнется с 2019 года, после того как сначала 
изготовят установочную партию из 12 машин.

Безусловно, все это можно считать боль-
шим шагом вперед для российского авиа-
прома, технологическая база которого в 90-х 
годах прошлого века была серьезно подо-
рвана. Однако почивать на лаврах тоже не 
следует, как и сбрасывать со счетов, что рад 
стран — США, Китай, Япония — уже работают 
над проектом истребителя 6-го поколения. И 
здесь они, похоже, продвинулись дальше нас. 
Во всяком случае, уже точно известно, что в 
США, к примеру, эту машину делает фирма 
«Боинг». Проект называется F/A-XX. Поднять 
его планируют к 2030 году. Самолет должен 
прийти на замену палубным истребителям 
F/A-18E/F Super Hornet. 

Известен уже и его облик: макет впервые 
показали еще в 2009 году, правда, позже он 
был подвергнут серьезной доработке. F/A-XX 
— двухместный истребитель с двумя двигате-
лями. Максимальный взлетный вес на уровне 
45 тонн, дальность — 3000 км. О типе двига-
теля ничего не сообщается, но специалисты 
считают, что он, вероятнее всего, турбореак-
тивный и способен обеспечить сверхзвуковой 
крейсерский полет в бесфорсажном режиме. 
Максимальная скорость не указывается, но 
гиперзвука, считают эксперты, она почти на-
верняка не достигает.

Ольга БОЖЬЕВА.

Приозерский городской суд Ленинград-
ской области приговорил священника 
Глеба Грозовского к 14 годам заключе-
ния. Суд признал священнослужителя 
виновным в двух эпизодах насильствен-
ных действий сексуального характера 
в отношении несовершеннолетних де-
вочек в православных детских лагерях 
на острове Коневец в Ленинградской 
области и на греческом острове Кос.

Дело против священника Глеба Грозовского, 
который служил в храме Иоанна Воина на Гатчине 
и являлся советником гендиректора футболь-
ного клуба «Зенит» по духовно-нравственным 
вопросам, было возбуждено в конце 2013 года. 
Следственные органы по жалобе одной из якобы 
пострадавших девочек заподозрили священника 
в «совершении насильственных действий» летом 
2009 года на территории православного детского 
лагеря на острове Коневец Ленинградской об-
ласти, а также на острове Кос в 2013 году. Дело 
шло сложно: в нем было много нестыковок. В 
частности, в первом варианте показаний было 
написано, что Глеб Грозовский совершал раз-
вратные действия на острове в те даты, когда 
он с семьей отдыхал заграницей. Печати по-
граничного контроля стали его алиби. И показа-
ния были переписаны на другие даты… Также у 
девочек, которые якобы подвергались насилию, 
не было обнаружено следов никакого насилия. 
И тем не менее дело получило огласку и стало 
резонансным. 

В момент вынесения заочного обвинения 
Глеб Грозовский находился в командировке в Из-
раиле, где работал в приюте для наркозависимых. 
После вынесения обвинения он отказался возвра-
щаться на родину, что посчитали свидетельством 
его вины. 7 апреля 2014 года Генпрокуратура РФ 
направила в Израиль запрос о выдаче Грозовско-
го. И после долгих разбирательств 15 апреля 2016 
года министр юстиции Израиля Айелет Шакед 
подписала ордер на его экстрадицию. В сентябре 
2016-го Грозовский оказался на родине и сразу 
же был задержан.

Суд начался в июле 2017-го и проходил в 
закрытом режиме. Пострадавшие на процессе 
не присутствовали, суд пользовался только их 
письменными показаниями и видеодопросом. 
Дети-свидетели из лагерей Кос и Коневец на суд 
приходили лично и все уверяли, что священник 
Грозовский такого совершить не мог. Просто 

потому, что у него не было такой возможности. 
Такого же мнения придерживались вожатые и 
директора лагерей, выступавшие в суде. Однако 
их мнение не было учтено.

На оглашении приговора в холодном за-
снеженном Приозерске отец Глеб не выглядел 
ни понурым, ни сломленным. Одет священник 
был в подрясник и толстовку «Зенита». «Они меня 
не сломили, — сказал он сразу после оглашения 
приговора. — Я стал только более верующим. Я 
простил всех, кто это сделал». Грозовский рас-
сказал, что ведет дневники. И призвал спросить 
у судьи Яшиной, почему она не приобщила к делу 
записи, где «потерпевшие» якобы признаются в 
том, что их подговорили дать ложные показания. 
К слову, суд обязал Грозовского выплатить трем 
потерпевшим по четыреста тысяч рублей в каче-
стве компенсации морального вреда.

Семья и многочисленные сторонники отца 
Глеба считают дело сфабрикованным, так как 
нет ответа на вопрос: зачем потерпевшие ждали 
несколько лет, чтобы заявить о случившемся? 

Случай в лагере на острове Коневец датирован 
2009 годом. Более того, отец Глеб сказал, что к 
делу не приобщили показания восьми свиде-
телей, знавших, что он не заходил в те самые 
домики.

«Я уверена, что мой брат выйдет на свободу, 
— сказала после оглашения приговора сестра 
священника Любовь Грозовская. — В этом деле 
несправедливо абсолютно все, оно полностью 
сфабриковано. Подробности мы расскажем после 
того, как обжалуем приговор. Мой сын тоже был 
в том лагере, понимаете? И он сказал, что ничего 
такого не было. Я верю своему сыну».

Прокуратура просила для Грозовского 15 
лет лишения свободы, судья Яшина посчитала 
уместным дать 12 лет за первый эпизод и 13 — за 
второй, а также еще год ограничения свободы 
с запретом выезда за пределы Гатчинского му-
ниципального образования и обязательными 
визитами в контролирующие органы. В сово-
купности получилось 14 лет и 1 год. Приговор 
будет обжалован.

Напоследок отец Глеб еще раз сказал, что 
вину свою не признает. «Всем всего доброго, с 
Богом, до свидания», — сказал священник на-
кинувшимся на него журналистам, когда конвой 
выводил его из зала суда.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Приговор Глебу Грозовскому нам 

прокомментировал протодиакон Андрей 
КУРАЕВ: 

— Я не увидел преследования по полити-
ческим мотивам в деле Глеба Грозовского. Он 
не был известным политиком и не является 
слишком убедительной фигурой в каких-либо 
финансовых спорах. Не думаю, что его «заказа-
ли». Но есть существенные различия в нормах 
общения с детьми в России и на Западе. У нас 
культура общения с детьми другая, и в порядке 
вещей подойти к ребенку, чтобы поцеловать его 
или, скажем, обнять. Большинство обвинений 
строятся на подобных фотографиях, и любой 
желающий сможет обвинить в педофилии кого 
угодно. Крайне часто эти обвинения притянуты 
за уши. При этом если сравнивать масштаб про-
блемы, связанной с педофилией в католической 
и Русской православной церквях, то в послед-
ней скандалы вокруг этой ситуации гораздо 
реже становятся предметом обсуждения. В 
русском православном духовенстве разрешены 
браки, в то время как в католической церкви они 
запрещены, что значительно усугубляет про-
блему сексуальных домогательств со стороны 
священников. В Русской православной церкви 
это не острый вопрос.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ,
Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

Приговор священнику Глебу Грозовскому: мнения 
многочисленных свидетелей учтены не были

ГРОМКОЕ ДЕЛО

14 ЛЕТ ЗА 14-ЛЕТНИХ ЖЕРТВ

Перед погружением есть нужно, 
выпивать нельзя

МОЯ МОСКВА

Первый зампред Комитета нижней 
палаты парламента по госстроительству 
и законодательству Михаил Емельянов 
заявил в среду, что в Госдуму внесут 
законопроект, который легализует в 
России деятельность частных военных 
компаний. Днем ранее о необходимо-
сти защиты интересов наших граждан, 
работающих в ЧВК за рубежом, сказал 
глава МИД Сергей Лавров.
Сейчас в России деятельность ЧВК попадает 
под действие двух статей Уголовного кодекса: 
«Наемничество» и «Организация незаконного 
вооруженного формирования». Купить боевое 
оружие у нас в стране тоже невозможно. 
Однако вопрос о том, чтобы легализовать 
ЧВК, обсуждается уже на протяжении 6 лет. И, 
видимо, сейчас игнорировать сообщения СМИ 
о деятельности российских ЧВК Вагнера и 
якобы существующего батальона «Туран», дей-
ствующих в Сирии, уже стало, мягко говоря, 
трудно. По словам Михаила Емельянова, ЧВК 
отлично показали себя в Сирии и прекрасно 
подходят для защиты интересов союзнических 
государств от внешней агрессии и участия в 
антитеррористических операциях.

«МК» поговорил с Владимиром Нееловым, 
экспертом Центра стратегической конъюнктуры, 
о будущем законопроекте и острых вопросах в 
его подготовке.

— Каким образом можно решить кон-
фликт с УК России? Ведь, согласно ему, ЧВК 
попадает под действие двух статей…

— Сейчас, согласно УК РФ, все, кто участвует 
в вооруженных конфликтах, по ряду признаков по-
падают под определение «наемники». Происходит 
это, повторюсь, просто в силу того, что понятие 
ЧВК и их деятельность не легализованы. Принятие 
закона вводит по существу новую категорию и, 
как следствие, снимет ряд вопросов. Понятия 
«наемник» и «сотрудник ЧВК» будут разделены, 
скорее всего.

— Согласно международным догово-
ренностям, ЧВК напрямую в конфликтах не 
участвуют. Они скорее выполняют функции 
охранной компании или оказывают услуги 
консультантов. Мы же, похоже, пытаемся 
сделать сотрудников ЧВК полноценными 
комбатантами...

— Михаил Емельянов — юрист по образова-
нию, и команда, которая работает над подобными 
законопроектами, тоже прекрасно понимает все 
международные последствия от принятия по-
добного документа. Судя по высказыванию Еме-
льянова, мы решили делать ставку на то, чтобы 

признать ЧВК комбатантами. И нужно принять во 
внимание, что международное законодательство 
в этой сфере тоже не развито, и Россия сможет 
выдвигать свои инициативы.

— Как будет решаться проблема с за-
купкой оружия, ведь в России купить его 
официально тоже нельзя?

— Я думаю, это решится с помощью ли-
цензирования всей деятельности ЧВК. Думаю, 
эта процедура тоже должна быть описана в за-
конопроекте. Предполагаю, что будет прописан 
список вооружений, которые будут доступны ЧВК, 
требования к сотрудникам. В связи с этим встанет 
вопрос: кто будет заниматься лицензированием? 
Тут напрашиваются три структуры — ФСБ, МО и 
МВД. Или межведомственная комиссия.

— Какие социальные гарантии, на ваш 
взгляд, должны быть прописаны в контрак-
тах? Как в случае конфликта ЧВК с други-
ми социальными институтами за рубежом 
должно вести себя государство, граждане 
которого в этой ЧВК работают?

— Я думаю, тут функции разделятся между 
государством и самой компанией. На глобальном 
уровне защита прав граждан — сотрудников ЧВК 
будет обеспечиваться государством. Например, 
в случае попадания в плен. Идеальная модель по-
ведения в таких ситуациях у США — они сначала 

вывозят своих граждан на свою территорию, а 
потом уже разбираются с ними. Есть еще один 
вариант ситуации — если ЧВК нанимает транс-
национальная корпорация. Тогда получается, 
что ответственность должна нести компания-
наниматель. А с точки зрения социальных га-
рантий — они скорее всего лягут на плечи самих 
ЧВК. Скорее всего, будет разработана процедура 
страхования жизни, здоровья сотрудника. 

— Почему об этом заговорили уже фак-
тически на этапе завершения кампании в 
Сирии? 

— Если смотреть глобально, то вовлечен-
ность России в конфликты по всему миру воз-
растает с каждым годом. И каждый раз начинать 
операцию с применением вооруженных сил, 
во-первых, дорого, а во-вторых, общество будет 
недовольно, поскольку нагрузка по финансирова-
нию ляжет на плечи граждан. Тут нельзя забывать 
и об интересах российских компаний, которые 
хотят действовать на Африканском континенте. 
Если говорить конкретно по странам, то в сфере 
наших интересов — Судан.

Кстати, как сообщил источник «МК», близкий 
к ЧВК в Сирии, скорее всего так активно тему 
легализации ЧВК начали развивать именно из-за 
необходимости присутствия в Африке.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

ПРОЕКТ

ОБОРОНА

ЧВК МОГУТ ВЫЙТИ ИЗ ТЕНИ
В России готовятся легализовать частные армии

Глава Минпромторга рассказал о программе испытаний 
истребителя 5-го поколения

ОБЕЩАННОГО «СУ» ТРИ ГОДА ЖДАТЬ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Юрий Сидоров и Дарья Комарова. 
Еще счастливая пара.

ОКУНАЙТЕСЬ С УМОМ: МОСКВА ПОДГОТОВИЛА 
59 МЕСТ ДЛЯ КРЕЩЕНСКИХ КУПАНИЙ
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МОСКОВИЯ
ИЗ ПЕРВЫХ РУК

ПРАЗДНИК

707-29-98  
telegram:@mk_srochno
СРОЧНО В НОМЕР

В новом году люди, как водится, ждут 
перемен, и «их у нас есть»! В Москов-
ской области с 1 января вступили в силу 
региональные законы, которые каса-
ются всех сфер жизни населения Под-
московья. К лучшему они или к худше-
му, каждый решит для себя сам. Мы же 
предлагаем вам ознакомиться со все-
ми значимыми изменениями правовой 
сферы.

НАЛОГИ И ЛЬГОТЫ:
— срок начисления пени по налогу на сумму 

недоимки на имущество физических лиц пере-
несен с 1 декабря 2017 года на 1 июля 2018 года. 
То есть у жителей области есть целых полгода, 
чтобы покрыть свой долг, не рискуя нарваться 
на штрафные санкции; 

— утверждены налоговые льготы для пи-
воваренных компаний и организаций, занятых 
железнодорожными грузоперевозками. Для 
пивоваренных компаний Московской области 
утверждена нулевая ставка по налогу на иму-
щество. На 4,45% снижен налог на прибыль для 
железнодорожных грузоперевозчиков. 

ПРОЖИТОЧНЫЙ МИНИМУМ: 
— установлен прожиточный минимум пенси-

онера региона на 2018 год. Его величина составит 
9527 рублей. Устанавливаемая величина превысит 
величину прожиточного минимума пенсионера в 
целом по России (она составляет 8703 рубля).

СОЦИАЛЬНЫЕ ВЫПЛАТЫ:
— на 4% индексируются расходы муници-

палитетов на 2018 год на обеспечение полно-
ценного питания детей, беременных и кормящих 
женщин;

— на 4% увеличиваются с 1 января 2018 года 
нормативы частичной компенсации стоимости 
питания школьникам.

ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА:
— установлены прогнозируемые размеры 

среднемесячных заработных плат работников 
органов образования региона на 2018 год:

зарплата учителей в школах составит 51 121,5 
рубля;

зарплата сотрудников дошкольных учреж-
дений составит 46 432,2 рубля.

ЗАНЯТОСТЬ:
— вырастет стоимость «трудового патента» 

для иностранных граждан — до 4300 рублей. Его 
стоимость не индексировалась с 2005 года и со-
ставляла 4000 рублей.

ИНФРАСТРУКТУРА: 
— в муниципалитетах будут созданы комис-

сии, контролирующие вопросы местного зна-
чения. Они будут следить за состоянием дорог, 
зданий, тротуаров, уборкой территорий, нелегаль-
ным выбросом мусора, парковками на газонах и 
тротуарах, выгулом собак в неположенном месте, 
соблюдением Закона «О тишине»;

— более 76 километров Центральной коль-
цевой автодороги (ЦКАД) планируется сдать в 
2018 году в Московской области — приоритет-
ного транспортного проекта в регионе. В ноябре 
2017 года был открыт участок пятого пускового 
комплекса ЦКАД в обход Звенигорода протя-
женностью 3,6 километра. В 2018–2020 гг. трас-
са будет сдана, и она откроет возможности для 
экономического развития региона.

ЖИЛЬЕ:
— проводить шумные ремонтные работы и 

перепланировку помещений отныне запрещено 

с 19.00 до 10.00. Ранее областным парламентом 
был принят закон, согласно которому проводить 
шумные ремонтные работы и перепланировку 
помещений было запрещено с 19.00 до 9.00.

ШТРАФЫ:
— автомобиль со штрафстоянки в Под-

московье можно будет забрать бесплатно в 
течение первых суток. С 1 января 2018 года 
срок хранения задержанного транспортного 
средства будет исчисляться в сутках, и стои-
мость хранения будет взиматься за каждые 
полные сутки. Ранее срок хранения задержан-
ного автомобиля исчислялся в часах с момен-
та его выгрузки на спецстоянке до момента 
возврата транспортного средства. При этом 
водитель по-прежнему будет обязан оплатить 
другие расходы, связанные с перемещением 
его автомобиля на штрафстоянку, а именно 
стоимость эвакуации и штраф за нарушение 
законодательства.

ПОГРЕБЕНИЕ:
— зарезервировать места в семейных за-

хоронениях в Московской области теперь можно 
будет бесплатно. Плату за резервирование 
места в родовых захоронениях, созданных до 1 
августа 2004 года, не будут взимать, но участок 
при этом не должен превышать 12 квадратных 
метров.

Светлана ОСИПОВА.

«МК» составил список самых главных изменений 
в региональном законодательстве с 1 января 2018 года

ЛЬГОТЫ И ПЕНИ: ЧТО 
ЖДЕТ ПОДМОСКОВНЫХ 
ЖИТЕЛЕЙ В ЭТОМ ГОДУ

Ждем гостей!
«Летом мы ждем тысячи туристов со всего 

мира! Для них уже разработаны пешеходные 
маршруты, охватывающие пять городов Под-
московья. Разработан проект, который предпо-
лагает обеспечить комфортное путешествие, 
начиная с вокзалов Москвы и заканчивая 
объектами показа», — рассказывает министр 
культуры Московской области Оксана Коса-
рева. Кроме того, в Подмосковье планируют 
запустить специализированные электрички, 
брендированных под ЧМ-2018, кроме того, во 
время футбольного первенства планеты вход в 
областные государственные музеи по паспорту 
болельщика будет бесплатным.

Позаботилась «великолепная пятерка» и 
о том, чтобы для туристов было достаточно 
мест в местных гостиницах. Причем крупные 
туроператоры уже сейчас начали проявлять 
повышенный интерес к областным отелям. 
Столица ведь не может разместить всех бо-
лельщиков, поэтому в 20–30-километровой 
зоне от Москвы все места размещения берутся 
на заметку турфирмами, которые работают с 
гостями чемпионата. Например, сейчас ведутся 
переговоры с «Интуристом», для них Подмо-
сковье — это новый регион.

По данным областного минкультуры, 
в Подмосковье находится 595 гостиниц для 
размещения 84 тысяч туристов. Конечно, да-
леко не все из них тянут на 4 или 5 звезд, но в 
последние годы в области открылось много 
частных мини-отелей и хостелов, которые по 
комфорту, уровню сервиса ничем не уступают 
своим европейским аналогам. А цены в них в 
разы ниже. 

Очень актуален и пилотный проект по элек-
тронной регистрации постояльцев гостиниц, это 
здорово сэкономит время работникам отелей 
и значительно снизит издержки, связанные с 
необходимостью направлять в регистрирующие 
подразделения МВД сведения на бумаге. 

Еще одна проблема — языковой барьер 
между иностранными гостями и сотрудниками 
туриндустрии. В дни чемпионата в Московской 
области, особенно в тех городах, где размеще-
ны тренировочные базы для футболистов и где 
сосредоточены главные культурные достопри-
мечательности, будут работать переводчики и 
волонтеры со знанием языков.

Языками владеют
Марина — студентка Одинцовского фи-

лиала МГИМО, недавно ее группе предложили 
поработать в дни мундиаля переводчиком в 
подмосковной службе «112». Девушка считает, 
что это интересный опыт и хорошая языковая 
практика. Студенты и преподаватели вуза будут 
обрабатывать вызовы, поступающие в экстрен-
ные службы на английском, немецком, француз-
ском, итальянском и китайском языках.

«Мне бы, конечно, хотелось работать с 
живыми людьми на спортивных мероприятиях, 
заодно бы и футбол посмотрела, — смеется 
Марина, — но для того, чтобы стать волонтером, 
одного знания иностранных языков недоста-
точно. Среди моих однокурсников волонтеров 
нет, говорят, туда набирали еще в прошлом 
году и конкурс был бешеный, почти как к нам 
в институт!»

Действительно, ни одно международное 
спортивное мероприятие в Подмосковье не 
обходится без помощи волонтеров. Существует 
даже специальное движение — волонтерский 
корпус «Живу спортом». Его участники помимо 
знания иностранных языков получают солидную 
подготовку. Они должны знать все о городах, 
где будут проходить футбольные матчи, о ме-
ханизме проведения спортивных мероприятий, 
в чем заключаются обязанности волонтера, как 
они должны общаться с клиентскими группами 
и гостями в определенных ситуациях.

Кстати, набор спортивных волонтеров еще 
не закончен, он проводится в муниципалитетах 
— сначала кандидаты участвуют в региональных 
мероприятиях, а потом уже решается, можно 
ли им доверить работу на ЧМ. Основная обя-
занность спортивных волонтеров — работа на 
каждой из 17 тренировочных баз в Подмосковье. 
В основном волонтеры корпуса «Живу спортом» 
будут задействованы во время футбольных мат-
чей в зоне для зрителей. Ребята будут помогать 
болельщикам найти свое место, они должны 
уметь решать любые организационные вопро-
сы, а также направить активность болельщиков 
в нужное русло — организовать флешмобы, 
кричалки, группы поддержки.

«Для волонтеров будут организованы два 
обучающих блока: общий и функциональный. 
Общий включает курс лекций по философии и 
ценностям чемпионата мира по футболу, исто-
рии футбола в мире и России. Функциональный 
— основы техники безопасности, действия 
в чрезвычайных ситуациях. Отдельно будет 
проведена подготовка по особенностям вы-
бранного направления и активности с выездом 
на объект», — рассказали нам в министерстве 
спорта Подмосковья.

Богатство культурных 
традиций
В первую очередь гостей и участников 

чемпионата мира по футболу ждут в Сергиевом 
Посаде, Коломне, Дмитрове, Истре и Клину. 
Здесь для них приготовлены специальные ту-
ристические маршруты. Выбор на эту пятерку 
городов выпал не случайно — здесь сосредото-
чено все самое ценное, чем богата многогран-
ная культура Подмосковья. Например, Свято-
Троицкую Сергиеву лавру, а это единственный 
объект ЮНЕСКО на территории Московской 
области, ежегодно посещают до 1,5 миллиона 
туристов. Поэтому к большому турпотоку здесь 
привыкли. Тем не менее подготовка к ЧМ-2018 
идет полным ходом.

«Мы ожидаем большого наплыва тури-
стов этим летом, поэтому к чемпионату мира 
по футболу начали готовиться задолго, все 
пешеходные зоны уже готовы, знаки туристи-
ческой навигации установлены, весь центр 
города преобразился, но чем ближе час икс, 
тем больше мандраж. Все-таки мероприятия 
такого масштаба в нашей стране еще не было, 
ответственность на нас, представителях адми-
нистрации, лежит огромная — понимаем, что 
все муниципальные службы должны работать 
четко, как часы», — признались «МК» сотрудники 
мэрии Сергиева Посада.

В прошлом году масштабные работы по 
благоустройству прошли во всех пяти городах, 
где проходят основные туристические маршру-
ты для гостей чемпионата мира по футболу. В 
Коломне, Клину, Истре, Дмитрове и Сергиевом 
Посаде отремонтировали дороги, привели в 
порядок фасады домов в историческом центре, 
замостили плиткой пешеходные и велодорожки. 
Как правило, везде туристические маршруты 
берут начало на площади около железнодорож-
ного вокзала, тут же будут стоять знаки тури-
стической навигации на трех языках, которые 
помогут гостям города сориентироваться и 
понять, как проще добраться до основных его 
достопримечательностей. 

В Сергиевом Посаде, например, это 
Свято-Троицкая Сергиева лавра, историко-
художественный музей-заповедник и всемирно 
известный музей игрушки. Туристы смогут до-
браться до этих объектов культурного наследия 
пешком или ехать на велосипедах, которые 
можно взять напрокат прямо на станции, — 
движение автотранспорта в пешеходной зоне 
запрещено. Поэтому власти позаботились еще 
и о том, чтобы в городе было достаточно пар-
ковок для тех туристов, которые приехали на 
своих машинах.

«Пешеходная зона, ее общая протяжен-
ность составляет 4,7 км, охватывает улицы 
Сергиевскую и Вознесенскую, а также отрезок 
пути от Келарского пруда до Загорского озера. 
Мы предусмотрели, чтобы на пути следова-
ния туристам было где без проблем поесть, 
пообщаться с миром по бесплатному wi-fi, 
посетить, извините, туалет. Помогать гостям 
ориентироваться в городе будут волонтеры, 
говорящие на иностранных языках», — рас-
сказали чиновники.

Помимо знаменитой лавры туристам 
покажут и другие достопримечательности 
Сергиево-Посадского района, их тут, между 
прочим, более 250! Министерство культуры 
Московской области специально к мундиалю 
подготовило еще два маршрута — один ведет 
в государственный историко-художественный 
и литературный музей-заповедник «Абрамце-
во», другой — в Покровский ставропигиальный 
женский монастырь, расположенный на станции 
Хотьково. 

В Клину и Истре также уже завершены 
работы по благоустройству туристических 
маршрутов. Первый называется «Клин звучит», 
он идет от станции Клин к музею Петра Чай-
ковского, кроме этого туристы смогут увидеть 
музей елочной игрушки «Клинское подворье», 
дом-музей Аркадия Гайдара, Троицкий собор, 
торговые ряды, усадьбу Демьяново. Его про-
тяженность — 4,4 километра. А в Истре гостям 
мундиаля предложат пройти по «Тропе палом-
ника» от ж/д станции Ново-Иерусалимская до 
Воскресенского Ново-Иерусалимского ставро-
пигиального мужского монастыря и ГБУК МО 
«Музейно-выставочный комплекс Московской 
области «Новый Иерусалим» (протяженность 
1,7 км). В Коломне и Дмитрове на территории 
музеев-заповедников «Коломенский кремль» и 
«Дмитровский кремль» гостей ждет множество 
интерактивных музеев, сотрудники которых 
помогут через живое общение с древней исто-
рией России понять лучше наши духовные и 
культурные традиции. 

Елена БЕРЕЗИНА.

Дворянские усадьбы, древние храмы 
и монастыри, народные промыслы и 
культурные традиции нашей страны 
— со всем этим очень скоро смогут по-
знакомиться сотни тысяч зарубежных 
туристов, которых ожидают в дни про-
ведения чемпионата мира по футболу 
2018 года. 12 января Россия презен-
товала на международной туристиче-
ской выставке в Вене свою культурную 
программу для участников и болель-
щиков мундиаля. Среди прочих рос-
сийских городов пять подмосковных 
— Сергиев Посад, Коломна, Дмитров, 
Истра и Клин — уже почти готовы к при-
ему зарубежных гостей. Пять подмосковных 

городов готовы 
к приему болельщиков 

ЧМ-2018

Дмитровский район
Пруд у гостиницы «Алирико» (до 20)
с. Жестылево, водохранилище (до 1000)
Егорьевский район
д. Семеновская, прорубь (до 800)
д. Гридино, купель (до 300)
Зарайский район
Святой источник «Белый колодец», купальня 
(до 250)
д. Апонитищи, Иордань (прорубь), (до 70)
Истринский район
Воскресенский Ново-Иерусалимский монастырь, 
р. Истра (до 1500)
пос. Снегири, ул. Октябрьская, пруд (до 20)
Каширский район
Ямской проезд, плотомойня у церкви Флора и 
Лавра (до 100)
д. Хитровка, Хитровский водоем (до 20)
Коломенский район
Щурово, река Ока, правый берег (до 800)
с. Непецино, пруд неподалеку от Знаменского 
храма (до 200)
Ленинский район

пос. Володарского, Никольская церковь, река 
Пахра (до 350)
с. Беседы, церковь Казанской иконы Божией 
Матери, пруд (до 70)
Можайский район
д. Исавицы, Святой источник преподобного Фе-
рапонта (до 150)
д. Клементьево, р. Искона (до 25)
Наро-Фоминский район 
ул. Пешехонова, р. Нара (до 300)
г.п. Верея, р. Протва, пер. Комсомольский (до 
20)
Ногинский район
г. Электроугли, ул. Парковая, Каменский пруд 
(до 500)
с. Бисерово, Бисеровское озеро (дневное время) 
(до 80)
Раменский район
д. Загорново, купель (до 500)
с. Салтыково, купель (до 50)
г.о. Руза
ПКиО «Городок» (р. Руза) (до 250)
Дороховское с/п, с. Богородское, вблизи 

Покровской церкви (водоем) (до 30)
Сергиево-Посадский район
Источник преподобного Саввы Сторожевского, у 
Троице-Сергиевой лавры, купель (до 50)
д. Малинники, купель на  источнике «Гремячий 
ключ» (до 500)
Талдомский район
г. Талдом, озеро на ул. Красноармейской (до 
120)
с.Новогуслево, водоем (до 25)
г.о. Химки
ул. Кирова, вл. 24, СК «Арена Химки» (искусствен-
ные купели) (до 2000)
мкр. Подрезково, кв. Форелевое хозяйство, во-
доем (до 150)
г.о. Шатура
Озеро Святое (до 300)
с. Шарапово, п. Радовицкий, озеро Сильма (до 
60)
г.о. Фрязино
Озеро Большое (до 500)
с. Рязанцы, река Ширенка, около церкви (50)

Светлана ОСИПОВА.

ПОГОДА В КРЕЩЕНСКУЮ 
НОЧЬ

В этот раз погода на Крещение в 
Подмосковье будет малокомфортной, а 

купание в проруби окажется довольно 
экстремальной процедурой. Однако не 

морозы тому причиной — они-то как раз 
будут небольшими: в ночь с четверга на 

пятницу в регионе –5…–7° при клима-
тической норме –9…–10°, а вот ветер 

будет сильным и порывистым, пройдут 
обильные снегопады. В такой ситуации, 
с учетом ветра и влажности, будет ощу-

щение, что на улице –13…–15°. 

Как сообщило МЧС России, в традиционных 
крещенских купаниях в Москве и Подмосковье при-
мут участие более 220 тысяч человек. Для этого обо-
рудуют более 330 площадок, в том числе 99 — на 
открытой воде. Для обеспечения безопасности будут 
задействованы свыше 1700 спасателей и более 320 
единиц специальной техники, в том числе 16 судов на 
воздушной подушке. 

МЧС России настоятельно рекомендует воздер-
жаться от купания в необорудованных и неподготовлен-
ных местах. Только квалифицированные специалисты 
могут своевременно оказать первую медицинскую 
помощь, чтобы избежать травм и обморожений.

НА ЮБИЛЕЙ 
ВЯЧЕСЛАВА ТИХОНОВА 

ЕГО ЗЕМЛЯКАМ ПОДАРЯТ 
НОВУЮ УЛИЦУ

Улица име-
ни народного 
артиста СССР 
Вячеслава Ти-
хонова появит-
ся в 2018 году в 
подмосковном 
Павловском По-
саде. 

Как стало из-
вестно «МК», 
ради всенарод-
но любимого 
актера театра 
и кино власти 
переименуют 
улицу Володар-
ского. Повод у 
градоначальни-
ков достаточно 
веский. 8 фев-
раля страна от-

мечает 90-летний юбилей великого артиста. 
А на улице Володарского стоит его отчий дом, 
где Тихонов провел все свое детство. К слову, 
отец будущего актера работал механиком на 
ткацкой фабрике Павловского Посада, а мать 
была воспитателем в детском саду. Родители 
мечтали о том, чтобы их сын стал агрономом, а 
он втайне от них рискнул поступить во ВГИК. 

Кстати, для улицы, где жили Тихоновы, это 
уже второе переименование. В дореволюцион-
ные годы она носила название Вознесенская. 
А двухэтажный бревенчатый дом их семьи был 
построен в 1908 году, и сейчас его состояние 
можно назвать плачевным. Однако в планах 
городских властей отреставрировать сруб и 
сделать там музей Тихонова.

ШУМ ЗВЕНИГОРОДА 
НЕ МОЖЕТ УТИХНУТЬ 

УЖЕ ВТОРОЙ ГОД
Пятерку самых шумных городов Московской 

области за 2017 год назвал Госадмтехнадзор 
Подмосковья. В черный список попали муни-
ципалитеты, которые расположены на западе 
и востоке региона.

Как стало известно «МК», среди лидеров 
по количеству жалоб жителей — Звенигород, 
Орехово-Зуево, Красногорск, Шаховская и 
Электросталь. По словам руководителя Госад-
мтехнадзора по Московской области Татьяны 
Витушевой, в Звенигороде в прошлом году 
на каждую тысячу населения приходилось 
4 обращения по поводу нарушения тишины, 
в Орехово-Зуеве — 3,8. Кстати, в 2016 году 
пятерка самых шумных муниципалитетов 
выглядела практически так же: Звенигород, 
Орехово-Зуево и Шаховская уже второй раз 
подряд выходят в лидеры по этому крите-
рию. 

Любопытно, что в некоторых районах про-
блема с шумными соседями, как спортивный 
кубок, переходит из одного года в другой. Са-
мый красочный пример — это деревня Ермоли-
но городского поселения Икша, где строилась 
новая автомобильная развязка на пересечении 
автодороги А-104 и А-107. В непосредственной 
близости от нее находятся частные дома. И с 
началом строительства в 2015 году тишина 
и покой жителей были нарушены. Вплоть до 
настоящего времени граждане с переменным 
успехом жаловались на ночное тарахтение 
техники. 

Кстати, в противовес черному списку Го-
садмтехнадзором был составлен и белый. Со-
гласно ему, самыми тихими муниципалитетами 
Подмосковья являются поселок Восход, го-
родские округа Домодедово, Красноармейск, 
Бронницы и Серпуховский район.

ПОДРОСТОК УТОНУЛ 
В БАССЕЙНЕ ИЗ-ЗА 
ЛИШНЕГО ВДОХА

Причину неожиданной смерти 13-летнего 
подростка, который утонул во время занятий 
плаванием в спортивной школе подмосковного 
Сергиева Посада 16 января, предстоит выяс-
нить сотрудникам Следственного комитета. По 
предварительной версии, подросток потерял 
сознание прямо в воде из-за гипервентиляции 
легких.

Как стало известно «МК», в школе все учите-
ля и ровесники считали мальчика великолеп-
ным спортсменом: с детсадовского возраста 
занимался плаванием, имел третий разряд и 
мечтал о карьере военного. Никаких проблем 
со здоровьем у юного пловца не было. Да и 
последняя диспансеризация воспитанников 
школы, посещавших бассейн «Чайка» в городе 
Пересвет, проводилась недавно — в августе 
2017 года. Кроме того, Миша (имя изменено) 
занимался у самого опытного тренера спортив-
ной школы Евгения Майорова, который успел 
проработать в «Чайке» более 40 лет.

В тот день в бассейне тренировалось около 
12 детей. Миша плыл от борта к борту, как вдруг 
перестал держаться на воде и пошел ко дну. 
Наставник заметил это сразу и бросился ему 
на помощь. В общей сложности с момента, как 
подросток начал тонуть, до момента, когда его 
вытащили на бортик, прошло, по утверждению 
тренера, меньше минуты. Однако реанимаци-
онные мероприятия не вернули его к жизни. 
Впоследствии вскрытие показало, что пловец 
захлебнулся в воде. Медики склоняются к 
версии, что с ребенком произошел так на-
зываемый гипокапнический обморок. Пло-
вец вследствие чрезмерной гипервентиляции 
легких при недостатке кислорода теряет со-
знание, и при этом происходит позыв на вдох. 
Такое может произойти как с начинающими 
пловцами, так и с профессионалами.

РОДИТЕЛИ 
ОТКАЗЫВАЮТСЯ 

ОТ РЕДКИХ ИМЕН, 
ЧТОБЫ ВЫДЕЛИТЬСЯ 

НА ФОНЕ МИГРАНТОВ
Мода на экзотические имена, похоже, сходит 

на нет в Подмосковье. Жители региона возвра-
щаются к своим истокам и выбирают для детей 
имена, которые более привычны для слуха 
людей, выросших в Советском Союзе.

Как стало известно «МК», в пятерку самых 
распространенных мужских имен 2017 года 
вошли Александр, Иван, Дмитрий и Максим. 
А в лидерах этого рейтинга оказался Артем, 
потеснив на пьедестале Александра, долгое 
время остававшегося неизменным фаворитом. 
Среди женских имен все так же распростра-
нены Мария, Виктория, Анна и Анастасия, а 
самым популярным стало имя София, которое 
уже три года конкурирует с Марией, до сих пор 
возглавлявшей рейтинг. 

По словам начальника Главного управления 
ЗАГС Подмосковья Елены Филатовой, среди 
жителей региона наметилась тенденция к 
упрощению инициалов собственных детей. 
Любимые еще три года назад старорусские и 
иностранные имена перестали интересовать 
молодых родителей, поэтому в прошлом году 
они попали в категорию редких. Речь идет 
об Афанасии, Валентине, Добрыне, Еремее, 
Евдокиме, Яромире, Ярополке, Алевтине, 
Агриппине, Владлене, Дине, Капитолине и 
Фаине. Не исключено, что ценность простых 
имен выросла в глазах русского населения 
именно потому, что экзотических стало слиш-
ком много. Причем самые необычные для 
слуха россиян имена дают детям в семьях 
выходцев из Таджикистана, Узбекистана 
и Казахстана. У уроженцев Таджикистана, 
переехавших в Подмосковье, например, осо-
бой популярностью пользуются имена Араш 
(так называют крупных младенцев) и Анзур (в 
переводе с таджикского означает «необыч-
ный»). Среди женских имен чаще встречаются 
Гулноза («нежный цветок») и Лайло («темно-
глазая»). Опасаясь, что их дети растворятся 
в многонациональных детских коллективах в 
саду и школе, русские родители теперь «при-
сваивают» им имена, популярные в Советском 
Союзе, дабы подчеркнуть свою национальную 
идентичность.

Режим 
работы 

купален: 
18 января  

23.00 — 
19 января 

15.00

В КУПЕЛЬ — С ГОЛОВОЙ!
Гид «МК» по купальням Подмосковья
Праздничная служба на Крещение пройдет в 2 тысячах 
подмосковных храмов. Как ожидается, в религиозных 
мероприятиях примут участие 100 тысяч верующих. И многие 
непременно последуют старинной христианской традиции — 
окунутся в прорубь.

В канун праздника дороги к храмам и купели 
проходят проверку подмосковного Госадмтех-
надзора. Всего на территории Московской области 
планируется обустроить 237 крещенских купелей, 
которые в ночь на праздник будут находиться под 
контролем полиции, спасателей МЧС и медиков. 
Из них 169 в крытых помещениях, а 68 иорданей на 
воде. Не исключено, что общинами верующих будут 
обустроены дополнительные места для совершения 
праздничного ритуала», – сказала глава ведомства 
Татьяна Витушева.

Уже обозначено почти 200 адресов автопарковок, 
которые будут задействованы или вновь оборудованы 
в праздник.

КУЛЬТ-УРА! ГОСТЯМ 
МУНДИАЛЯ 

ПРЕДЛОЖАТ 
КРУТИТЬ 
ПЕДАЛИ

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
КО

Ж
О

ХИ
Н

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ



В первый раз он попался на краже фотоаппа-
рата и пачки сигарет из прихожей соседки. За это 
он был осужден условно. Но как только Смотров 
вышел из суда, его тут же задержали и предъявили 
обвинения в многочисленных кражах — начиная 
с молочных сырков и заканчивая строительными 
инструментами из чужого сарая. Доказательств 
было более чем достаточно! Во-первых, показания 
некоей бабушки, если не ошибаюсь, 1938 года 
рождения, которой почудилось, что к ней лезут 
воры, и через дверной глазок она уверенно опо-
знала Юрия Смотрова. Во-вторых, признательные 
показания самого Юрия.

И поскольку в суде он от своих слов отка-
зываться не стал, 25 ноября 2014 года его при-
говорили к четырем годам лишения свободы. Суд 
второй инстанции изменил приговор и от всей 
души снизил наказание на два месяца. За хорошее 
поведение его оставили в хозяйственном отряде 
СИЗО №11, и постановлением Ногинского суда 
16 декабря 2016 года он был условно-досрочно 
освобожден.

20 сентября 2017 года Юрия Смотрова снова 
задержали. На этот раз — по подозрению в краже 
велосипеда из музыкальной школы.

Десять лет назад я опубликовала очерк о 
беде, обрушившейся на Ольгу Смотрову, и поэто-
му она написала мне письмо с просьбой помочь 
брату.

И вот 28 ноября прошлого года я написа-
ла очерк о грозе преступного мира Павлово-
Посадского района Юрии Смотрове. А 19 декабря 
состоялся суд.

Адвокат Юрия направила запросы по месту 
его учебы, по месту работы, по месту отбытия на-
казания и представила в суд несколько говорящих 
документов.

Вот что написано в характеристике выпускни-
ка 8-го класса специальной коррекционной школы 
№8 VIII вида г. Павловского Посада Московской 
области: «Смотров Юрий Николаевич 4 мая 1992 
года рождения обучался в специальной коррек-
ционной школе с 2001 по 2009 год. Поступил в 
школу по решению районной психолого-медико-
педагогической комиссии от 16 мая 2001 года из 
Казанской малокомплектной начальной школы 
с диагнозом «Умственная отсталость в степени 
дебильности». По состоянию здоровья обучался 
индивидуально на дому.

За время обучения программу специальной 
коррекционной школы для умственно отсталых 
детей усвоил удовлетворительно. Испытывал 
значительные трудности при освоении навыков 
чтения и письма. Письмо с большим количеством 
орфографических и грамматических ошибок, при 
списывании значения многих слов не понимает. 
Читает по слогам… смысл слов не понимает, вос-
произвести содержание прочитанного не может. 
Темпы всех психических процессов замедленны… 
Не способен в полной мере осознавать послед-
ствия своих поступков. Полный курс школы не 
окончил».

Я уже писала о том, что учительница Клавдия 
Дмитриевна Михеичева, которая занималась с 
Юрой индивидуально, рассказывала: вначале все 
казалось безнадежным, а потом с перерывами 
на отдых под столом он все же кое-что усвоил, 
научился читать и даже кое-что писать. Но при 
встрече Ольга сказала мне, что сейчас он все эти 
навыки утратил.

Еще в суд была представлена характеристи-
ка осужденного Юрия Смотрова, подписанная 
начальником отдела внутренних работ, майора 
внутренней службы О.А.Зудиным. Там говорится, 
что Юрий был зачислен в отряд хозобслуживания, 
ни с кем не конфликтовал, работал добросовестно, 

за что был переведен «из обычных в облегченные 
условия наказания».

Из ООО «Кранстройсервис», где Юрий не-
сколько месяцев работал слесарем по ремонту 
перегрузочных машин, сообщили, что выговоров 
и взысканий у него не было и после освобождения 
его снова готовы принять на работу.

Из отзывов, написанных в суд соседями, сле-
дует, что Юра родился в неблагополучной семье, 
всем всегда помогал и начал зарабатывать на 
жизнь в восемь лет.

    
В суде выступили старший брат Юрия Алек-

сандр, сестра Ольга и бабушка Нина Федоровна 
Трубочкина. И из этих выступлений возникла не-
передаваемо жуткая картина.

Александр рассказал, что его постоянно 
оставляли с четырьмя младшими детьми и нередко 
на несколько дней запирали в квартире. Однажды 
отец уехал, а мать поехала за ним вдогонку. Он 
на всю жизнь запомнил, как сидел и плакал на 
подоконнике, было темно, а он боялся включить 
свет. Друзья услышали его плач, вызвали дядю, 
тот выломал замок и дал ему колбасы.

Юра начал говорить, когда ему исполнилось 
12 лет, никто с ним не занимался, у родителей 
никогда не было цели чему-нибудь его научить.

Александр сказал, что неоднократно видел 

возле Казанской церкви, как брат Юра и сестра Оля 
просят милостыню на паперти. Они побирались, 
чтобы приносить деньги на выпивку родителям. 
Это знает все село. Когда детей отправили в ин-
тернат, он возил им передачи, которые собирала 
бабушка. Александр показал суду, что окошко для 
передач было небольшое и квадратное — запом-
нил на всю жизнь. Еще он сказал, что детей никто 
ничему не учил и что он сам окончил школу только 
благодаря своей учительнице, которая сердечно 
хотела ему помочь.

Что касается Юры, если он не приносил домой 
денег, его тут же выгоняли. Он был брошенный 
и ведомый, никогда никому не мог сказать «нет».

Сейчас, сказал Александр, его братья живут 
только для того, чтобы обеспечивать родителей. 
Брат Михаил не пьет, работает и все деньги от-
дает матери.

Потом выступила Оля. Передаю то, что она 
сказала, практически дословно по аудиозаписи, 
сделанной в суде.

 «Жизнь у нас была очень трудная, выживали с 
помощью церкви, стояли на паперти, на кладбище 
собирали конфеты и питались этим. Мы с братом 
нередко ночевали в собачьей будке. Когда я учи-
лась в школе, писала в опеку заявление, чтобы 
нам помогли. Юра в девять лет пошел работать 
на кладбище, я в девять лет в сельском магазине 

работала уборщицей. Потом, когда родители под-
писывались разгружать машины с кирпичом, они 
заранее брали деньги, выпивали, и вот мы с Юрой 
разгружали эти машины — по три, по четыре ма-
шины, нам было лет девять-десять. 

Все деньги забирали родители. Мы питались 
на помойках, на паперти. Когда Юра приходил к 
начальству за деньгами от рытья могил, не понима-
ли, что он говорит, даже я не понимала. А по теле-
фону речь вообще невозможно было разобрать. 
Учительница меня все время вызывала (обратите 
внимание, вызывали не родителей, а сестру, кото-
рая на год старше. — О.Б.), потому что он постоянно 

смеялся и лежал под партой.
До последнего ареста он к нам 

постоянно приезжал. Мой сын Ваня 
попросил его почитать сказку, но он 
не смог. Когда Юра зарабатывает 
деньги, мама их всегда забирает. 
Если он приносит деньги, она его пу-
скает домой, если нет — не пускает. 
Такой человек…»

А вот что сказала Юрина ба-
бушка, 80-летняя Нина Федоровна 

Трубочкина: «Юра вырос в горькой се-
мье. Ему всех хуже досталось… Мы с 

другой дочкой на всех детей стирали, 
вещи покупали… Родители однажды 
надоумились поить Юру чаем с ди-
медролом, пачками его покупали, 
а молоко от моей козы выливали в 
крапиву. Он долго не разговаривал, 
думали, немым останется.

Однажды на него упала детская 
железная горка, родители бухали, «скорую» не 
вызвали. Он лежал под ней в крови, медсестра 
прибежала к ним, перевязала голову. А он потом 
дома отлеживался, пил димедрол. Органы опеки 
— название одно! — приезжают, он могилки копа-
ет — ну и ладно, при деле — и хорошо. Родители 
взяли документы на Юрину инвалидность, куда-то 
дели. А им зачем — он с кладбища по тысяче рублей 
приносил. Я от людей узнала, что они квартиру, 
которую им как многодетным дали, пропили за 
бесценок, еле вернули через суд… После первого 
срока они Юру домой не пустили, сказали, что он 
семью опозорил. Он тогда у меня жил, я на него 
не могла нарадоваться…»

Потерпевшая Г.Шергова, мать ребенка, у кото-
рого был украден велосипед, с иском о возмеще-
нии ущерба не обращалась: сказала, что для нее 
12 тысяч большие деньги, но ей жалко Юрия.

Прокурор просила для Смотрова реального 
лишения свободы. Тем более что у него не по-
гашена прежняя судимость. Разбираться в том, 
откуда она взялась, здесь было не место и не 
время. Судимость была? Была. Не погашена? Не 
погашена. Ну и все, надо сажать.

Однако произошло нечто из ряда вон выходя-
щее. Судья Павлово-Посадского городского суда 
И.А.Закурин приговорил Юрия Смотрова к двум 
годам лишения свободы условно и освободил его 
из-под стражи в зале суда. Думаю, случилось это 
не в последнюю очередь благодаря невероятно 
самоотверженной работе адвоката. Елена Бу-
харина защищала Юрия Смотрова бесплатно. В 
результате колоссального психологического на-
пряжения после суда она попала в больницу.

    
А знаете, что самое ужасное?
Ведь зловещая история жизни семьи Смо-

тровых, которая не укладывается в голове нор-
мального человека, как выяснилось, не является 
чем-то из ряда вон выходящим. И люди говорили, 
что в деревнях и селах так живут многие. И если 
это так — а я думаю, нет причин сомневаться, — 
стоит рассмотреть поближе эту леденящую кровь 
картину, потому что на самом деле это вовсе не 
картина, а зеркало.

Больше всего, конечно, сводит с ума работа 
органов опеки. Как мы помним, именно девяти-
летняя Оля Смотрова написала туда письмо с 
просьбой о помощи. Уже и сам по себе этот факт 
— предмет для отдельного разговора, потому что 
ни соседи, ни учителя, зная о том, что творится у 
Смотровых, судя по всему, никуда не обращались. 
А не делали они этого, думаю, потому что при-
выкли к подобным кошмарным историям и стали 
относиться к ним как к прискорбной норме.

Как бы то ни было, на глазах у всех Николай и 
Марина Смотровы беспробудно пили, постоянно 
оставляли детей одних — и никто в это не вмеши-
вался. Как сказал Александр Смотров, все село 
Казанское знало о том, что дети побираются на 
паперти и кормятся кладбищенскими гостинцами. 

И все знали, что девятилетняя Оля работает убор-
щицей в магазине. И машины с кирпичом дети 
разгружали на виду у всех. И в собачьей будке 
дети ночевали на глазах у всех — а как иначе? 
Отсюда следует, что органы опеки — это очаг, на-
рисованный на стене, как в коморке папы Карло. 
Просто картинка.

По воспоминаниям детей Смотровых, мно-
гие учителя от всей души пытались им помочь — 
делали что могли, чтобы как-то изменить участь 
брошенных на произвол судьбы существ. Спасибо 
им за это. Но, видя, как пропивают жизнь своей 
семьи Марина и Николай Смотровы, в школе никто 
не взял на себя труд позаботиться о том, чтобы 
психически больной Юрий Смотров был признан 
инвалидом. И это во многом решило его судьбу. 
Как мы теперь знаем, страдающий слабоумием 
Юрий Смотров стал самым дорогим гостем в 
Павлово-Посадской полиции, потому что он все 
подтверждает, ни от чего не отказывается, и на 
него можно вешать всех собак.

В подобной ситуации работа защитника пре-
вращается в пытку. Учился Юра плохо? Плохо. Ни 
на какой работе удержаться не мог? Не мог. Все 
ясно: асоциальный тип. Суды переполнены такого 
рода делами.

Вначале нашлись люди, которые собирались 
дать показания в судебном заседании и расска-
зать невыносимую правду о Юриной жизни. Но 
накануне суда выяснилось, что у всех есть более 
важные дела. Как защищать?

И адвокат поехала в школу, где Юра учился, 
к соседям, к врачам, в контору, где он работал, 
в СИЗО, где он отбывал наказание. Буквально 
по крупицам собрала бесценную для Смотрова 
информацию: как он жил, как общался с людь-
ми, как работал — и получилась бесхитростная, 
непридуманная картина жизни брошенного на 
произвол судьбы человека. Сейчас адвокаты так 
уже не работают.

    
После оглашения приговора и освобождения 

из-под стражи в зале суда Ольга и Юрий Смотровы 
поехали домой к Юре (Ольга со своей семьей живет 
отдельно). С ними поехала и адвокат.

Дверь открыла мать Юрия Марина Смотрова. 
И выяснилось, что ему постелили в коридоре. Когда 
адвокат сказала, что хочет посмотреть комнату, 
в которой он будет жить, родители Юрия в один 
голос начали объяснять, что в комнате ремонт, 
туда нельзя, а он пока поживет здесь.

Спустя считаные минуты мать Смотрова по-
звонила мне и возмущенно спросила, на каком 
таком основании адвокат требует предоставить 
Юре отдельную комнату? Во-первых, с ними теперь 
живет бабушка Нина Федоровна Трубочкина, во-
вторых, они приводят квартиру в порядок и для 
Юры просто нет места…

Нина Федоровна, мать Марины Смотровой, 
живет в доме напротив. Я это знаю, и мать Юрия 
знает, что я это знаю. Но у спившихся людей своя 
логика. Для достижения цели они прут напролом 
не разбирая дороги.

А цель у Марины Смотровой, надо думать, 
одна: выжить Юрия из квартиры. Дело в том, что 
собственниками этой квартиры являются все пя-
теро детей Смотровых, а их мать собственником 

не является — она там просто прописана. И не-
сколько лет она уговаривала Юрия подарить ей 
свою долю. Он бы и подарил, если бы не сестра 
Ольга, которая прекрасно понимает: как только 
мать станет собственником доли, она в ту же се-
кунду выгонит Юру навсегда.

По этой же причине мать Юрия была и остает-
ся чрезвычайно заинтересованной в том, чтобы он 
оказался в тюрьме. А некоторые знакомые семьи 
считают, что именно она является главным дей-
ствующим лицом его последнего ареста.

Ольга рассказывала, что, когда Юрий на-
ходился в СИЗО, он ухитрился позвонить домой 
— кто-то дал ему телефон. И Юрина мать сейчас 
же пожаловалась в полицию — на каком осно-
вании арестованные пользуются мобильными 
телефонами!

Узнав об этом, я вспомнила слова Нины Фе-
доровны Трубочкиной: оказывается, после первого 
срока родители не пустили Юру домой, потому что 
он опозорил семью. И вначале он жил у нее. Она 
все повторяла: «Я не могла нарадоваться на него, 
какой он добрый, незлобивый, делал всю тяжелую 
работу…» Об этом она говорила и в суде.

И как не сойти с ума от лицемерия! Отец 
Юрия, Николай Смотров, сам несколько раз был 
судим и отбывал срок, если не ошибаюсь, за 
кражи. И вот эти «святые» люди не пустили своего 
психически больного сына домой за то, что он 
их, таких ясновельможных панов, обесчестил 
нехорошим поведением!

После Юриного освобождения из-под стражи 
его сестра Ольга несколько раз вызывала поли-
цию, потому что родители не пускают его дальше 
коридора. Вызовы зафиксированы, Смотровым 
пытались объяснить, что их сын имеет право поль-
зоваться своей жилой площадью в трехкомнатной 
квартире — ну и что? Они сами все прекрасно 
знают. Именно поэтому домой ему дороги нет.

Нина Федоровна пошла в полицию, чтобы 
спросить, как же быть. И, по ее словам, ей ответили: 
все равно его скоро возьмут под стражу за нарко-
тики, так что жить он будет в казенном доме.

Сейчас никто не знает, где обитает Юрий 
Смотров — он скрывается от родителей и полиции. 
И все ждут, когда он попадется.

Родителям хорошо — не надо будет делиться 
драгоценными квадратными метрами, которые 
они не успели пропить. И полиции тоже замеча-
тельно: борьба с торговцами наркотиками в самом 
разгаре! Охота на психически больного человека 
продолжается.

    
Да, Юрий Смотров не ангел. Но что-то я во-

обще не встречала на земле ангелов. Известно 
лишь, что все самое главное происходит с че-
ловеком в детстве и отрочестве. И оттого, какой 
была жизнь в родительском доме, зависит и вся 
последующая жизнь.

Юрием Смотровым с первых дней жизни ни-
кто не занимался. И позволю себе предположить, 
что не его психическое заболевание, а именно эта 
заброшенность и ненужность и стали причиной 
всех его бед.

Когда умерла Ия Саввина, по ТВ показали до-
кументальный фильм, где я, как, вероятно, и многие 
другие, впервые увидела ее сына Сергея. У него 
синдром Дауна. После смерти Саввиной ее сын 
остался на попечении мужа, который не является 
его отцом. И как же меня потрясло то, что сумели 
сделать с тяжело больным сыном Ия Саввина и 
ее муж. Он играет на фортепиано, знает наизусть 
множество стихов Пушкина, рисует — он живет. 

И кто-то сказал о нем: «Серега — это душа!» 
А душа — это потому что он все время улыбает-
ся. Мы-то живем как хорьки, все куда-то несем-
ся, нам улыбаться некогда — а эти ошибки бога 
улыбаются. 

Вот и Юрий Смотров все время улыбается. Но 
именно его улыбка сводит с ума здоровых людей, 
которым нужны квадратные метры и показатели 
раскрываемости преступлений.

Если бы кто-нибудь взял на себя труд поду-
мать, зачем Юра таскал у соседки молочные сырки, 
какие-то инструменты, фотоаппарат, велосипед? 
Да затем, что он не знал, где взять кусок хлеба и 
где ему сегодня доведется ночевать. Ведь даже 
деньги, которые он зарабатывал своим трудом, 
всегда доставались его матери, то есть на них 
нельзя было купить еду и кров. А человек, у кото-
рого нет гнезда, которому некуда пойти и негде 
притулиться, обязательно пойдет не по той дороге. 
И там-то, за поворотом, его и будут ждать хорьки: 
каждый зарабатывает как может!

Охота на психически больного Юрия Смо-
трова в самом разгаре.

Прошу считать эту публикацию офици-
альным обращением к уполномоченному 
по правам человека в Московской области 
Екатерине Юрьевне Семеновой и министру 
здравоохранения Московской области Дми-
трию Сергеевичу Маркову. Ради всего свя-
того, помогите Юрию Смотрову наконец-то 
оформить свидетельство об инвалидности 
и остановите сотрудников правоохранитель-
ных органов Павлово-Посадского района и 
родителей, которые преследуют его как за-
гнанного зверя!

“Московский коМсоМолец”    
18 января 2018 года 
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ЭХО ТРАГЕДИИ

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ 

28 ноября в «МК» был 
опубликован очерк «Дежурный 
по преступлениям» — история 

психически больного жителя 
села Казанское Павлово-
Посадского района Юрия 

Смотрова, которого взяли под 
стражу из-за украденного в школе 

велосипеда.
Дело в том, что Смотров вырос в 

неблагополучной семье, с детства 
начал зарабатывать на жизнь, родители 

надолго исчезали, и у них не нашлось 
времени оформить ему инвалидность. 

Поэтому и вышло, что психически больной 
Смотров — по документам нормальный, 

дееспособный человек. Вот только он 
все время улыбается и согласен на любое 

предложение. Это давно и хорошо знают не 
только в семье, но и в местной полиции. Вот 

почему дела о кражах — когда глазированных 
сырков, когда велосипеда — с завидной 

регулярностью поступают в суд. А 26-летний 
Юрий Смотров — любимый обвиняемый 

Павлово-Посадского района.

ДЕЖУРНЫИ
ПО ПРЕСТУПЛЕНИЯМ-

Человека чудом освободили из-под стражи,  
но он тут же оказался в другой западне

Вот так по просьбе адвоката Юрий написал 
строчку: «С моих слов записано верно…»

Вот квартира,  
в которую Юру  

не пускает мать.

Минуту назад освободили  
из-под стражи: Юрий Смотров 
и его бабушка Нина Федоровна 
Трубочкина.

Муж учительницы пермской школы На-
тальи Шагулиной, которая, спасая детей 
от подростков-головорезов, в понедель-
ник утром получила более десяти ударов 
ножом, впервые увидел ее после этого 
кошмарного ЧП. После того как мужчина — 
член ветеранской организации сотрудни-
ков пенитенциарной системы — побывал у 
супруги, он рассказал правозащитникам о 
характере ранений, состоянии педагога и 
ее первых воспоминаниях о том страшном 
нападении. «МК» стали известны подроб-
ности его рассказа.

— Геннадий, когда 
вам разрешили пройти 
к жене?

— Сегодня, около 10 
часов утра. 

— В ы п р и ш л и 
один? Сколько длилось 
свидание?

— Да, один. У нас двое 
детей — 20-летний сын и 
12-летняя дочь. Старший 
тоже очень просился, но 

врачи не рекомендовали. Всего у Наташи я пробыл 
10–15 минут. 

— Она была в сознании?
— Да, она находится в реанимации, в полном 

сознании. Восстановилась речевая функция. 
— Что говорят врачи? Каков характер 

повреждений?
— Эскулапы немногословны. Прогнозов не дают, 

состояние называют тяжелым. На все мои вопросы 
отвечают очень обтекаемо и пространно. Говорят, 
что Наташа чудом выкарабкалась с того света. У нее 
в голове глубокая проникающая рана — на затылке. 
Порезана шея, жена до сих пор ее не чувствует. На 
теле множество травм.

— Ваша супруга — герой! В Госдуме уже 
было озвучено предложение ее наградить.

— Она и вправду спасла многих детей. Первым 
делом она спросила меня о них.

— Наталья что-то еще вспоминала об этом 
кошмаре?

— Я не сторонник того, чтобы моя жена вспоми-
нала об этом, да и врачи предупредили, что не стоит 
ей напоминать, но она вспомнила сама. Вспомнила с 
огромным сожалением картину, когда она уже была 
ранена, истекала кровью, но все равно продолжала 
теснить злодеев и пытаться вывести своих четве-
роклашек, которых она ведет с первого класса, а 
некоторые из них находились в шоковом состоянии, 
от страха замешкались и жались к стенам. Наташа 
жалела, что не успела выпустить всех.

— Она рассказала, как все закончилось? 
Или потеряла сознание?

— Нет, когда обезвредили изуверов, она само-
стоятельно дошла до медицинского кабинета!

— Ваша супруга в чем-то нуждается, может 
быть, что-то передавала?

— Кровь и лекарства есть, помощь пока не тре-
буется. Пожелания ее были чисто бытового харак-
тера. Ей через меня передавали приветы коллеги 
и все неравнодушные. Она благодарила за заботу 
и внимание.

— Известно, что ваша дочь учится в той же 
школе. Она была в здании во время трагедии?

— К счастью, нет. Она учится во вторую смену, 
и когда все происходило, ее не было в школе. 

— Девочка в курсе, что произошло с ее 
мамой?

— Я просто сказал, что мама пока в больнице, 
подробности, конечно, ей не известны. Старший 
сын, конечно, все уже знает. 

— Расскажите немного о жизненном пути 
Натальи. Как и где она начинала?

— Сама она родом из Перми. Отучилась в пе-
дагогическом техникуме и институте. В 1991 году 
начала работать учительницей труда в одной из 
местных школ. Тогда мы уже были знакомы, нас по-
знакомила ее сестра. Поженились уже в 1994 году. 
Сменив несколько школ, более 15 лет назад Наталья 
пришла в 127-ю, где и работала до сих пор учителем 
начальных классов. 

— А вы? По нашим данным, вы работали в 
следственном изоляторе. Расскажите, есть ли 
у вас какие-либо заслуги, награды?

— Пусть прошлое остается в прошлом. Сейчас 
я обычный инженер. И молюсь, чтобы моя супруга 
скорее пошла на поправку.

Виктория ЧУМАКОВА.

Четвероклассника Сашу, ученика 
одной из столичных школ, педагоги и 
одноклассники считают отпетым хули-
ганом. Если уж такому ребенку удастся 
пронести в школу холодное оружие — 
значит, сделать это для других, более 
примерных детей точно не проблема. 
Дабы не дразнить гусей, с утра мы по-
ложили в Сашин портфель абсолютно 
безобидный для окружающих тупой 
нож для нарезки торта. 

В учебном заведении, где учит-
ся ребенок, установлены рамки-
металлодетекторы — по идее, они без 
проблем должны засечь металличе-
ский предмет в рюкзаке. С замиранием 
сердца Саша двинулся через рамку с 
турникетом мимо охраны гуськом за 
утренней толпой других школьников. 
Тишина, никакого звона прибора за 
этим не последовало. То ли положен-
ный нами в портфель ребенка нож был 
слишком маленьким — но он совсем не 
маленький! — то ли металлоискатели 
просто-напросто не работают. 

По нашей просьбе школьник 
втихаря от учительницы похвастался 
перед одноклассниками ножом. Но 
ребята не оценили «холодное оружие», 
заявив, что им можно только бумагу 
резать. Возможно, именно из-за этого 
никто и не рассказал о проделках Саши 
учительнице. А может быть, просто не 
заинтересовались. После окончания 
уроков школьник спокойно покинул 
учебное заведение с «холодным ору-
жием» в портфеле.

Наш эксперимент показал, что 
практически любой ребенок может 
пронести в школу оружие. Означает 
ли это, что московские школьники 
каждый день находятся в серьезной 
опасности? О том, как охраняют мо-
сковские школы и что нужно делать, 
чтобы защитить детей от угрозы, нам 
рассказал президент СРО «Ассоциа-
ция «Школа без опасности» Сергей 
Саминский:

— На данный момент в 140 

московских школах установлены 
рамки-металлодетекторы, но, на мой 
взгляд, толку от них не очень много. 
Дело в том, что при утреннем проходе 
в школу их выключают, так как пропу-
стить через рамку с выворачиванием 
карманов, как в аэропорту, всех уче-
ников крупных учебных комплексов в 
короткий срок просто невозможно. То 
есть для школ, где учится более 1000 
человек, эти рамки, по сути, бессмыс-
ленны. При этом в каждой московской 
школе у охраны есть ручные металло-
детекторы, которые применяются для 
выборочного досмотра школьников. На 
самом деле безопасность учеников на-
прямую зависит не от навороченного 
оборудования, а от профессионализ-
ма и подготовки охранника. В стране 
есть профессиональный стандарт 
для школьного секьюрити, но на дан-
ный момент в обязательном порядке 
ему должны соответствовать только 
столичные охранники. В Москве со-
трудники охранных фирм, которые 
сотрудничают с учебными заведе-
ниями, проходят несколько уровней 
подготовки специально для работы в 
школе. Большинство из них способны 
на интуитивном уровне почувствовать, 
от кого из детей или взрослых, заходя-
щих в школу, исходит потенциальная 
угроза, и проверить его вещи метал-
лодетектором. Именно поэтому проко-
лов в действиях столичных секьюрити 
значительно меньше, чем у региональ-
ных. Например, в случае со стрельбой, 
устроенной школьником из Отрадного, 
охранник вел себя абсолютно про-
фессионально и предотвратил еще 
более тяжкие последствия данной 
трагедии, за это он был представлен 
к награде. Безусловно, помимо охра-
ны ответственность за безопасность 
детей лежит также на их родителях, 
именно они должны в первую очередь 
заметить тревожные изменения в по-
ведении своего чада.

Кристина МАКСИМОВА.

c 1-й стр. ...ДВА НОЖА После резни в пермской шко-
ле следователи возбудили 
два уголовных дела. Ранее 
стало известно, что родители 
одного из подростков, будучи 
не в силах справиться с по-
ведением сына, обратились 
за помощью к чиновникам. 
Но те вместо того, чтобы по-
влиять на Леню, наложили 
штраф на его родителей. За 
что все-таки оштрафовали 
мать тинейджера, «МК» рас-
сказала уполномоченный по 
правам ребенка в Пермском 
крае Светлана ДЕНИСОВА. 

— Леня (здесь и далее имена 
несовершеннолетних изменены. — 
«МК») действительно проблемный 
ребенок, пять лет он находился на 
индивидуальном обучении. Такую 
форму ему порекомендовали после 
ряда инцидентов в школе: девочку он 
ударил по голове пеналом, мальчи-
ка толкнул об стену… — рассказала 
Светлана Анатольевна. 

Лене тогда было всего 11 лет. 
Родители получивших увечья детей 
написали заявления в комиссию по 
делам несовершеннолетних, под-
ростка поставили на внутришкольный 
учет. Правда, всего на год, в течение 
которого поведение подростка вроде 
бы исправилось. Но на индивидуаль-
ном обучении его решили оставить.

— Штраф родителям влепили 
тогда же? 

— Нет, значительно позже, по-
сле инцидента в колледже. На одно 
из занятий он пришел в состоянии 
сильного алкогольного опьянения. 
Его опять вызвали на комиссию по 
делам несовершеннолетних вместе с 
матерью. Вот тогда ее и оштрафовали 
на полторы тысячи рублей. 

— На ваш взгляд, предста-
вители комиссии поступили 
правильно? 

— Они приняли меры в рамках 
тех полномочий, которые им дает 
федеральный закон. 

— Но тогда получается, что 
родители, чьи дети вышли из-под 

контроля, находятся в безвыход-
ной ситуации? Взрослые думают, 
что на сына-подростка повлияют 
люди в погонах, а вместо этого те 
выписывают им штраф…

— Если родители не справ-
ляются, если у них есть проблемы 
в общении с ребенком, они могут 
позвонить на детский телефон до-
верия. В этом случае семью возьмут 
на сопровождение, с родителями и 
ребенком будет работать профес-
сиональный психолог. Но проблема 
в том, что не всегда родители на это 
согласны. Сколько таких ситуаций, 
когда родителям советуют сводить 
ребенка на медико-педагогическую 
комиссию, а в ответ слышат: «Мой сын 
нормальный, я его никуда не поведу». 
И в этой ситуации ни у школы, ни у 
правоохранительных органов мер 
воздействия на родных хулигана нет, 
потому что излишне вмешиваться в 
семью они не могут. Кроме того, даже 
если этот родитель сводил чадо на 
такую комиссию, и там посчитали, 
что у ребенка есть поведенческие 
отклонения, при которых показано 
специальное обучение, родитель 
имеет полное право не доносить до 
школы такие сведения. И тогда об 
этом никто не узнает. Тот же алгоритм 
действует и в случае, если ребенок 
стоит на учете у психиатра: родители 
имеют право не раскрывать врачеб-
ную тайну в школе. И это проблема, 
которая должна решаться на феде-
ральном уровне.

— В 127-й школе знали о 
том, что Леня состоит на учете у 
психиатра? 

— В том-то и дело, что нет. Его 
отец не приносил в учебное заведе-
ние справку об этом. 

— Школьный психолог как-то 
наблюдал данного подростка?

— Нет, и это еще одна проблема. 
Дело в том, что у нас не выстроен 
алгоритм психологического сопрово-
ждения учащегося, который находит-
ся на индивидуальном обучении. 

— С родителями Лени или 
Андрея вы общались?

— Нет, они ко мне не обраща-
лись. Но я нахожусь в тесном кон-
такте с родителями детей из 4 «Б». 
Психоэмоциональное состояние всех 
ребят (не только пострадавших, но и 
просто ставших очевидцами) сейчас 
очень тяжелое, но с ними работают 
психологи. Приехали специалисты из 
Москвы плюс подключены два наших 
психологических центра.

— В этой ситуации до сих пор 
много белых пятен. В том числе 
многим непонятно, как на напа-
дение мог решиться Андрей, у 
которого ранее не было проблем 
с поведением, который неплохо 
учился? Да и вообще, что этих двух 
подростков могло связывать?

— Да, это и меня удивляет, учи-
телям я такой вопрос задавала. Пе-
дагоги сказали, что в особой дружбе 
эти двое замечены не были. Андрея 
они характеризуют как послушного, 
но ведомого ребенка. Но попал ли он 
под влияние Лени или дело в другом, 
могут сказать только следователи. 
Давайте дождемся результатов 
расследования. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.
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ПРИЗНАНИЕ В ДИАГНОЗЕ — 
ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ

Пермский омбудсмен раскрыла,  
за что оштрафовали мать устроившего 

резню в школе подростка

« НАТАША ЖАЛЕЛА,  
ЧТО НЕ ВСЕХ 
ВЫВЕЛА» 

Муж учительницы-героини 
молится за супругу
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1. Утверждение Заявления о раскрытии ин-
формации. 5 января 2018 года Суд США по делам 
о банкротстве округа Делавэр (далее «Суд по 
делам о банкротстве») издал приказ («При-
каз о заявлении о раскрытии информации»), 
утверждая Заявление о раскрытии информации 
для Третьего общего дополненного плана реор-
ганизации TK Holdings Inc. и ее Аффилированных 
должников по Разделу 11, поданное 5 января 
2018 года [Документ № 1630] («Заявление о 
раскрытии информации»). Заявление о рас-
крытии информации, среди прочего, позволяет 
TK Holdings Inc. и ее Аффилированным должникам 
(в совокупности «Должники») в вышеупомянутых 
делах по Разделу 11 («дела по Разделу 11») про-
вести голосование, чтобы принять или отклонить 
Третий общий дополненный план реорганизации 
TK Holdings Inc. и ее аффилированных должников 
по Разделу 11, поданный 5 января 2018 года [До-
кумент № 1629] («План»).1 

2. Слушание по утверждению. Слушание 
(«Слушание по утверждению»), на котором 
будет рассмотрен вопрос утверждения, будет 
проведено 13 февраля 2018 года в 10:002 

достопочтенным Бренданом Л. Шенноном, 
главным судьей по делам о банкротстве США 
в Суде по делам о банкротстве. Слушание по 
утверждению может быть отложено или про-
должено без дальнейшего уведомления, кроме 
как путем объявления в открытом суде или уве-
домления о перерыве, поданного Должниками в 
соответствии с Правилами регулирования дел 
о банкротстве 2002 года и местным законода-
тельством, или иным образом. План может быть 
изменен, если необходимо, до, во время или в 
результате слушания по утверждению. 

3. Дополнительные сроки для подачи Под-
тверждения требования истцами по делу с 
Устройствами наполнения PSAN 18 декабря 
2017 года Суд по делам о банкротстве издал 
приказ [Документ № 1395] («Приказ о допол-
нительных сроках»), назначив 17:00 6 фев-
раля 2018 года («Дополнительный крайний 
срок подачи подтверждения требования 
истцами») в качестве дополнительного край-
него срока для сторон, ставших зарегистриро-
ванными владельцами транспортных средств, 
оборудованных Устройствами наполнения PSAN, 
произведенными Должниками, после заведения 
дел по Разделу 11 (каждая из сторон — «До-
полнительный истец»; каждое из требований 
— «Дополнительное требование истца») для 
подачи подтверждения требования в связи с за-
явлением о несостоятельности (Раздел 11).
Если у вас есть требования к Должникам, в том 
числе за денежные потери, телесные повреж-
дения или смерть (прошлые или будущие), свя-
занные с вашим текущим или прошлым владе-
нием транспортным средством, оборудованным 
Устройством наполнения PSAN и приобретенным 
после заявления о несостоятельности (Раздел 
11), независимо от того, подлежат ли они отзыву 
или уже были отремонтированы или вы не по-
страдали (поскольку такие требования могут счи-
таться поданными до даты подачи заявления), вы 
ДОЛЖНЫ подать Подтверждение требования 

для вашего Дополнительного требования истца 
до даты, указанной как Дополнительный крайний 
срок подачи Подтверждения требования истцами 
в соответствии с инструкциями ниже. 
Намерения Должников и Дополнительного край-
него срока подачи подтверждения требования не 
направлены на запрет подачи каким-либо лицом 
требований в отношении состояния Должников 
в связи с получением телесных повреждений 
или смерти в результате противоправных дей-
ствий, которые возникают или связаны с инци-
дентами, происшедшими после Даты подачи 
заявления, при участии транспортных средств 
с Устройствами наполнения PSAN или их со-
ставных частей, произведенных Должниками 
или их филиалами. 
Вы должны подать Подтверждение требования 
даже если вы можете быть включены или пред-
ставлены предполагаемым групповым или по-
добным иском против Должников.
Информация о том, как подать Подтверждение 
требования в отношении Дополнительных требо-
ваний истцов, в том числе в электронном виде, 
доступна на TKRestructuring.com/PPIC. Если вы 
не подадите Подтверждение требования до 
Дополнительного крайнего срока для истцов: 
(a) вы можете быть навсегда исключены и 
лишены права на подачу Дополнительного 
требования истцов к Должникам, даже если 
ваша потеря или травма возникла позже, в 
будущем (в соответствии с пунктом 7 на-
стоящего документа); (б) Должники и их иму-
щество могут быть навсегда освобождены 
от любой задолженности и ответственности 
в отношении такого требования; (c) вы не 
сможете получить какое-либо возмещение 
по такому требованию. 

4.  Дата записи. За исключением случаев, 
указанных ниже или в Приказе о заявлении о 
раскрытии информации, кредиторы, которые 
предъявляют Требования к Должникам в Сни-
женных классах в соответствии с Планом на 3 
января 2018 года («Дата записи») имеют право 
голосовать по Плану. Дополнительную информа-
цию о том, кто имеет право голоса, см. в Приказе 
о заявлении о раскрытии информации, которое 
доступно для бесплатного просмотра на www.
tkrestructruing.com («Веб-сайт дела»).

5.  Крайний срок голосования. Все голоса по 
Плану должны быть фактически получены аген-
том Должников по голосованию и составлению 
таблиц, Prime Clerk LLC («Prime Clerk»), до 16:00 
6 февраля 2018 года («Крайний срок голо-
сования»). Любое несоблюдение инструкций 
по голосованию, включенных в ваш Бюллетень, 
может дисквалифицировать ваш Бюллетень и 
ваш голос. Дополнительную информацию вы 
можете найти на Веб-сайте дела.

6. Заинтересованные стороны, которые не 
имеют права голоса. Владельцы Не сниженных 
требований, как предполагается, принимают 
План, поэтому они не имеют права голоса и не 
получат Бюллетени. Владельцы Сниженных тре-
бований и Процентов, которые не получат никакой 
доли по Плану, считаются отклоняющими План, не 

имеют права голоса и не получат Бюллетени. Та-
кие владельцы вместо этого получат Уведомление 
о статусе не участия в голосовании. Если вы сво-
евременно подали Подтверждение требования и 
не согласны с классификацией или возражением 
Должника, или обращаетесь с запросом оценить 
ваше требование и считаете, что имеете право 
голосовать по Плану, то вы должны обратиться 
к сторонам, указанным в пункте 7 ниже, и подать 
в Суд по делам о банкротстве ходатайство («Хо-
датайство по Правилу 3018 (a)») об издании 
приказа в соответствии с Правилом 3018 (а), 
временно определяющего вашему Требованию 
другую сумму выплаты или другой класс для 
целей голосования по Плану. Все Ходатайства по 
Правилу 3018 (a) должны быть поданы до 16:00 
26 января 2018 года включительно. Всем 
заявителям, подающим Ходатайство по Правилу 
3018 (а) будет предоставлен Бюллетень, и такой 
Бюллетень будет засчитываться в соответствии 
с Приказом о заявлении о раскрытии инфор-
мации, за исключением случаев, когда другая 
сумма утверждена по приказу Суда до или одно-
временно с изданием приказа, утверждающего 
План. Кредиторы могут обратиться к Prime Clerk 
в письменной форме в TK Holdings Inc. Отдел об-
работки Бюллетеней (Ballot Processing), c/o Prime 
Clerk LLC, 850 Third Avenue, Suite 412, Brooklyn, 
NY 11232, отправив письмо на адрес электронной 
почты takataballots@primeclerk.com или позвонив 
по номеру (844) 822-9229 (бесплатный) или (347) 
338-6502 (для звонков за пределами США или 
Канады), для получения соответствующего Бюл-
летеня для Требований, подтверждение которых 
было своевременно подано, при условии, что 
было подано Ходатайство по Правилу 3018 (a). 

7. Возражения к утверждению. Крайний срок 
для возражения или ответа на утверждение Пла-
на — 6 февраля 2018 года в 16:00 («Срок для 
возражения по Плану»).
Возражения и ответы, если таковые имеются, 
на утверждение Плана, должны: (а) быть в пись-
менной форме; (б) соответствовать Правилам 
регулирования дел о банкротстве и местному 
законодательству; (в) содержать имя возра-
жающей стороны, а также характер и размер 
требований, имеющихся или заявленных воз-
ражающей стороной в отношении активов или 
имущества Должников; и (г) раскрывать основу 
для возражения и конкретные основания.
Зарегистрированные пользователи системы 
подачи заявок Суда по делам о банкротстве 
должны сообщать о своих возражениях и ответах 
в электронном виде. Все остальные заинтере-
сованные стороны должны подавать свои воз-
ражения и ответы в письменной форме в офис 
канцелярии Суда по делам о банкротстве: 824 
Market Street, 3rd Floor, Wilmington, Delaware 
19801 до сведения палат дост. Брендана Л. 
Шеннона, главного судьи по делам о банкротстве 
США в Суде по делам о банкротстве.
Возражения или ответы должны быть поданы 
(обычной или электронной почтой) в срок, по-
зволяющий их фактическое получение сле-
дующими сторонами (в совокупности «Стороны 
уведомления») не позднее Срока для возвра-
щения по Плану:

Должники
TK Holdings Inc.
2500 Takata Drive
Auburn Hills, Michigan 48326
Attn: Keith Teel, Esq. 
 (Keith.Teel@Takata.com)

Адвокат Должников
Weil, Gotshal & Manges LLP
767 Fifth Avenue
New York, New York 10153 
Attn: Marcia L. Goldstein, Esq.
 (Marcia.Goldstein@weil.com)
 Ronit J. Berkovich, Esq.
 (Ronit.Berkovich@weil.com)
 Matthew P. Goren, Esq.
 (Matthew.Goren@weil.com)

Со-адвокат Должников
Richards, Layton & Finger, P.A.
920 N. King Street
Wilmington, Delaware 19801 
Attn: Mark D. Collins, Esq.
 (Collins@RLF.com)
 Michael J. Merchant, Esq.
 (Merchant@RLF.com)

Адвокат спонсора Плана
Skadden, Arps, Slate, Meagher & Flom LLP
155 N. Wacker Drive
Chicago, IL 60606-1720
Attn: Ron E. Meisler, Esq.
 (Ron.Meisler@skadden.com)
 Felicia Gerber Perlman, Esq.
 (Felicia.Perlman@skadden.com)

Адвокат Consenting OEMs
Morris, Nichols, Arsht & Tunnell LLP
1201 N. Market Street
Wilmington, DE 19899-1347
Attn: Derek C. Abbott, Esq.
 (DAbbott@mnat.com)

Офис государственного органа распоря-
жения имуществом штата Делавэр
Office of the U.S. Trustee for the District of 
Delaware
844 King Street, Suite 2207, Lockbox 35
Wilmington, Delaware 19899
Attn: David Buchbinder, Esq.
 (David.l.Buchbinder@usdoj.gov)
 Jane Leamy, Esq.
 (Jane.M.Leamy@usdoj.gov)

Адвокат комитета кредиторов
Milbank, Tweed, Hadley & McCloy LLP
28 Liberty Street
New York, New York 10005
Attn: Dennis F. Dunne, Esq.
 (DDunne@milbank.com)
 Abhilash M. Raval, Esq.
 (ARaval@milbank.com)
 Tyson Lomazow, Esq.
 (TLomazow@milbank.com)
 Mary Reidy Doheny, Esq.
 (MDoheny@milbank.com)

Адвокат комитета заявителей требований
Pachulski Stang Ziehl & Jones LLP
919 North Market Street, 17th Floor
P.O. Box 8705
Wilmington, Delaware 19899
Attn: Laura Davis Jones, Esq.
 (LJones@pszjlaw.com)
 James I. Stang, Esq.
 (JStang@pszjlaw.com)

Адвокат будущего представителя 
заявителей
Frankel Wyron LLP
2101 L Street, NW Suite 800
Washington, DC 20037
Attn: Richard H. Wyron, Esq.
 (RWyron@frankelwyron.com)
Ashby & Geddes, P.A.
500 Delaware Avenue, 8th Floor
P.O. Box 1150
Wilmington, DE 19899-1150
Attn:  Karen B. Owens, Esq.
 (kowens@ashbygeddes.com)
 William P. Bowden, Esq.
 (wbowden@ashbygeddes.com)

ЕСЛИ ВОЗРАЖЕНИЕ ПРОТИВ УТВЕРЖДЕНИЯ 
ПЛАНА НЕ БЫЛО ПОДАНО В СООТВЕТСТВИИ 
С ПРЕДПИСАНИЯМИ В НАСТОЯЩЕМ ДОКУ-
МЕНТЕ, ВОЗРАЖАЮЩЕЙ СТОРОНЕ МОЖЕТ 
БЫТЬ ОТКАЗАНО В ВОЗРАЖЕНИИ ПРОТИВ 
УТВЕРЖДЕНИЯ ПЛАНА И ВЫСТУПЛЕНИИ НА 
СЛУШАНИИ ПО УТВЕРЖДЕНИЮ.

8. Дополнительная информация. Любая заин-
тересованная сторона, желающая получить ин-
формацию о процедурах Запроса и Голосования 
или копию Заявления о раскрытии информации 
или Плана, должна обратиться в Prime Clerk по 
адресу или номеру, указанным в пункте 6 выше. 
Заинтересованные стороны могут также бес-
платно ознакомиться с Заявлением о раскрытии 
информации и Планом на Веб-сайте дела. Кро-
ме того, Заявление о раскрытии информации 
и План находятся в ведении Суда по делам о 
банкротстве и могут быть рассмотрены за до-
полнительную плату на Веб-сайте Суда по делам 
о банкротстве: www.deb.uscourts.gov. Обратите 
внимание, что для доступа к документам на веб-
сайте Суда по делам о банкротстве необходимы 
пароль и логин PACER. Пароль PACER можно 
получить по адресу: www.pacer.psc.uscourts.gov. 
Копии Заявления о раскрытии информации и 
Плана также могут быть рассмотрены заинтере-
сованными сторонами в рабочее время в офисе 
Канцелярии Суда по делам о банкротстве.

9. Договора на исполнение и договора арен-
ды, срок которых не истек. За исключением 
случаев, предусмотренных в Плане, все договора 
на исполнение и договора аренды, срок которых 
не истек, к которым относится один из участников 
Дебитора, будут считаться принятыми и назначен-
ными Спонсору плана, кроме случаев, когда они 
были приняты в ходе реорганизации компанией 
Takata или Органом распределения имущества, 
или отклонены Должниками до истечения Срока 

возражения по Плану. Должники сохраняют за 
собой право изменять режим любого договора на 
исполнение или договора аренды, срок которого 
еще не истек, в соответствии с Планом.

10. ОСВОБОЖДЕНИЯ. ПЛАН СОДЕРЖИТ 
ОСВОБОЖДЕНИЯ ОТ ТРЕБОВАНИЙ ТРЕТЬИХ 
ЛИЦ И СООТВЕТСТВУЮЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ О 
ЗАПРЕТЕ. В случае одобрения, эти положе-
ния могут освобождать от требований, предъ-
явленных к некоторым третьим сторонам, 
включая Joyson KSS Auto Safety S.A. (вместе 
с одной или несколькими ее текущими или 
будущими дочерними компаниями или фи-
лиалами, «Спонсор плана») и любым другим 
лицам, дающим заем или инвестирующим в 
Спонсора плана для целей продажи Приоб-
ретенных Активов Спонсора плана в соответ-
ствии с Планом. Вышеизложенное является 
лишь кратким содержанием. Внимательно 
просмотрите полный текст освобождения, 
предписания и соответствующих положений 
Плана и всех применимых освобождений на 
TKRestructuring.com/PPIC. 

11. ПРОДАЕТСЯ «БЕСПЛАТНО И ЯСНО». План 
предусматривает приобретение Спонсором 
плана практически всех активов Должников 
(с указанными исключениями, связанными 
с Устройством наполнения PSAN от Takata) 
без каких-либо требований и интересов (в 
совокупности «Требования и проценты»), 
за исключением определенных конкретных 
принятых обязательств. Спонсор плана не 
будет принимать требования к Должникам 
или компании Takata, если он прямо не со-
гласен с этим. Не ограничивая вышесказан-
ное, Спонсор плана не принимает никаких 
требований или обязательств, связанных 
каким-либо образом с Устройством напол-
нения PSAN (и пропеллентом), включая Тре-
бования PPIC. Если вы не подадите своевре-
менное возражение против Плана в Суд по 
делам о банкротстве, ваше право оспаривать 
продажу активов Должников «бесплатно и 
ясно» в отношении требований и интересов и 
связанного с ними судебного запрета будет 
аннулировано. Утверждение Суда по делам 
о банкротстве «бесплатной и ясной» продажи 
и связанного с ней предписания означает, 
что вы будете навсегда лишены возможности 
предъявлять какие-либо требования к Спон-
сору плана и другим связанным с ним лиц. 
Просмотрите полный текст этого положения 
по ссылке TKRestructuring.com/PPIC.

ПОЖАЛУЙСТА, ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ: 
ЕСЛИ ВАША ПРЕТЕНЗИЯ НЕ ПРЕДУ-
СМАТРИВАЕТ СНИЖЕНИЯ ВЫПЛАТЫ 
ПО ПЛАНУ, ТО ПРЕДПОЛАГАЕТСЯ, ЧТО 
ВЫ ПРИНИМАЕТЕ ОСВОБОЖДЕНИЯ, 
СОДЕРЖАЩИЕСЯ В ПЛАНЕ В РАЗДЕЛЕ 
10.6 (B).

ПО РЕШЕНИЮ СУДА
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УВЕДОМЛЕНИЕ О (I) СЛУШАНИИ ПО ПОДТВЕРЖДЕНИЮ ПЛАНА ПО РАЗДЕЛУ 11, А ТАКЖЕ ПРОЦЕДУР И СРОКОВ ГОЛОСОВАНИЯ 

ПО ПЛАНУ; А ТАКЖЕ (II) ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ СРОКАХ ДЛЯ ПОТЕНЦИАЛЬНЫХ ИСТЦОВ ПО ДЕЛУ С УСТРОЙСТВАМИ НАПОЛНЕНИЯ PSAN ДЛЯ ПОДАЧИ 
ПОДТВЕРЖДЕНИЯ ТРЕБОВАНИЯ В СВЯЗИ С ЗАЯВЛЕНИЕМ О НЕСОСТОЯТЕЛЬНОСТИ (РАЗДЕЛ 11)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1 Все термины, прописанные в настоящем Договоре с заглавной буквы, имеют значение, приписываемое им в Заявлении о раскрытии информации или в Плане, если это применимо.
2 Если не указано иное, все даты и время в настоящем уведомлении указаны по Преобладающему Восточному времени.

В здоровом теле — здоровый дух. Веро-
ятно, эта формула подходит к амери-
канскому президенту Дональду Трампу. 
Врач Белого дома д-р Ронни Джексон, 
проводивший медицинское освиде-
тельствование главы государства, 
утверждает, что тот здоров умственно и 
физически.

Как известно, президенты США регуляр-
но проходят плановое медобследование — и у 
Трампа в конце прошлой недели это произошло 
в первый раз как у главы государства: в течение 
трех часов его здоровье исследовали военные 
врачи.

Доктор (он же контр-адмирал Военно-
морского флота США) Джексон поведал стране 
и миру о результатах тестов: «Все клинические 
данные говорят о том, что президент здоров и 
останется здоровым на всем протяжении своего 
срока». Как известно, Дональд Трамп не имеет 
вредных привычек — говорят, что он никогда не 
курил и не пил алкогольных напитков. Однако 
не менее известно пристрастие президента 
Америки к не слишком здоровой пище и гази-
ровке (пусть и диетической). Трамп как-то при-
знавался, что обедает быстро и для него нет 
ничего лучше чизбургера с картошкой фри: «Я 
пытаюсь себя ограничивать с этим как могу. Но 
это нелегко...»

«Хорошие гены? Как Трамп может съедать 
кучу фастфуда, мало заниматься спортом и быть 
здоровым?» — недоумевает издание US Today. 
А доктор Джексон высказал мнение, что если бы 
Трамп питался правильнее и занимался физиче-
скими упражнениями последние лет двадцать, 
то мог бы дожить до 200 лет.

Ронни Джексон советует 71-летнему Трампу 

в этом году употреблять менее жирную пищу, 
постараться сбросить от 4,5 до 6,8 кг (нынеш-
ний вес президента составляет 239 фунтов, то 
есть 108,4 кг!) и начать регулярно заниматься 
фитнесом. Рост 45-го президента составляет, 
согласно обнародованным данным, 75 дюймов 
(190,5 см).

Особое внимание общественности было 
приковано к оценке медиками умственного со-
стояния президента Трампа (ведь совсем не-
давно бестселлером стала скандальная книга 
Майкла Уолфа «Огонь и ярость: в коридорах 
Белого дома Трампа», где психическое состояние 
главы государства ставилось под сомнение). Но 
доктор Джексон успокоил публику: «У меня нет 
никаких опасений по поводу его когнитивных 
способностей или неврологических функций».

Заодно стало известно и о некоторых 
подробностях президентской повседневной 
жизни.

Например, о том, что спит лидер Соединен-
ных Штатов недолго — часов 4–5. День президен-
та Трампа начинается с подъема примерно в 5.30 
утра, а уже в 6 часов он связывается по телефону 
со своими помощниками и юристами. 

Максимум в 8 утра он уже одет в свой черный 
костюм. И хотя он не пьет кофе, зато отдает долж-
ное своей любимой диетической коле, сообщает 

CNN со ссылкой на источники в Белом доме. 
Если трамповские предшественники часто 

прибывали в Овальный кабинет Белого дома к 
9 часам утра, то президент Трамп предпочитает 
начинать свой рабочий день там, где чувствует 
себя более комфортно и раскованно: в его личной 
резиденции. 

Утреннее время Трамп проводит, имея перед 
собой мобильник и стационарный телефон Бе-
лого дома, а также издания The New York Times, 
The Washington Post, The Wall Street Journal и 
The Washington Times, по заголовкам которых 
он скользит глазами. Войти в желтую овальную 
комнату к президенту по утрам имеет право 
небольшая группа персонала (Иванка Трамп, 
Джаред Кушнер и еще пара человек) — и то толь-
ко по его личному приглашению. У президента 
имеется много мобильников, но он предпочитает 
звонить со стационарного телефона и через 
коммутатор Белого дома.

Ближе к полудню президент перебирается в 
Западное крыло Белого дома, чтобы приступить 
к многочисленным встречам, брифингам и теле-
фонным переговорам. Большинство телевизоров 
в этой части президентской резиденции — это 
многоэкранные системы, которые позволяют 
смотреть сразу несколько новостных каналов. 
Однако Трамп предпочитает смотреть какой-
нибудь один канал. И тут он нередко дает волю 
своей слабости к Твиттеру, моментально реаги-
руя в соцсети на увиденное по телевизору.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Но президенту США 
рекомендуют сбросить вес

ТРАМПА ПРИЗНАЛИ ЗДОРОВЫМ

Разговоры о возможном повыше-
нии минимальной цены коньяка 
кулуарно ведутся уже не первый 
месяц. Как полагают инициаторы 

такого решения, это могло бы позволить отде-
лить фальсификат от легальной продукции, так 
как конечная стоимость алкогольного напитка 
включает в себя акциз. Сейчас минимальная 
цена коньяка составляет 371 рубль. Если уве-
личить эту планку до 500 рублей, то теневым 
производителям окажется невыгодно повышать 
цены до такого уровня, так как их продукция 
по качеству явно не дотягивает до нормати-
вов легальных напитков. Они вынуждены будут 
переместиться в сегмент низкой ценовой про-
дукции (к примеру, переключиться на водку), 
в связи с чем рынок коньяка освободится от 
контрафакта.

Кроме того, после увеличения средней 
цены коньяка вырастут закупочные тарифы на 
виноград в южных регионах России, что позволит 
собрать больше средств в федеральный бюджет, 
а также оказать инвестиционную поддержку 
областям, где виноградарство имеет большую 
значимость. Однако, как утверждают спикеры 
Минсельхоза, ведомство не собирается пред-
лагать увеличить минимальную цену коньяка, 
поскольку это не входит в его полномочия.

Между тем контроль над рынком коньячной 
продукции нуждается в ужесточении. В 2017 
году производство этого вида горячительного 
в нашей стране выросло почти на 11% — до 85 
млн литров. Так стремительно не рос больше ни 
один вид спиртного. Для сравнения, по данным 
Национального союза защиты прав потребите-
лей, производство водки увеличилось лишь на 
9%, а выработка шампанских и игристых вин и 
вовсе упала более чем на 13%.

Вместе с тем на коньячном рынке увели-
чивается и объем нелегально производимого 
горячительного. По оценке директора депар-
тамента Минздрава РФ Олега Салагая, доля 
контрафактного алкоголя на российском рынке 
может составлять в настоящее время примерно 
30%. При этом коньяк в сегменте контрафакта 
играет чуть ли не самую значимую роль. По 

словам главы Федеральной службы по регули-
рованию алкогольного рынка Игоря Чуяна, пер-
вая половина 2017 года показала рост объема 
производства этого напитка на 12%, в то время 
как производство коньячного дистиллята, кото-
рый является сырьем для конечного продукта, 
упало на 7%. Еще на 8% сократился импорт 
дистиллята. Другими словами, отечественное 
производство коньяка в I полугодии 2017 года 
было обеспечено сырьем лишь на 57%. Факти-
чески почти половина всего коньяка, который 
торгуется с прилавков российских магазинов, 
находится в зоне риска: он может не выдержать 
проверку на качество и оказаться в результате 
непригодным к потреблению.

Борьбу с «левой» коньячной продукцией 
государство хочет вести теми же методами, 
которые сейчас применяются в отношении вод-
ки, то есть за счет фискального и контрольно-
го прессинга. Так, Роскачество предложило 
зафиксировать в ГОСТе метод определения 
природы происхождения коньячного спирта. 
Ведомство считает, что необходимо расши-
рить требования к контролю сырья, в частно-
сти, сделать обязательной публикацию доли 
пшеничного и картофельного спиртов, а также 
наличия ароматизаторов.

Впрочем, и эти методы вызывают сомнение. 
Как полагает руководитель Центра исследо-
ваний федерального и регионального рынков 
алкоголя Вадим Дробиз, все параметры, пред-
лагаемые новым ГОСТом, давно соблюдаются 
производителями, что подтвердила предново-
годняя проверка около сотни торговых марок. 
В связи с этим устранению «левого» алкоголя 
с отечественного рынка поможет скорее не 
тотальный контроль над оборотом спиртосо-
держащей продукции внутри страны, включая 
ужесточение внутренних торговых операций с 
горячительным, а остановка поставок контра-
фактной продукции из Казахстана и Белоруссии, 
а также из ряда российских кавказских респу-
блик, алкогольные бутлегеры которых будут 
процветать, невзирая на запреты и ограничения 
российского государства.

Николай МАКЕЕВ.

ПОЛЦАРСТВА ЗА КОНЬЯК
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Опять всплыло оно. Оскорбленное чувство. 
На этот раз, правда, не верующих, а... чест-
но говоря, непонятно кого. Работников авиа-
ции? Пассажиров самолетов? Мизантропов-
моралистов? Обиженных судьбой старых 
дев?

Молодые симпатичные к урсанты-
первокурсники из ульяновского летного учи-
лища дурачились в общаге и сняли собственный 
танцевальный ремейк на популярный клип. 
Сняли, надо признать, на удивление талант-
ливо — получше многих профессиональных 
клипмейкеров. Получилось остроумно, стильно, 
не пошло, не вульгарно, но сексуально. 

Вот на слове «секс», похоже, у значитель-
ной части населения начинается истерика. 
Секса у нас в стране, видимо, снова быть не 
должно. 

На ребят, как водится, накинулись всем 
скопом, то есть Интернетом. «Хочешь танце-
вать — иди в клоуны, а небо не для тебя!», 
«Позорище! И этим людям мы будем в воздухе 
доверять свои жизни!», «Если играет молодая 
кровь — иди подтягивайся на турнике!» 

Почему-то общественное мнение решило, 
что будущие авиаторы не должны развлекать-
ся столь фривольно. В качестве досуга люди 
предлагают им походить строем. Или покачать 
мышцы. А танцевать — ни-ни! 

Интересно, если б такой ролик сняли 
студенты-журналисты, какой была бы реак-
ция? А будущие инженеры? Медики? Им можно 
танцевать на досуге или нет? А если можно, то 
какие танцы? Вообще-то любой танец изна-
чально имеет эротический подтекст, разве что 
кроме «Яблочка». Хотя нет, и «Яблочко» тоже. 

Грубо говоря, люди танцуют, чтоб 

привлекать противоположный пол и размно-
жаться. Господа моралисты, вы хотите, чтобы 
летчики не размножались? Вы бы предпочли, 
чтоб это делали только профессиональные 
танцоры, актеры и клоуны?

Но печальнее всего, что вслед за сете-
выми хомячками возбудились и руководящие 
органы. Губернатор Ульяновской области Сер-
гей Морозов создал специальную комиссию 
«для проверки факта появления в Интернете 
видеозаписи с полуголыми курсантами Улья-
новского института гражданской авиации име-
ни Б.П.Бугаева». В состав комиссии вошли 
представители Министерства транспорта и 
Росавиации. «Несомненно, это является боль-
шим оскорблением и Ульяновской области, и 
ветеранов», — пояснил Сергей Морозов. 

В Ульяновском летном училище нам сказа-
ли, что пока никто из засветившихся в ролике 
студентов не отчислен, но такая мера вполне 
возможна. 

И ректор УИГА Сергей Краснов заявил, 
что это был вопиющий случай. Что если вина 
курсантов будет доказана, то их ждут очень су-
ровые наказания. Что он считает данный ролик 
глумлением над отраслью. Что в их вузе прово-
дятся конкурсы песни, так что ребятам есть где 
реализовать свой творческий потенциал...

Уважаемый Сергей Иванович, жизнь меня-
ется, и конкурсы песни времен вашей молодо-
сти сегодня могут быть интересны далеко не 

всем. Поверьте — меня как пассажира, часто 
пользующегося услугами гражданской авиа-
ции, совершенно не напрягают фривольные 
танцы потенциальных пилотов, которым я до-
верю в будущем свою жизнь. Мне куда важнее, 
чтоб они хорошо учились и не получали оценки 
«по блату». 

Не отчисляйте, пожалуйста, танцоров-
первокурсников!

ЧЕМ ОПАСНЫ 
ТАНЦУЮЩИЕ 
ПИЛОТЫ?

РЕПЛИКА
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА,
редактор отдела семьи 

и образования

Как заявил глава правления «Нафтога-
за» Андрей Коболев, Украина возобно-
вит закупки российского газа, так как 
цена тысячи кубометров, предложенная 
«Газпромом», привлекательней, нежели 
стоимость топлива, поставляемого из ЕС. 
Эксперты уверены, что это экстренная 
мера, поскольку дефицит топлива в Неза-
лежной продолжает расти. Однако, так как 
лишними деньгами на новые закупки Киев 
не располагает, ему снова придется вле-
зать в долги перед Россией, которые наша 
страна опять будет вынуждена взыскивать 
в зарубежных судебных инстанциях.

Возвращение к импорту российского газа 
Украиной было анонсировано в конце декабря 2017 
года. Тогда, после двухлетнего отказа от голубого 
топлива из нашей страны, украинский президент 
Петр Порошенко заявил, что в 2018 году, благодаря 
решению Стокгольмского суда, Киев вновь сможет 
покупать российский газ. Глава Незалежной по-
радовался вердикту ЕС, снимающему с Украины 
необходимость платить неустойку за недобор газа 
в рамках условия take or pay («бери или плати»).

В соответствие с этим правилом, даже когда 
Киев не покупал российский газ, его задолжен-
ность росла — к концу прошлого года она превыси-
ла $56 млрд. Стокгольм постановил не взыскивать 
с Киева этих средств, поскольку требование take or 
pay считается устаревшим и не укладывающимся 
в современные реалии.

Порошенко назвал решение Стокгольмского 
арбитража «исторической победой» и заявил, что 
его страна «соскочила с газового крючка». Однако 
президент Незалежной явно лукавит, делая такие 
заявления. За январь–октябрь 2017 года Украина 
закупила на внешнем рынке 20 млрд кубов газа или 
четверть объемов, потребляемых страной.

По оценке Андрея Коболева, отсутствие по-
средника в газовых сделках с Москвой позволит 
экономить Киеву до $100 за тысячу кубометров, 
или до $2 млрд в год.

Москва способна обеспечить Украину топли-
вом. Экспорт газа России за 11 месяцев 2017 года 
составил около 189 млрд кубометров против 178 
млрд за тот же период 2016 года (рост — более чем 
на 6%). Однако и цены на российский газ не стоят на 
месте. По словам замглавы «Газпрома» Александра 
Медведева, средняя стоимость экспорта голубого 
топлива из России в Европу по итогам 2017 года 
может возрасти до $200 за тысячу кубометров. 
Это на 7–10% больше показателей прошлого года. 
Учитывая высокую стоимость нефти, которая от-
ражается на газовых котировках спустя несколько 
месяцев, расценки на экспортные поставки из 
России способны вырасти еще на 10–20%.

Даже если Киев будет вынужден вернуть-
ся к импорту российского топлива, средств на 
эти цели у него может не оказаться. По данным 
«Укртрансгаза», c начала отопительного сезона 
потребители страны «сожгли» не менее 800 млн 
кубов топлива. Сейчас запасы сырья в украинских 
подземных хранилищах газа сокращаются на не-
сколько процентов в неделю и не превышают 16 
млрд кубометров. Этого объема едва хватает на 
обеспечение стабильного транзита российского 
газа по территории Украины в страны ЕС.

Нагрузку за покупку российского голубого 
топлива, замену которому так и не удалось най-
ти, Киев в очередной раз собирается возложить 
на население. Кабинет министров Украины уже 
готовит постановление о повышении стоимости 
газа для рядовых потребителей, согласно мето-
дике которого с 1 апреля 2018 года цена топлива 
вырастет более чем на 8%.

Николай МАКЕЕВ.

УКРАИНА ЗАДОХНУЛАСЬ 
БЕЗ РОССИЙСКОГО ГАЗА
Киев готов возобновить 
закупку голубого топлива  
в нашей стране
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куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, открытки, 

монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

приглашаю
❑ массажистку.

Бесплатное обучение, 
проживание,
з/п ежедневно от 8.000 р.,
иногородние 
приветствуются 
т. 8-965-208-15-56

предлагаю
❑ ремонт квартир 

т. 8-965-208-20-54
Сергей

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ купирование запоев. 
Срочный выезд 
т. (495) 995-22-50

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы 

т. (499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87
продаю

❑ открытки, фотографии б/у 
куплю 
т. 8-985-434-82-35

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Круглосуточно.
Любой район 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
Москва и МО 
т. (495) 225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
Анонимно 
т. (495) 735-40-20

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь.
Бесплатные консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24.

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-966-093-97-98
❑ ОТДЫХ! 

т. 8-903-135-07-36 .
❑ антистресс 

т. 8-965-359-34-95
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28.
❑ отдых

ПО МОСКВЕ  
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-875-76-05

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых! 
т. 8-916-299-45-42

РЕКЛАМА

Автовыкуп
дороже всех

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Идею налоговой амнистии, о которой 
упоминал Владимир Путин в ходе своей 
декабрьской пресс-конференции, Гос-
дума мгновенно — буквально за неделю 
— оформила и приняла в трех чтениях. 
Для автовладельцев это означает, что 
граждане, законопослушно платящие 
транспортный налог, остались в дура-
ках. 

Напомним, что закон о налоговой амнистии 
для граждан заработал с 1 января 2018 года. 
Согласно ему государство простит гражданам 
около 150 млрд рублей налоговых долгов. Автов-
ладельцев это касается в том смысле, что при этом 
будут списаны все долги по транспортному налогу. 
Произойдет это автоматически — просто после 
1 января в личном кабинете налогоплательщика 
на сайте Налоговой службы все долги и пени по 
транспортному налогу, образовавшиеся к 1 января 
2015 года, возьмут и исчезнут. Причем не важно, по 
какой причине человек не платил: не мог, не хотел 
или просто не знал о существовании долга. Его 
просто простят без каких-либо условий. Напом-
ним, что налоговая амнистия, подобная нынешней, 

объявлялась и перед прошлыми выборами Пре-
зидента РФ в 2011 году. Тогда, правда, масштаб 
«прощения» был в несколько раз меньше — всего 
на 36 млрд рублей.

Если разовый «предвыборный подарок» 
электорату еще ни о чем не говорит, то вторая 
амнистия налоговых задолженностей аккурат 
перед президентскими выборами — это уже по-
хоже на систему. Таким образом власти прямым 
текстом говорят всем автовладельцам России: 
транспортный налог можно и не платить — перед 
следующими президентскими выборами все 
равно все простят и спишут! А кто законопос-
лушно ежегодно отслюнявливает свои кровные 
в ненасытную утробу госбюджета просто за то, 
что у него есть на чем ездить, — тот дурачок и 
дойная корова. Как говорится, «лох педальный». 
И таких автовладельцев, которые теперь могут 
смело считать себя овцами, предназначенны-
ми для стрижки хитроумным государством, на 
самом деле в стране миллионы. С чем нас всех 
и поздравляем.

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

Второй по популярности способ мести 
гадкому соседу в дворовой мифоло-
гии — забить в выхлопную трубу сы-
рую картофелину или свеклу. Самым 
эффективным при этом, естественно, 
единогласно признается подсыпание 
сахара в бензобак. Впрочем, «сладкий» 
миф не выдерживает критики — ни прак-
тической, ни теоретической, о чем мы 
уже рассказывали в публикации «Слад-
кая месть» («МК» №27578 от 22 декабря 
2017 г.). А как обстоят дела с «крахмаль-
ным», выяснил портал «АвтоВзгляд».

По опыту разбирательств с разнообразными 
дворовыми пугалками мы знаем, что все они 
оказываются при более или менее пристальном 
рассмотрении совершенно несостоятельными. 
Однако у каждой из них найдется немало адептов, 
которые моментально засыплют вас гневными 
возражениями: «Я сам это делал!», «Мой приятель 
так вывел из строя 412-й», «Друг рассказывал, что 
ему брат рассказывал, что какой-то мужик после 
такой шутки машину на капремонт сдал».

Только вот придирчивое выяснение обстоя-
тельств показывает, что все эти «эксперимента-
торы» или «друзья экспериментаторов» не то что 
сами подобных шалостей не совершали, но даже 
и рядом не стояли.

Тем не менее вариант с забитой в выпускную 
систему картошкой на первый взгляд выглядит 
весьма достоверно. Да и результат вроде как 
общеизвестен: в лучшем для владельца случае 
его машина просто заглохнет и не заведется до 
извлечения из трубы постороннего предмета, а 
в худшем у нее выйдет из строя двигатель.

Мы решили провести эксперимент и заткнуть 

сырой картофелиной выхлопную систему какого-
нибудь автомобиля. Неожиданно выяснилось, что 
среди современных моделей не так-то просто 
найти такую, у которой по старинке «на улицу» 
торчит круглая олдскульная труба. Даже LADA 
Vesta SW Cross, на которую мы возлагали большие 
надежды, обзавелась модными декоративными 
насадками прямоугольной формы со скруглен-
ными внутренними кромками.

Chery Tiggo 5 оказался более подходящим 
для наших гнусных целей. Мы сумели забить по 
картофелине в каждый из его патрубков. Кстати 
сказать, голыми руками запихнуть ее целиком 
внутрь не представляется возможным. А если 
помогать себе, скажем, кувалдой, то это нарушит 
чистоту эксперимента. Во-первых, спонтанно 
созревшая месть не предусматривает того, 
что хулиганы бегают по дворам с молотками-
переростками. Во-вторых, в процессе забивания 
можно покорежить саму трубу. Ну а в-третьих, 
имея в арсенале такой внушительный инструмент, 
почему бы просто не садануть по ветровому 
стеклу — это быстрее и проще.

Итак, Tiggo с наглухо закупоренной выпуск-
ной системой безо всякого труда завелся и не-
много поработал на холостом ходу. А после пары 
нажатий на педаль акселератора выхлопные газы 
136-сильного двигателя легко вышибли любовно 
вставленную нами затычку.

Мы на этом не успокоились и отправились 
к стоявшему неподалеку Jeep Wrangler Unlimited 
Rubicon, вооруженному агрегатом посолиднее: 
под его капотом скрывался 284-сильный 3,6-
литровый V6 Pentastar. Тут даже на педаль на-
жимать не пришлось — старательно забитая 
картофелина вылетела практически сразу после 
запуска мотора.

В общем, корнеплод наших ожиданий не 
оправдал и не смог устоять против газовой атаки. 
Правда, отечественные кулибины в последнее 
время несколько усовершенствовали техноло-
гию и предложили вместо картошки заливать в 
патрубок монтажную пену. Дескать, она уж точно 
выдержит, заглушит и погубит. Что ж, возможно, 
портал «АвтоВзгляд» проверит на прочность и 
этот миф.

Максим СТРОКЕР, 
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

Не секрет, что многие водители лиша-
ются прав, не будучи на самом деле 
виноватыми. В таких случаях водитель-
ское удостоверение можно вернуть в 
вышестоящем суде, воспользовавшись 
процессуальными ляпами в докумен-
тах. 

Существует достаточно стабильный список 
полицейских приемов, с помощью которых со-
трудники штампуют «лишенческие» протоколы, 
даже если в реальности водитель ничего не 
нарушил. Как правило, судьи первой инстанции 
«не замечают» следов такого рода хитростей 
в материалах дел и лишают водителей их в/у 
почти в автоматическом режиме. Но отстоять 
правду можно в вышестоящем суде. Перечислим 
несколько видов процессуальных нарушений со 
стороны сотрудников ГИБДД и врачей, прово-
дящих медосвидетельствование, которые ква-
лифицированные судьи вычисляют на раз-два и 
возвращают водителям отобранные корочки.

Так, например, если речь идет о лишении за 
встречку, водитель порой получает на руки копию 
протокола с одними данными, а к делу сотруд-
ники полиции подшивают другой протокол. Это 
недопустимо. И даже если суды — вплоть до об-
ластного — это обстоятельство проигнорируют, 
Верховный суд РФ права автомобилиста восста-
новит. Аналогичная судьба ждет «лишенческое» 
административное дело, когда сотрудник ДПС 
«забудет» провести медосвидетельствование 
водителя на месте и сразу отправит его на «про-
дувку» в медучреждение.

Если при составлении протокола гаишником 
в него внесены изменения без ведома автомо-
билиста, ВС сочтет лишение водителя прав не-
законным. Бывает (правда, уже редко), что при 
составлении протокола отсутствуют и понятые, и 

видеозапись. Подобные документы в суде также 
считаются недействительными.

Заметим, что и при медосвидетельствова-
нии на алкоголь в стационаре также случаются 
вольные и невольные ошибки персонала, ко-
торые в дальнейшем приводят к незаконному 
лишению водительского удостоверения. Оно 
впоследствии будет признано незаконным, если, 
к примеру, врач провел лишь однократную пробу 
выдыхаемого воздуха. Или в акте указывается 
концентрация спирта только в одном выдохе, а 
не в двух. Также стоит помнить, что если хотя 
бы одно из измерений концентрации алкоголя 
в выдыхаемом воздухе ниже или равно допу-
стимой погрешности в 0,16 мг/л, то водитель 
считается трезвым! И судьи об этом обязаны 
знать. Как и то, что проводить оба исследования 
воздуха разными приборами недопустимо. Так 
же как и освидетельствовать на алкоголь спу-
стя несколько часов после предполагаемого 
правонарушения. 

Ошибки в оформлении врачом акта также 
идут в плюс лишенному прав. Эта бумага будет 
недействительной в случае, когда показания 
алкотестера указаны в промилле, а не в мг/л. 
Или в акте отсутствуют данные о дате поверки 
алкотестера и обучении самого врача в области 
медосвидетельствования.

Опыт множества автомобилистов, неза-
конно лишенных прав, показывает, что в боль-
шинстве случаев местные суды — от мирового 
до областной апелляции — закрывают глаза на 
вышеописанные «мелочи» и превращают води-
теля в пешехода. Однако коллегия Верховного 
суда по административным делам, как правило, 
восстанавливает законность.

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

АВТОДЕНЬГИ

АВТОКУРЬЕЗ

Как гарантированно 
вернуть права, 
отобранные за пьянку  
и встречку

ЛОХИ ПЕДАЛЬНЫЕ

ПАРА СЛОВ  
ПО ПРОТОКОЛУ

АВТОПРАВО

«КРАХМАЛЬНАЯ» ВЕНДЕТТА
Можно ли отомстить 
соседу, забив картошку  
в выхлопную трубу  
его авто

Кому Госдума разрешила не платить 
транспортный налог

После небольшой передышки 
возобновлен сериал 
«Джигарханяния» — второй сезон, 
и от него аж дух захватывает. 
Сначала экс-супруга обращается 
в суд, чтобы отменить решение 
о расторжении брака, а ее 
бывшая защитница Мазур 
выступает с разоблачениями своей 
подзащитной. Не говоря уже о 
Марке Рудинштейне, который 
уже объявил себя без пяти минут 
директором театра Джигарханяна. 
И каждый из героев достоин своей 
серии. 

 Виталина Цымбалюк-Романовская дей-
ствует исключительно в рамках закона, который 
в надежде на лучшее дает разводящимся шанс 
вернуть все на круги своя. Вот и она через своего 
нового адвоката обратилась в суд — мол, не хочу 
разводиться, хочу жениться. Суд резонно по-
просил представить вескую мотивацию такому 
шагу, но, по нашей информации, до сих пор такой 
мотив не найден. 

Сам же Армен Борисович, когда я ему позво-
нила, прокомментировал эту ситуацию жестко:

— Я не изменил и не изменю своей позиции. 
Только развод меня устраивает. Разговаривать 
не о чем.

Адвокат артиста Евгений Парфенов считает, 
что апелляция бывшей супругой подана лишь с 
той целью, чтобы затянуть процесс.

— Все это — информация для ток-шоу, 
по которым теперь будет ходить Цымбалюк-
Романовская. По моим прогнозам, слушание 
по делу может возобновиться теперь только в 
марте. 

Более словоохотливым оказался друг Арме-
на Борисовича Артур Согомонян, заботящийся 
об артисте:

— Виталине не нравится, что о ней уже под-
забыли, вот она и хочет продолжения «банкета», 
активизировалась: подает апелляцию на развод, 
ходит по передачам.

А между тем события круто повернулись. 
Так, в лагере Цымбалюк-Романовской произошла 
интересная рокировка действующих фигур: из 
игры вышла Элина Мазур, которая была движу-
щей силой в этой семейной драме. Теперь она с 
бывшей партнершей в смертельных врагах. А это 
значит, что следует ждать новых разоблачений, 
но не народного артиста СССР, а его бывшей 
супруги. Звонок Элине Мазур. 

— Элина, все это время вы так яростно 
защищали интересы Виталины, что порой 
создавалось впечатление, будто вы и за-
теяли всю эту игру. Что произошло, что вы 
так резко изменили свою позицию?

— Где-то в конце декабря, числа 27-го, 

выяснилось очень много обстоятельств, кото-
рые заставили меня иначе посмотреть на это 
дело. Ну и потом, несколько раз Виталина в моем 
присутствии позволила себе высказаться: «Когда 

же он умрет?» Я думала, это безумная любовь, 
служение… Пришло отрезвление, переоценка 
вещей. Теперь я не могу ее защищать, как бы это 
ни звучало дико из моих уст.

— Это все эмоции, но не могли бы вы 
привести факты?

— Я убивалась, защищая ее, потому что 
искренне считала, что у нее долги, говорила 
состоятельным людям: «Ребята, у девочки долги 
огромные, кредиты, надо спасать». А выясни-
лось, что никаких долгов нет. 

— Простите, но существуют документы 
на те же самые кредиты, на доверенности. 
Вы проверяли, прежде чем защищать быв-
шую подругу?

— Существуют бумаги, но я не могу все 
раскрывать, чтобы не навредить Армену 
Борисовичу.

— Но Армен Борисович первым заявил и 
продолжает заявлять, что его жена обворо-
вала. Вы можете это подтвердить теперь?

— К сожалению, да. Было совершено хище-
ние, но каким образом... Могу сказать, что Вита-
лина очень хороший дипломат, всегда избегает 
конкретных формулировок. Но передо мной она 
ставила конкретную задачу: отодвинуть от ее 
личной жизни Армена Борисовича и оставить 
за ней все имущество. Это я и сделала.

— Разумеется, не бесплатно, не по зову 
же сердца вы это делали?

— Конечно, не бесплатно. 
— Я полагаю, что вы хорошо заработали 

на этом деле. А уж тем более Виталина — она 
же получала деньги за приход на федераль-
ные каналы?

— Могу сказать, что она заработала на те-
левидении прилично. Но тут надо понимать, что 
платило не телевидение, а заинтересованные 
люди, которые искренне хотели ей помочь.

— Вы рассказываете мне (и не только) 
про Виталину. Не опасаетесь, что и она вас, 
как говорится, сольет.

— Послушайте, ну что обо мне еще такого 
могут рассказать после того, что рассказано? 
Ну, разве что я черный трансплантолог. 

В общем, вы поняли — театр отдыхает! 
Таких ходов, такой интриги, такой «тени на пле-
тень» давно не припомню. Семейный квест в 
темном лабиринте. Кто кому друг, кто кому враг, 
сколько еще разоблачений и саморазоблачений 
мы услышим? И не во имя искусства, которому 
служат участники этой драмы, а во имя де-
нежных знаков и недвижимости, которая, как 
теперь известно, является важнейшим из всех 
искусств.

А что касается поста директора театра, то 
как бы ни мечтал занять этот пост Марк Рудин-
штейн — сделать это только по своему желанию 
он не сможет. По той причине, что, согласно 
уставу, существующему в театре Армена Джи-
гарханяна, лишь учредитель, то есть Департа-
мент культуры, может снимать или назначать 
директора. Даже если народный артист будет 
на этом очень настаивать. 

Марина РАЙКИНА.

А бывшая защитница Цымбалюк-Романовской 
шокирована заявлением своей подопечной 

ЭКС-СУПРУГА ДЖИГАРХАНЯНА: 
«НЕ ХОЧУ РАЗВОДИТЬСЯ,  
А ХОЧУ ЖЕНИТЬСЯ»
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В этом году праздновали четырехлетие Гу-
бернского. В ходе веселого, неформального ка-
пустника на тему «заявка на роль» был награжден 
и лучший помреж, и лучший хореограф, и лучший 
дуэт, и лучший ансамбль, и лучший голос театра, и 
лучший играющий режиссер, и самый снимаемый 
артист, и мэтр — Виктор Шутов, которому зал 
аплодировал стоя. В ходе абсолютно семейного 
представления коллеги коллег удивляли акробати-
ческими этюдами, лихими ирландскими танцами 
и почти что гамлетовским монологом в костюме 
клоуна, и в духе «наградят или не наградят». 

Судя по всему, наградили всех достойных: 
было и открытие года — экспрессивная Наталья 
Шклярук, и прорыв года — эмоциональный Сергей 
Куницкий. Нельзя не сказать, что отмеченных 
специальной премией избирают путем тайного 
голосования коллектива, и это прекрасное дока-
зательство того, что в театре царит демократия. 
Лишь иногда правит диктатура художественного 
руководителя, для которого, по его словам, не 
существует проходных эпизодов и неважных ро-
лей второго плана. 

Карина Андоленко, получившая статуэтку в 
номинации «главная женская роль» за Раневскую 
в «Вишневом саде», благодарила со сцены всех 
своих партнеров: «У нас театр — настоящий дом. 
Я — романтик, и не могу играть во враждебной 
среде — только в любви и понимании. Рада, что 
тут созданы все условия, чтобы заниматься твор-
чеством». Ей вторил и Антон Хабаров, выбранный 
за Лопахина в номинации «главная мужская роль»: 
«Сергей Витальевич (Безруков. — Ред.) не скло-
нен эксплуатировать человека в одном амплуа. 

Он старается развивать артиста, предлагая ему 
диаметрально разные роли. И работает с тобой 
долго, подробно проходя каждую сцену, отсекая 
все лишнее». 

Что и говорить, Безруков умеет давать шанс, 
причем не только профессиональным актерам. 
Харизматичный монтировщик сцены Сергей пре-
восходно играет в том же «Вишневом саде». Так 
что МГТ — это то место, где возможно все, и 
даже больше. Не случайно он совсем недавно 
получил президентский грант. Ориентируясь на 
взрослых, театр не забывает и про малышей — в 
его репертуаре аж десять детских спектаклей, и 
это далеко не предел. 

Каков же в целом образ именинника? Этот 
вопрос мы адресовали его художественному ру-
ководителю, народному артисту России Сергею 
Безрукову: «Мне бы хотелось продолжать тради-
цию русского психологического театра. Сегодня, 
к сожалению, классика находится в такой модной 
изоляции. Все стараются поразить всевозможны-
ми авангардными, техническими новшествами. 
Я не против нового, но и старую школу не стоит 
забывать. Тем более что ее представителей с 
каждым годом становится все меньше. Уходят 
легендарные артисты — глыбы… Поэтому стоит 
сохранять связь времен». И надо сказать, что 
МГТ замечательно справляется с поставленной 
задачей. Если в прошлом году зрители были по-
гружены в чеховскую атмосферу, то в этом им 
предстоит окунуться в мир Льва Николаевича 
Толстого — премьера одной из его пьес состоится 
уже летом в Ясной Поляне. 

Елена ГРИБКОВА.

СОБЫТИЕ

ТЕАТР ДОБРЫХ ДЕЛ Сергей Безруков 
рассказал о толстовских 
планах на лето
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Практически аналог оскаровской цере-
монии, с красной дорожкой, речами, 
конвертами и ведущей Верой Шпак в 
серебристом вечернем платье, про-
шел в Московском Губернском теа-
тре. Позолоченные фигурки «Золотого 
Мухина» (уменьшенные копии памят-
ника дворнику в кепке и с метлой, из 
спектакля «Позолоченный Мухин» по 
пьесе В. Жеребцова) уже второй год 
подряд раздают талантливым и пре-
данным сотрудникам всех цехов теа-
тра, актерам, режиссерам, музыкан-
там, художникам, декораторам, в день 
рождения МГТ.

c 1-й стр.
В Гентском музее 20 октября 
открылась выставка ранее неиз-
вестных работ русского авангар-
да, среди авторов — Кандинский, 

Малевич, Гончарова, Родченко… Событие ши-
роко цитировалось в международной прессе, 
ведь именно авангардисты поставили русское 
искусство на новые рельсы, вписав Россию на 
мировую карту как один из важнейших художе-
ственных центров. И если не все и не сразу 
отнеслись к художникам серьезно, то спустя 
годы их вещи начали набирать популярность и  
стали стоить сумасшедших денег.

Выставки подобного рода за рубежом 
можно пересчитать по пальцам, и каждая ста-
новится событием, тем более та, на которой 
якобы представляют находки. Все 24 полотна 
происходят из коллекции Игоря Топоровского, 
которого называют и советником Горбачева, и 
тайным дипломатом Ельцина, и директором 
уже закрытого Института внешней политики и 
международных отношений. По образованию 
Топоровский — историк с дипломом магистра 
отделения искусств МГУ. Перебрался в 2000-х 
в Брюссель.

На вернисаже Топоровский рассказал 
бельгийской прессе, что часть своей коллекции 
он нашел в Одессе. Якобы там оказались по-
лотна, которые пытался спасти от уничтожения 
директор Эрмитажа в 1934–1951 годах Иосиф 
Орбели, что ничем не подтверждается. Наконец, 
еще несколько работ, по утверждению Топоров-
ского, он купил в начале 1990-х, когда картины 
авангардистов выставлялись за бесценок.

Казалось бы, самое время порадоваться, 
что еще один из немногочисленных россий-
ских собирателей обнародовал коллекцию и 
попытался внести свою лепту в поддержание 
репутации страны, но нет… Возбудились 11 
европейских искусствоведов, кураторы, арт-
дилеры и коллекционеры, среди которых — наш 
исследователь русского авангарда, специалист 
по Казимиру Малевичу Александра Шатских, 
давно живущая в Нью-Йорке. Они написали 
открытое письмо, в котором утверждают, что 
подлинность показанных на выставке работ 
вызывает сомнения, так как они не упоминают-
ся в научных публикациях, и якобы об их про-
исхождении нет никаких сведений. При этом, 
согласно нашим сведениям, никто из них на 
выставке не был и работ в живую не видел.

Мы связались с ведущими российскими 
исследователями русского авангарда. Одни 
наотрез отказался комментировать ситуацию, 
кто-то аккуратно съехал, другие восклицали, 
что это точно «подделки». На вопрос: «С чего 
вы взяли?» — несколько экспертов ответили: 
«Ну, у меня сомнения»; «Ой, нечистая история», 

«Мне достаточно было увидеть эти вещи на 
экране»… Доходчивого ответа добились только 
от одного эксперта, который захотел остаться 
анонимным:

— Никто не даст комментариев. Те из экс-
пертов, кто настаивают на подделках, в доле, 
а остальные — боятся сказать правду. За эти 
годы несколько смелых женщин-экспертов 
высказывались начистоту, но с ними и даже 
с их детьми после этого расправлялись. Эта 
история тянется с 1990-х, если не с 1970-х, когда 
некоторые чиновники, заручившись поддерж-
кой продажных музейщиков и искусствоведов, 
втихую начали распродавать госзапасники на 
Запад. Им казалось, что пропажу копий никто 
не заметит. Специалисты, конечно, заметили, но 
промолчали, получив разного рода дивиденды; 
вот кто-то до сих пор получает в виде директор-
ских кресел в музеях и галереях…

— О каких копиях вы говорите?
— О работах Татлина, Малевича… Или вы 

думаете, он только «Черный квадрат» копиро-
вал? Для авангардистов это было стандартная 
практика — создавать по нескольку копий, для 
многих выставок работы в последний момент 
дописывались, что-то на заказ. 

— Топоровского упрекают в том, что 
неизвестен провенанс его работ, да и его 
самого якобы никто не знает... 

— Сейчас все пользуются вещами с не-
известными провенансами, просто кто-то это 
делает ловко, а кто-то идет напролом. Кстати, 
собраний уровня Топоровского много за рубе-
жом, так что переоценивать не стоит. Другое 
дело, что не все идут напролом, как он, показав 
свою коллекцию в уважаемом музее. К слову, 
сам Топоровский не с улицы возник, в чем нас 
пытаются убедить. Он коллекционер с именем 
и со стажем. В 2004 году в Туре он показал свои 
работы на выставке Александры Экстер. Их 
тогда тоже объявили подделками, но он доказал 
их подлинность во французском суде.

— Кто, по-вашему, за этим стоит?
— Мафия из искусствоведов, музейщиков, 

чиновников, коллекционеров. Они моментально 
возбуждают скандалы и преследуют собирате-
лей, которые делают что-либо против их воли. 
Поймите, распродающие наше наследие чинов-
ники до сих пор у руля в той или иной роли. Если 
эта история всплывет, это ударит не только по 
ним, но и по авторитету всей страны.

Отдел культуры.

...ЗА РУССКИЙ 
АВАНГАРД



16 января мэр столицы Сергей Собя-
нин вручил премии города Москвы в 
области журналистики. Они присуж-
даются ежегодно по предложению 
экспертного совета, в который входят 
руководители средств массовой ин-
формации, авторитетные журнали-
сты, депутаты Московской городской 
думы. Награду получил и наш коллега, 
музыкальный обозреватель «Москов-
ского комсомольца» Артур ГАСПАРЯН 
— премия была вручена «за многолет-
нюю журналистскую деятельность по 
освещению музыкальной жизни рос-
сийской столицы».

«Поздравляю вас с прошедшим Днем печа-
ти. Это профессиональный праздник десятков 
тысяч москвичей, которые работают в масс-
медиа, которые составляют самый большой 
журналистский корпус в стране — не только 
самый большой, а самый активный, боевой 
и профессиональный. Огромное количество 
новостей генерируется именно здесь, в Мо-
скве, и значительная часть этих новостей — о 
городе. Надеюсь, что мы не разочаровали вас в 
прошедшем году и обеспечили качественными 
и интересными новостными событиями», — 
сказал Сергей Собянин.

Он отметил, что работы лауреатов премии 
способствуют воспитанию у москвичей любви к 
своему городу, а также бережному отношению 
к его истории и традициям.

Всего лауреатами премии стали 16 человек 
— представители ведущих городских и феде-
ральных СМИ. Еще три творческих коллектива 
получили благодарность от мэра, а один удо-
стоился благодарственного письма. 

А 17 января глава МВД Владимир Коло-
кольцев наградил журналистов, наиболее 
ярко проявивших себя в освещении деятель-
ности ведомства в прошедшем году. Среди 
награжденных — тележурналисты, предста-
вители московских и региональных газет, 
интернет-изданий, информационных агентств. 
Награду в том числе получила и корреспон-
дент газеты «Московский комсомолец» Дарья 
ФЕДОТОВА.

Министр в своей вступительной речи отме-
тил важность в современных реалиях печатного 
слова, телевидения, а также стремительный 
рост и значение Интернета и развивающихся 
на его основе СМИ. Кроме того, Владимир Ко-
локольцев пожелал приглашенным в главное 
здание МВД России журналистам профес-
сиональных успехов, реализации творческих 
планов, высоких рейтингов и тиражей.

Коллектив «Московского комсомольца» 
от души поздравляет коллег!

Ученые выступают против уве-
личения выпуска научных статей 
пропорционально увеличению 
финансирования. К примеру, МИ-

АНу предписано вместо 71-й работы (госзада-
ние 2017 года) выдать теперь 150! А если ученые 
не согласятся подписать новое госзадание, то 
непонятно, увеличат им базовое финансирова-
ние или вообще оставят без денег? 

Члены ученого совета, в который вошли 
известные во всем мире академики Валерий 
Козлов, Борис Кашин, Виктор Васильев и другие 
ведущие математики, очень надеются, что их 
авторитетное мнение услышат в Федеральном 
агентстве научных организаций и Министерстве 
образования и науки РФ и отменят нереальную 
планку, достичь которой невозможно без рез-
кого снижения качества работ.

— Мы очень хотим донести до менедже-
ров, которые правят сегодня наукой, что наши 
труды, публикации в научных журналах — это 
не кирпичи, их производство нельзя заплани-
ровать на год вперед, — поясняет «МК» свою 
позицию доктор физико-математических наук, 
профессор, академик РАН Борис Кашин. — Да 
и нигде в мире количество публикаций не яв-
ляется основным показателем продуктивности 
научной работы.

«Подобный подход деформирует стиль 
научной работы, снижает научную ценность 
публикаций и на практике приведет лишь к 
профанации публикационной активности», 

— говорится в заявлении математиков. Уже 
ни для кого не секрет, что при постановке во 
главу угла наукометрии в оценке эффектив-
ности институтов в число «ведущих ученых» 
начинают пробиваться, мягко говоря, не совсем 
достойные этого звания индивидуумы. Всем 
известны случаи, когда авторы договариваются 
ссылаться друг на друга в своих статьях для 
обоюдного повышения рейтинга или вместо 
серьезных работ публикуют какие-то мелкие 
тезисы, не заслуживающие внимания автори-
тетных ученых.

— В ФАНО намекают, что не обязательно 
стремиться в издания, индексируемые в базе 
данных Web of Science, — поясняет Кашин. — 
Говорят: «Вы давайте статьи в более мелкие 
журналы...» Один институт вроде бы решил 
для повышения публикационной активности 
засчитывать в качестве работ препринты (статьи 
небольшого объема, посвященные будущей 
настоящей работе, которые публикуются авто-
ром для обсуждения и уточнения полученных 
результатов  с коллегами. — Авт.). Препринты 
где-то индексируются, но такой подход — это 
же халтура! Нас никто не будет уважать после 
этого. Те, кто ставит нас сегодня в такое уни-
зительное положение, не понимают, что губят 
вековые научные традиции качественного под-
хода к научным статьям. Научно-техническая 
политика в сегодняшней России — это смесь 
вредительства и некомпетентности. 

Ученый вспомнил, как при посещении в 
декабре конгресса всемирной федерации на-
учных работников в Сенегале спросил местных 
ученых об их условиях труда. Ему рассказали, 
что поступающий в институт молодой кандидат 
наук получает полторы тысячи евро и пожизнен-
ную занятость. То есть даже в Сенегале ученых 
ценят больше, чем у нас?

Интересно, что, несмотря на заверения 
ФАНО планировать работу институтов сообща 
с РАН, новый проект госзадания, по словам Ка-
шина, прошел мимо академии. Неизвестно, чего 
добиваются менеджеры, которые, несмотря на 
заверения оценивать институты не только за 
количество публикаций, но и за другие явно 
имеющиеся заслуги, все-таки склоняют научные 
организации к палочной системе, от которой в 
свое время отказались даже полицейские?

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 18.01.2018
1 USD — 56,5925; 
1 EURO — 69,1730

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Безыменский (1898–
1973), советский поэт
Тамара Гвердцители (1962), пе-
вица, народная артистка Грузии 
и России
Александр Гомельский (1928–
2005), выдающийся баскетбольный 
тренер
Анатолий Колесов (1938–2012), 
борец, заместитель председателя 
Госкомспорта СССР
Виталий Савельев (1954), гене-
ральный директор ПАО «Аэрофлот 
– Российские авиалинии»
Оскар Строк (1893–1975), ком-
позитор, «король танго» («Черные 
глаза», «Лунная рапсодия»)

Елена Тополева-Солдунова 
(1959), общественный деятель
Владимир Федотов (1943–2009), 
футболист, тренер
Илья Штемлер (1933), литера-
тор («Таксопарк», «Универмаг», 
«Архив»)

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве темпе-
ратура ночью -10…-8, днем -6…-4°. 
Облачно с прояснениями, неболь-
шой снег, местами метель; днем 
гололед, ветер юго-восточный, 
5–10 м/с, местами порывы до 
12–17 м/с.
Восход Солнца — 8.47, заход Солн-
ца — 16.32, долгота дня — 7.45.
По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, ожида-
ются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК
Крещенский сочельник.
1918 г. — открылось первое и 
единственное заседание Учреди-
тельного собрания в Петрограде, 
завершившееся утром следую-
щего дня.
1943 г. — прорвана блокада 
Ленинграда.
1963 г. — основана Главная ре-
дакция программ для детей Цен-
трального телевидения (день 
рождения детского телевидения 
в России).
1973 г. — в лондонскую студию 
«Эбби Роуд» пришли «Пинк Флойд» 
для записи альбома «The Dark Side 
Of The Moon».
1983 г. — подписан указ о разме-
щении ракет средней дальности 
«Першинг» в Западной и Цен-
тральной Европе, что привело к 
новому витку «холодной войны».

СпОРТпРЕмИЯ

СКАНДАЛ

СОБЫТИЕ

ТЕМА ДНЯ ГЕРОЙ ДНЯ

— Ой, доктор, доктор, посмотрите — мне что-то 
в глаз попало...
— Ну, попало и попало... А где, собственно, сам 
глаз?

В наше время первая брачная ночь выглядит 
так: сидит девушка всю ночь за компом и меняет 
фамилию в профилях...

Мой прадед рассказывал, что как только увидел 

«Титаник», то сразу заявил, что это судно утонет. Но 
никто его не слушал. Он старался предупредить 
людей, но все напрасно — его обозвали алкоголиком 
и выгнали из кинотеатра.

— Пацаны, спасайте! Срочно нужны деньги на пла-
стическую операцию!
— Сережа, ну мы же тебе говорили: не женись, 
присмотрись!

— Я понимаю, что это глупо, что мы знакомы всего 
неделю, что я слишком романтична и тороплю со-
бытия... Но, может, расстанемся?
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Жалкий горемыка. 4. 
Раздолье, по которому «льется песня». 10. 
Святой Николай Чудотворец по-другому. 11. 
Солдат, воюющий за деньги. 13. Отрок среди 
матросов. 14. Карточка с подписью «На па-
мять» на обратной стороне. 15. «Подпорка» для 
микроволновой печки, висящей на стене. 16. 
«Глава семейства» норки, ласки и хорька. 18. 
Индустрия путешествий. 20. Запись в паспорте 
о рождении ребенка. 22. Металлическая дву-
рогая вилка для упора весла на борту лодки. 
23. Прибор рядом со спидометром на панели 
автомобиля. 24. «Репа» среди разнообразия 
капусты. 27. Рабочий «в количестве полутора 
штук» из известного выражения. 30. «Перебор» 
тестостерона в организме мужчины. 32. Зимняя 
шапка для русского мужика. 34. Неопрятная 
девчушка. 35. Расшитая бисером шапочка узбе-
ка. 36. Требование голодного мужика, поздно 
вечером вернувшегося с работы. 38. Морской 
«электрик». 39. Пернатая «коллега» пчелы. 40. 
Обратная сторона в портновском деле. 41. 
«Отель» для новобранцев. 42. Безалаберный 
пассажир — находка для карманника.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Обращение прихожан к 
православному священнику. 2. Блаженство 

и сладкая истома. 3. Ядовитая змея, напо-
минающая ужа. 5. Вдыхание второй жизни 
в сломанное изделие. 6. Азиат с раскосыми 
и жадными очами у Блока. 7. Преобразова-
ние системы образования. 8. Рачительная 
домоправительница в господском особняке. 
9. Харьковский авиационный альма-матер 
известных кавээнщиков. 10. Преступник, ко-
торого боится хозяин новой дорогой иномарки. 
12. Следственный государственный орган 
Российской Федерации. 17. Парикмахер, вла-
девший элементарными приемами хирургии. 
19. Состояние школьника в конце дня после 
восьми уроков. 20. Бумажное рукоделие япон-
ских жителей. 21. Средневековый искатель 
философского камня. 25. Обидное прозвище 
слабовидящего ученика. 26. Темная, устро-
енная предателю пацанами. 27. Временное 
помрачение сознания. 28. Каша, ненавистная 
Генри Баскервилю. 29. Тяжелый «котелок» для 
русской печки. 31. Особенность отделки мате-
риала. 33. Кредо человека, который обходит 
церковь стороной. 34. Северная морская рыба 
семейства тресковых. 37. Груз на собственном 
хребте. 38. «Медной горы хозяйка» в уральском 
сборнике Бажова.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трясина. 4. Плавник. 10. Рессора. 11. Адаптер. 13. Треп. 14. Доза. 15. 
Приоритет. 16. Лекарь. 18. Атлант. 20. Меломан. 22. Мятежник. 23. Нагрузка. 24. Комсомол. 
27. Спагетти. 30. Техника. 32. Колесо. 34. Патрон. 35. Самоделка. 36. Пуск. 38. Удар. 39. 
Туннель. 40. Известь. 41. Рассказ. 42. Западня.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тефтели. 2. Степ. 3. Насыпь. 5. Лопата. 6. Вред. 7. Куранты. 8. Закоулок. 
9. Талисман. 10. Реакция. 12. Рогалик. 17. Ренессанс. 19. Табуретка. 20. Миномет. 21. На-
града. 25. Окулист. 26. Лохмотья. 27. Снижение. 28. Тетрадь. 29. Скипетр. 31. Энергия. 33. 
Осанка. 34. Пасека. 37. Курс. 38. Утка.

c 1-й стр.

Кубок мира по прыжкам с 
трамплина продолжился 
на суперзрелищных и 

крайне экстремальных полетных 
объектах, где в составе российской 
сборной выступал самый опытный 
«полетчик» — Дмитрий Васильев. 
И снова он доказал, что не зря 
считается лидером всей команды.

Зимний сезон-2017/2018 в прыжках на лы-
жах с трамплина насыщен важными событиями. 
Совсем недавно закончилось «Турне четырех 
трамплинов», где польский прыгун, двукратный 
олимпийский чемпион Сочи-2014 Камил Стох 
одержал сенсационную победу на всех четы-
рех этапах престижных состязаний и завоевал 
«Большой шлем» турне. До него за 66-летнюю 
историю соревнований такое случалось только 
один раз — это был немецкий спортсмен Свен 
Ханнавальд, который, кстати, освещал это турне, 
будучи комментатором «Евроспорта», и в числе 
первых поздравил победителя на заключи-
тельном этапе в Бишосфхофене.

Кстати, случалось, что общий зачет 
выигрывал спортсмен, не бравший ни 
одного этапа. Это достижение принад-
лежит советскому спортсмену Нико-
лаю Каменскому. Это произошло в 
1956 году, причем он ни разу даже 
не попал на подиум, но не опускался 
ниже 7-го места.

После такого драматического 
окончания «Турне четырех трамплинов» 
мировая элита прыжкового спорта перее-
хала в австрийский Бад-Миттерндорф, где 
на гигантском трамплине состоялся первый 
в сезоне полетный этап Кубка мира. Сложность 
супербольшого трамплина наложилась на не-
благоприятные погодные условия, так что спор-
тсменам пришлось непросто. 

На официаль-
ной тренировке пе-

ред квалификацией 
второй по длине ре-

зультат — 227,5 метра 
— показал самый опыт-

ный российский «полетчик» 
Дмитрий Васильев, но упал при 

приземлении. Упав лицом вперед, спортсмен 
сильно расшиб руки и получил очень болезненные 

ушибы. Но Дмитрий проявил настоящий героизм, 
вышел на квалификацию и через боль успешно ее 
преодолел, показав прыжок снова за 200 метров. 
После обследования врач команды все же реко-
мендовал отважному прыгуну пропустить первый 
старт соревнований на следующий день.

Погода тоже не благоприятствовала ав-
стрийскому полетному этапу. Из-за сильного 
порывистого ветра жюри отменило второй старт 
в Бад-Миттерндорфе, решив, что такие ветровые 

условия представляют собой опасность для спор-
тсменов. Этот гигантский трамплин вообще до-
вольно сложный и травмоопасный: несколько лет 
назад австрийский спортсмен Лукас Мюллер при 
падении повредил позвоночник и до сих пере-
двигается в инвалидном кресле. Организаторы 
соревнований, уж не знаю, из каких соображе-
ний, пригласили Лукаса на старт, и сидел он 
там на ступеньке рядом со своей инвалидной 
коляской.

На этом же трамплине сильно разбился 
один из лучших австрийских спортсменов То-
мас Моргенштерн. После этого он еще пытался 
выступать, но результатов не показывал и ушел 
из спорта, честно признавшись, что стал ис-
пытывать страх.

А уже в конце недели начинается следую-
щий важный старт сезона — чемпионат мира 
по полетам на лыжах в немецком Оберстдорфе. 
Надеемся, что Диме Васильеву судьба зачтет его 
героизм и мы увидим далекие и безопасные по-
леты на трамплине мощностью 235 м.

Марина КАЛИНИНА.

На чемпионате и первенстве 
Сибирского федерального 
округа по легкой атлетике в 
помещениях с соревнований 
по разным причинам, в том 
числе из-за болезни, снялись 
сразу более 30 спортсменов. 
Перед этим на старты прибы-
ли сотрудники РУСАДА, чтобы 
взять допинг-пробы у атлетов. 
И оказалось, что проверки 
были инициированы Всерос-
сийской федерацией легкой 
атлетики и подобный исход 
неожиданностью для них не 
стал.

Чемпионат и первенство Си-
бирского федерального округа 
по легкой атлетике в помещениях 
проводились в Иркутске 13–14 
января. И сразу после прибытия 
на старты допинг-офицеров РУ-
САДА с соревнований по причине 
болезни массово снялись более 
30 спортсменов. Ситуацию взяла 
под контроль дисциплинарная 
комиссия ВФЛА, было начато 
внутреннее расследование.

Как пояснила «МК» пресс-
атташе ВФЛА Наталья Юхарева, 
в рамках расследования запро-
шены протоколы соревнований, 
справки о болезни от тех, кто 
снялся по болезни. «Далее будет 
проверяться, где и как эти справ-
ки брались, — рассказала Ната-
лья. — У кого-то действительно 
могла быть температура, кто-то 
потянул мышцу бедра. Если спор-
тсмены снялись не по болезни, то 
дисциплинарная комиссия про-
верит, доехали ли они до сорев-
нований, и если не доехали, то 
почему. Разумеется, будут про-
ведены беседы и с тренерами, и 
с самими спортсменами».

В региональные федерации, 
министерства и департаменты 
по спорту соответствующих ре-
гионов были также отправлены 
запросы. Проверка, по словам 
пресс-атташе ВФЛА, не должна 
занять более двух недель. «На 
всех уровнях готовы сотрудни-
чать и очень быстро откликаются 
на запросы», — добавила она.

Поскольку расследование 
еще не закончено, ни имена, ни 
возраст снявшихся спортсменов 
пока не разглашаются, чтобы из-
бежать несправедливых обвине-
ний. Взять допинг-пробы у атле-
тов, не входящих в пул РУСАДА 
(спортсменов, уже выступающих 
на высоком уровне), во внесо-
ревновательный период нель-
зя, только во время стартов. «Но 
мы, наверное, попросим РУСАДА 
взять этих ребят на карандаш, 
чтобы на них обращали особое 
внимание и часто проверяли их 
на соревнованиях», — пояснила 
Наталья Юхарева.

Как оказалось, проверка со-
трудниками РУСАДА чемпионата 
и первенства в Иркутске была 
инициирована именно ВФЛА. 
Причем не только этих сорев-
нований. На совещании РУСАДА 
и ВФЛА 14 ноября федерация 
настоятельно рекомендова-
ла допинг-офицерам обратить 
внимание именно на спортсме-
нов юношеского и юниорского 
возрастов, а также на чемпио-
наты и первенства федеральных 
округов. Если на всероссийском 
уровне, на уровне сборных анти-
допинговая работа уже принес-
ла определенные результаты, то 
на нижнем уровне еще осталось 
много проблем. Как говорится в 
заявлении ВФЛА, руководство 
федерации отдает отчет в том, 
что в нижнем звене российской 
легкой атлетики сейчас край-
не необходимо бороться с до-
пингом. Генеральный директор 
РУСАДА Юрий Ганус эту ини-
циативу легкоатлетической фе-
дерации поддержал. И в Иркутск 
неожиданно приехали допинг-
офицеры...

После того как расследо-
вание будет завершено, дисци-
плинарная комиссия предъявит 
виновным различные санкции. 
И, как сообщается, о результатах 
проинформируют Министерство 
спорта РФ, РУСАДА и рабочая 
группа ИААФ.

Ульяна УРБАН.

Российский 
прыгун 

Дмитрий 
Васильев продолжил 
выступление даже 

после серьезного 
падения

ОПАСНЫЙ
ТРАМПЛИН

пРЫЖКИ С ТРАмпЛИНА. 
ЧЕмпИОНАТ мИРА  
пО пОЛЕТАм
Расписание соревнований (время 
московское)
Четверг, 18 января

16.00: официальная тренировка
18.00: квалификация
Пятница, 19 января

17.00: пробный раунд
18.00: соревнование — индивидуальный зачет, 
1-й + 2-й раунд
Суббота, 20 января

17.00: пробный раунд
18.00: соревнование — индивидуальный зачет, 
3-й и 4-й раунды
Воскресенье, 21 января

17.00: пробный раунд
18.00: соревнование — командный зачет

Давненько баскетбол не смотрел, но 
сейчас это снова тема модная — осо-
бенно после нежданного успеха филь-
ма про нашу победу в олимпийском 
Мюнхене. Поэтому когда наткнулся 
во вторник вечером на трансляцию из 
Белграда, где «Химки» отчаянно ру-
бились с культовым сербским клубом 
«Црвена Звезда», то переключать канал 
не стал.

И правильно сделал, как оказалось: 
матч 18-го тура Евролиги выдался просто 
феерическим. «Црвена Звезда» долгое вре-
мя уверенно лидировала, даже отъявлен-
ным оптимистам из числа баскетбольных 
экспертов казалось, что шансов отыграться 
у химчан нет — но во второй половине игры 
подмосковной команде удалось перевер-
нуть ход событий.

В итоге заключительную четверть 
«Химки» выиграли с внушительной раз-
ницей «плюс 11», что и привело к 9-очковому 
преимуществу по итогам всей встречи. 
Вдвойне приятно, что ключевой вклад в 
триумф внесли наши ребята, а не инозем-
цы: главный снайпер Европы Алексей Швед 
и давний — еще по «золотому» для России 
Евро-2007 — мой знакомец Сергей Моня. 
За Сережу, который, на мой взгляд, полу-
чает не так много времени на площадке, как 
того заслуживает, я особенно рад…

На следующий день звоню поздравить 
с победой.

— Спасибо, — отвечает, — ох, и тя-
желая игра получилась… Поначалу много 
ошибались, но затем смогли переломить 
ход матча. Что повлияло? Все понемногу: 
Леха Швед молодец — «трехи» важные за-
бросил, перехватили несколько раз удачно, 
отбились тогда, когда нужно было.

— Ну и Сергей Моня молодец, в 
ключевые моменты не подвел! Хотя 
понимаю, конечно, что о себе говорить 
тяжело...

— Да я просто, выйдя на площадку, 
пытался делать то, что умею. Оставалось 
уже не так много — 13 минут; я старался 
влиться за это время в командную игру, 
принести максимальную пользу. Эта игра 
ведь была очень важна для нас: «Химки» 
сражаются за то, чтобы остаться в первой 
восьмерке, которая попадает в плей-офф. 
И благодаря победе в Белграде мы оста-
лись на 7-й строчке.

— Как тебе на сей раз атмосфе-
ра в Белграде? Сербы ведь умеют 
зажечь...

— Мне нравится играть в такой ат-
мосфере. Когда полный зал, пускай даже и 
болеющий против тебя. Самые громкие бо-
лельщики — это, пожалуй, как раз Сербия 
и Греция, особенно «Олимпиакос» с «Па-
натинаикосом». Да, может, еще Турция… 
Вообще в Белграде нас тепло встретили. 
Тот же американец наш, Чарльз Дженкинс, 
— он ведь там долго играл, ему футболку 
памятную перед игрой вручили. Вот это 
приятно, когда такое уважение, правда? Ах 
да, у нас ведь Стефан Маркович — серб, его 
тоже аплодисментами встречали.

— Но в Белграде, по себе помню, 
соперников стараются подавить, и не 
только морально. Закидывают зажи-
галками, монетами...

— Ну как без этого? Было, было… Это 
ведь Белград! Закидывали, конечно, но 
вроде никому не прилетело на этот раз.

— «Химки» дома не так яростно 
поддерживают?

— А вот это как раз приятный 
сюрприз — то, что на каждом нашем 

домашнем матче Евролиги в Мытищах 
полные трибуны! Причем и новые, если 
можно так сказать, болельщики ходят, 
мытищинские, и старые из Химок по 
пробкам добираются. Хочу всем боль-
шое спасибо за поддержку сказать и 
напомнить, что уже в четверг, 18-го, у нас 
важнейшая игра дома против греческого 
«Олимпиакоса».

— Ну, тогда расскажешь попод-
робнее про соперника?

— Да тут и говорить ничего не надо: 
«Олимпиакос» — это марка. Знак каче-
ства! Такой мощный клуб в представле-
нии не нуждается — как и персонально 
его лидер Василис Спанулис…

— Еще бы — звезда европейского 
баскетбола!

— Да и вообще костяк у соперника 
составляют местные ребята, греки, они 
прекрасно сыгранны. У себя-то «Олим-
пиакос» нас очень уверенно обыграл. Но 
ведь нашим козырем вполне может стать 
то, что Георгиос Барцокас раньше там 
работал и прекрасно знает «Оли».

…Что ж, дай-то бог, чтобы это «Хим-
кам» помогло. Очень уж симпатична мне 
команда из Подмосковья — особенно ког-
да там блистают такие прекрасные парни, 
как Алексей Швед и Сергей Моня.

Баскетбол. Евролига.  
Регулярный чемпионат

«Црвена Звезда» (Сербия) — 
«Химки» (Россия) — 70:79 (21:14, 16:17, 
17:21, 16:27)

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Сергей МОНЯ: «В Белграде играть всегда тяжело — 
тем приятнее побеждать»

«НАУЧНЫЕ ТРУДЫ — ЭТО ВАм НЕ КИРпИЧИ»

Сергей Моня 
(номер 12) — 
звезда «Химок».

ВИРУС ПОД 
НАЗВАНИЕМ «ДОПИНГ»
Более 30 легкоатлетов снялись  
с соревнования в Иркутске после приезда 
сотрудников РУСАДА

ПР
ЕС

С 
СЛ

УЖ
БА

 Б
К 

«Х
ИМ

КИ
»

ПР
ЕС

С 
СЛ

УЖ
БА

 Б
К 

«Х
ИМ

КИ
»

ap

ЖУРНАЛИСТЫ «мК» УДОСТОИЛИСЬ 
пРЕСТИЖНЫХ НАгРАД

Борис Кашин.
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КАК НАША ЗВЕЗДА ПОТУШИЛА 
СЕРБСКУЮ «ЗВЕЗДУ»


